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Informações úteis para a semana:Cariri-agreste

l Hemocentro da Paraíba realiza hoje coleta externa de sangue na Lagoa 

l Sine-PB inicia a semana oferecendo 1.031 vagas de emprego na Grande João Pessoa

l UFPB: Codisma inscreve para turmas iniciantes dos cursos de idiomas

l Sarau Café em Verso e Prosa tem última edição do ano hoje no Empório Café
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Polícias da Paraíba são as mais 
confiáveis do país, aponta o MJ

As Polícias Militar e 
Civil da Paraíba foram as 
mais bem avaliadas no 
país. O índice de aprovação 
foi de 65,6%. É o que revela 
a Pesquisa Nacional e Viti-
mização do Ministério da 
Justiça. PágInA 4

Sol e poucas 
nuvens

Sol e poucas 
nuvens

Sol e poucas 
nuvens

José Rufino abre hoje 
a mostra Violatio no 
Museu Brasileiro de 
Escultura PágInA 8

Balaio Circense começa 
hoje em JP com peças, 
oficinas e outras ações 
gratuitas PágInA 5

Programação da semana naútica terá regatas de 
hobie cat 14 e 16 e kit surf. PágInA 22
Bota apresenta hoje, na Maravilha do Contorno, 
elenco para a temporada 2014. PágInA 21
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DÓLAR    R$ 2,318 (compra) R$ 2,319 (venda)
DÓLAR TURISMO  R$ 2,240 (compra) R$ 2,380  (venda)
EURO   R$ 3,184 (compra) R$ 3,185    (venda)

2oCaderno

ALTA

ALTA

18h04

05h53

2.3m

2.2m

baixa 11h47 0.5m

  Operação Lei 
Seca ultrapassa  
40 mil veículos 
abordados

Violência: Estado 
lança cartão 
telefônico para 
denúncias

PágInA 14 PágInA 10

Pedestres disputam espaço com veículos em JP PágInA 13

PágInA 17

15 cidades do Estado ganham
nota zero em transparência

RELATÓRIO DO FOCCO

Estado paga hoje a 
segunda parcela do 
13o salário no valor 
de R$ 125, 6 mi

Convênios do 
Pacto Social são 
assinados com 
oito municípios

Receita Federal 
suspende liberação 
de consultas ao 
último lote do IR

 

 No CURIMAtAÚ eCoNoMIA

FUNCIoNAlISMo

Os servidores estaduais 
recebem hoje a segunda 
parcela do 13o salário, o 
que representa uma inje-
ção de R$ 125,6 milhões na 
economia. PágInA 4

Os 11 convênios assina-
dos sábado pelo governador 
Ricardo Coutinho totalizam 
investimentos superiores a 
R$ 3 milhões. PágInA 15

As consultas ao sétimo e 
último lote de restituição do 
Imposto de Renda foram adia-
das. A Receita não informou o 
motivo do atraso. PágInA 25

Foto: Divulgação

Foto: Divulgação

Foto: Divulgação

Foto: Adriano Franco

Esportes

governo prossegue hoje com o pagamento do Abono de natal do Bolsa Família. Estão sendo investidos R$ 20 mi PágInA 13



Foram cenas chocantes e vergonhosas as 
que ocorreram no estádio de futebol de Join-
ville, com saldo de quatro feridos em estado 
grave. Como uma corja de marginais ensan-
decidos, torcedores do Vasco e do Atlético 
Paranaense partiram aloucados para um con-
fronto violento e selvagem. Aliás, foi com es-
tas duas expressões – violência brutal e selva-
geria animalesca - que a imprensa nacional e 
internacional definiu, em manchetes de letras 
garrafais, as cenas levadas ao mundo inteiro 
nas imagens das TVs. 

No país que está às vésperas de sediar a 
Copa do Mundo, o campeonato nacional de fu-
tebol fecha o ano como o campeão de índice de 
violência e impunidade. As cenas lamentáveis 
da Arena Joinville, que mancham a edição de 
2013, poderiam ser evitadas se o Estatuto do 
Torcedor estivesse sendo aplicado. Vale dizer: 
o que falta não é legislação nem muito menos 
a tipificação dos crimes ali cometidos. O que 
não existe – e não só neste caso – é determina-
ção para aplicar a lei e punir estes bandos de 
arruaceiros que, não raramente, saem dos es-
tádios para cometer outras arruaças nas ruas.

A impunidade anda ao lado do futebol. De 
acordo com o Estatuto do Torcedor, a torcida 
organizada que se envolver em violência pode 
ficar até três anos sem frequentar estádios. 
Mais do que isso, prevê a apresentação do tor-
cedor identificado numa delegacia de polícia 
duas horas antes das partidas, enquanto vigo-
rar a punição. A torcida do Atlético-PR já havia 
sido punida por ter atingido um jogador do Vi-

tória com uma pedrada. E nada aconteceu.
Estas torcidas atuam sob a complacência 

e o auxílio dos dirigentes do nosso futebol. 
São favorecidas com meia-entrada e contam 
com espaço nos clubes para guardar material.  
Por certo, até algumas barras de ferro com as 
quais pretendem agredir outros torcedores. 
Enfim, são paparicadas pelos cartolas que, 
com a ajuda delas, conseguem renovar seus 
mandatos.  

“A violência entre torcidas tem tido 
uma escala no Brasil este ano, aumentan-
do as preocupações com as finais da Copa 
do Mundo, em junho”, diz um trecho da re-
portagem do jornal inglês “The Guardian”, 
sublinhando que a polícia não estava den-
tro do estádio quando a briga começou na 
arquibancada.”

 O triste episódio de Joinville ressaltou o 
problema da violência no futebol no Brasil, onde 
agem livremente as gangues armadas. Estima-
se que mais de 150 pessoas foram mortas em 
brigas nos estádios nos últimos 25 anos. Embora 
a selvageria esteja associada aos times nacionais, 
não com a seleção brasileira, os organizadores 
da Copa do Mundo se preocuparão com questões 
de policiamento, justiça, crimes à mão armada e 
desigualdade social que contribuem para essa 
violência. Não poderia ser diferente. 

O que ocorreu domingo último em Santa 
Catarina, e que pode se repetir no ano que 
vem em outros Estados, tem nome e causa. 
O nome é VERGONHA. Ea causa não poderia 
ser outra: é a IMPUNIDADE. 

Editorial

Crônica

Espírita, maçon e burocrata

    Violência e impunidade

                            Carlos Romero - caromero@uol.com.br
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DIRETOR TÉCNICO
Gilson Renato

Pois é, depois daquela reunião medi-
única, em Alagoa Nova, da leitura da obra 
de Léon Denis - “O problema do ser, do 
destino e da dor” - o homem se tornou es-
pírita, e, já que não podia mais ser agricul-
tor, resolveu deixar o Brejo e se mandar 
para a capital, que, sem dúvida, lhe daria 
melhores condições de vida.

Aqui em João Pessoa, ainda achou de 
comprar um belo sítio, lá no Parque Solon 
de Lucena, a popular Lagoa, pois, plantar, 
estar em contato com a Natureza, era com 
ele. E foi nesse paraíso que eu, caçula da 
família, passei minha bela infância, em 
contato com a terra, com a chuva, com 
as árvores, com os animais. Um sítio que 
tinha tudo que era de fruta. E fruta rara 
como abricó, jenipapo, cacau e assim por 
diante. O pai adorava o caçula e o caçula 
adorava o pai, um homem alto, atleta, bo-
nito e de uma mansidão admirável. Mansi-
dão só, não. Bondade.

Agora espírita, haja a promover reuni-
ões mediúnicas na própria casa. Conversa-
va com os espíritos como se fossem gente 
de carne e osso. E eu menino ainda de 
calças curtas, ficava sem entender aquele 
colóquio do mundo de cá com o mundo do 
além. Meu pai dava conselhos aos espíri-
tos, com uma postura que me encantava. 

Apaixonado pela Natureza, o seu sítio 
dava de tudo. Um dia, me ensinou a aguar 
uma porção de crótons que enfeitavam a 
entrada da casa. E à medida que eu ia jo-
gando água nas plantas e estas se agitan-
do com a brisa, ele me dizia: “as plantas 
estão acenando e agradecendo a água que 
você lhes está dando”.

A verdade é que um pai nunca se 
identificou tanto com o filho como este 
homem, de honestidade ímpar. Sério e 
sereno, José Augusto Romero terminou 
me levando para as lições de catecismo 
kardecista, lá na Federação Espírita, um 
prédio de uma porta e duas janelas, que 
ficava na Rua Treze de Maio. 

Fui o único filho que ele não batizou. E 
esta história do batismo criou um proble-
ma mais adiante, pois, para me casar com 
a primeira esposa, a família exigia que eu 
me batizasse na igreja. E agora, José? De-
pois eu conto como se deu o desfecho.

Voltando ao meu pai, esse ídolo de 
minha vida, o ex-agricultor terminou 
burocrata. Sim, ele foi convidado para 
ser secretário do Departamento Nacio-
nal das Obras Contra as Secas - DNOCS. 
E deu-se muito bem na burocracia. 
Muito respeitado e admirado, ele foi um 
exemplo de honestidade, de seriedade e 
de serenidade. 

Como espírita, dirigiu a Federação 
Espírita Paraibana durante 44 anos. 
Sempre eleito por aclamação. Sua admi-
nistração naquela Casa foi um exemplo 
de bondade e coragem. 

Sim, já ia me esquecendo. Ele foi ma-
çon, chegando a Venerável Mestre. A loja 
maçônica era aquela da antiga Rua Nova, 
onde há duas esfinges de bronze guarne-
cendo o prédio. 

Um dia, ele disse para mim: “Você 
quer se batizar na Maçonaria? O batis-
mo não é de água, mas de mel”. E meus 
lábios começaram a se mexer. Mas, esse 
batismo ficou só no convite...

Até o dia 20 deste mês, a Paraíba vai receber mu-
tirões do Programa Nacional de Documentação das 
Trabalhadoras Rurais, promovidos pelo Ministério do 
Desenvolvimento Agrário (MDA) em parceria com o 
Instituto Nacional de Colonização e Reforma Agrária. 
Este programa tem levado a cidadaniae inclusão social 
a milhões de trabalhadoras rurais em todo o Brasil.
Durante os mutirões, as agricultoras e, também, os 
agricultores familiares têm direito à emissão gratuita 
de documentos, o que possibilita a esses trabalhadores o acesso a políticas públicas do Governo Fede-
ral, como a obtenção de linhas de crédito para financiamento da produção.
Inicialmente, os municípios paraibanos a receber os mutirões são: Santa Cecília, Natuba, Itatuba, Um-
buzeiro, Cuitegi, Alagoinha, Belém e Tacima. Os documentos são fornecidos gratuitamente às traba-
lhadoras rurais e são de importância extrema para as agricultoras do Nordeste, que é a região do País 
que concentra o maior número de mulheres que trabalham no campo.
Os mutirões do MDA/Incra ainda contam com a parceria do Ministério do Trabalho e Emprego (emissão 
da carteira de trabalho), Instituto de Identificação do Governo do Estado (emissão de RG), INSS (aten-
dimento previdenciário – Programa de Educação Previdenciária – PEP) e da Secretaria de Estado do 
Trabalho e Desenvolvimento Social, por meio do CadÚnico (Emissão do Bolsa Família).

O primeiro decêndio de dezembro do Fundo de Participação 
dos Municípios, que cai hoje na conta das prefeituras, em 
valores reais, descontada a inflação,será 4,0% menor que 
o primeiro decêndio de dezembro de 2012.  E em termos 
nominais, sem considerar a inflação, o FPM cresceu apenas 
0,7%, em comparação ao mesmo repasse do ano passado. 
O repasse já vem descontado o Fundo de Manutenção e 
Desenvolvimento da Educação Básica e de Valorização dos 
Profissionais da Educação (Fundeb).
De janeiro até o primeiro decêndio de dezembro, o Fundo 
de Participação dos Municípios chegou a R$ 67,3 bilhões. A 
Receita Federal projetou no começo do mês passado que 
haveria aumento de 8,5% no FPM, em relação ao mês de 
novembro.

Sem um esteio forte no Rio de Janeiro para ancorar sua candidatura a presidente pelo PSB, Eduardo 
Campos bateu às portas do cantor Gilberto Gil, tentando convencê-lo sair candidato a governador na-
quele Estado, pelo Partido Verde. O baiano, que já foi vereador em Salvador e ministro da Cultura no 
Governo Lula, disse não, explicando que seu ciclo de vida pública estava encerrado.

O programa “Paraíba Verda-
de”, da Rádio Arapuan, apre-
sentado por Adelton Alves e 
Edmilson Pereira, é hoje uma 
atração radiofônica consoli-
dada na faixa matinal, face 
à multiplicidade de temas 
abordados com profundidade 
e respeito. 
Se colocar um pouco mais de 
entrevista fica no ponto.

CONSOLIDADO

PRÊMIO-OAB

PULOU FORA

FPM DE DEZEMBRO

UNInforme
Geovaldo Carvalho
geovaldo_carvalho@hotmail.com

MOBILIZAÇÃO ASSOCIAÇÃO

MUTIRÕES DA CIDADANIA

A Comissão de Direitos Huma-
nos da OAB-PB já elegeu os in-
dicados para receber o Prêmio 
Estadual de Direitos Humanos 
deste ano. O 1º Prêmio já foi 
concedido à advogada e edu-
cadora Valdênia Paulino Lafran-
chi – Ex- Ouvidora de Polícia 
da Paraíba. O 2º Prêmio será 
entregue ao Policial Militar – 
Sargento Pereira . O 3º Prêmio 
será entregue ao Movimento do 
Espírito Lilás (MEL). 0 4º Prêmio 
será entregue a Associação de 
Longa Permanência de Idosos.

Prefeitos de todo o Brasil fazem, 
hoje, uma revoada em direção a 
Brasília, numa tentativa de pres-
sionar para aprovar a emenda 
que eleva em mais dois pontos 
porcentuais a participação dos 
municípios no rateio dos re-
cursos oriundos do Imposto de 
Renda e Imposto sobre Produtos 
Industrializados. Eles dizem que 
estão num beco sem saída. Sem 
dinheiro para pagar sequer o 
funcionalismo e com um peso a 
mais nas costas: o piso salarial 
dos professores.  

Será criada durante reunião 
no próximo dia 28, a Asso-
ciação Paraibana de Árbitros 
de Futebol Profissionais e 
Amadores. É apenas um 
passo da organização que os 
árbitros estão buscando em 
todo o País.  Estão cansados 
de apanhar por qualquer coi-
sa, sem ter quem os defen-
da e nem mesmo quem lute 
por um piso salarial condig-
no com a figura central de 
partidas, em esporte onde 
rolam milhões.

Um dia, ele disse para mim: “Você quer se batizar na Maçonaria? O batismo 
não é de água, mas de mel”. E meus lábios começaram a se mexer.”



Demi Getschko
Doutor em Engenharia

A revolução digital e a 
pesquisa científica no país

impossível imaginar a vida cotidiana do cidadão comum sem acesso à 
internet. As conexões estão por toda parte, em casa, no trabalho, ou 
na palma da mão, através dos telefones celulares. Atividades triviais 
ficaram mais simples. Não é preciso enfrentar uma fila para pagar as 
contas, basta um toque. Hoje já não são mais apenas notebooks e 
telefones, mas também aparelhos de TV, videogames e até geladeiras, 
todos conectados à rede mundial de computadores.
Essa revolução digital começou no Brasil no início da década de 90. 
Um dos responsáveis pela primeira conexão TCP/IP no Brasil foi o 
doutor em Engenharia Demi Getschko, considerado um dos “pais” da 
internet no país. Getschko esteve na Paraíba na semana passada para 
participar da Conferência Internacional Brasil-Canadá 3.0, realizada no 
Centro de Convenções, em João Pessoa.
Na entrevista ao jornal A União, Getschko falou sobre os avanços 
das conexões ao longo dos anos, o preço e a qualidade dos serviços 
oferecidos pelas operadoras, a carência de investimentos em pesquisa 
científica no país e apontou saídas para o desenvolvimento do 
Nordeste através da tecnologia. Segundo o engenheiro, o Brasil tem 
potencial para deixar de ser apenas um emergente na economia e se 
transformar também em potência tecnológica mundial. 

Como o senhor avalia o 
avanço da internet no Brasil e a 
relação entre preço e qualidade 
oferecida pelos serviços?

A internet no Brasil foi e vai 
bastante bem, a gente vê o dina-
mismo disso. O problema da in-
ternet no Brasil, como em outros 
países, e o Canadá é um exemplo 
também, porque está na mesma 
área, é que a extensão territorial 
atrapalha a disseminação de infra-
estrutura em todas as áreas. Isso 
acontece no Canadá, na Austrália, 
e no Brasil, talvez, em maior nível. 
O que temos aqui são diversas ‘in-
ternetes’. Temos em áreas muito 
populosas, em grandes centros, 
uma oferta de serviços razoável, 
e nós temos áreas onde o sujeito 
ainda tem que fazer acesso disca-
do, ou ficar numa estrutura bem 
complexa de acesso. Então eu di-
ria que do ponto de vista da acei-
tação, a internet foi bem aceita 
pelos brasileiros, evoluiu bastante 
bem, incorporou-se no dia a dia, 
todo mundo a usa. O brasileiro é 
muito afeito a redes sociais, tro-
ca de informação. Somos líderes 
em vários segmentos nessa área 
pela quantidade de brasileiros en-
volvidos, mas tem muita coisa a 
ser feita ainda, especialmente na 
infraestrutura e na homogenei-
zação disso aí, no território todo, 
que certamente não é um traba-
lho trivial. Na parte de qualidade, 
depende da região. Em São Paulo 
já tem fibra chegando em casa, aí, 
tecnologicamente o problema está 
resolvido. Claro que ainda res-
ta discutir o custo, e o Brasil tem 
uma das ‘internetes’ mais caras do 
mundo, mas isso é uma questão 
que se espera que a competição e 
políticas adequadas tragam para 
níveis razoáveis.

O governo poderia intervir 
nesse processo?

Isso é um trabalho que tem 
que ser feito de forma complemen-
tar. Não acredito que se você largar 
toda ação de inclusão dos brasilei-
ros só no mercado isso vá funcio-
nar porque certamente o mercado 

não tem atração para ir em regiões 
onde o retorno não é obviamente 
claro. É importante que o governo 
tenha ações também, e nós temos 
ações sendo vistas. A Telebras usa 
fibras de companhias elétricas 
para levar acesso a regiões distan-
tes. Temos um projeto muito inte-
ressante que está sendo discutido 
pela Google e pelos demais que é 
usar balões para fazer dissemina-
ção de wi-fi em regiões onde se tem 
dificuldade para colocar a fibra no 
chão. Em suma, tem várias ações 
criativas que podem ser utilizadas, 
mas a solução para o problema 
de inclusão deve envolver todos 
os atores do segmento. O gover-
no tem que agir, as companhias, o 
mercado, e esse conjunto é que vai 
dar uma solução para o Brasil com 
muito retorno. 

As operadoras de internet mó-
vel no Brasil dizem oferecer o ser-
viço de internet 4G, mas essa 4G 
não é a mesma de outros países. 
Como o senhor avalia essa baixa 
qualidade?

Essa é uma coisa mais comple-
xa porque a internet que o usuário 
assina é uma estrutura razoavel-
mente estatística, não determinís-
tica, onde tem que se fazer contas 
para atender as pessoas com um ní-
vel de qualidade, e vamos reconhe-
cer que, tecnicamente, é muito mais 
difícil fazer essas contas em uma 
internet móvel, onde o agrupamen-
to não previsível de indivíduos em 
uma célula pode ser muito maior 
que o previsto anteriormente. Ou-
tro problema que sempre tem que 
ser levado em conta é que internet 
móvel é na verdade internet sob es-
trutura de telefonia celular, ao con-
trário da internet fixa, que muitas 
vezes é telefonia sob uma estrutu-
ra de internet estável, que leva até 
a casa o próprio TCP/IP. Então são 
duas tecnologias que têm origens 
em campos distintos. A telefonia 
tem origem anterior à internet, e 
tem suas formas de tributar, de fa-
zer cálculos de custos e distâncias, 
pacotes, franquias, e a internet fixa 
tem origem com outros modelos. 

É

Esses dois modelos se misturam 
com vantagens para um e outro. No 
caso da telefonia móvel, a estatística 
é mais complexa do que a usada na 
fixa pelos problemas com as ante-
nas, e o problema da banda e do cus-
to, que cada um faz a sua conta. Essa 
é uma região mais difícil de ter uma 
situação clara de solução. Se você 
amarra a solução de internet para o 
usuário final ao problema da inter-
net móvel é mais complicado do que 
tratar da internet como um todo. 

A pesquisa científica no Bra-
sil fica praticamente toda a car-
go das universidades e o governo 
não contrata pesquisadores, mas 
professores que precisam de-
senvolver a pesquisa nas horas 
vagas. Esse posicionamento faz 
com que o país fique para trás em 
relação aos outros?

Era razoável se esperar que a 
universidade formasse pesquisa-
dores, mas que os pesquisadores 
estivessem trabalhando em ins-
tituições privadas, e também nas 
universidades. O que acontece 
no Brasil às vezes é o contrário. 
Como a iniciativa privada não tem 
os seus centros de pesquisa aloca-
dos no país, salvo raras e honro-
sas exceções, o nosso pessoal que 
tem intenção em pesquisar acaba 
restrito à universidade, que lhe dá 
um ambiente, mas acaba sendo um 
ambiente menos ativo, ou ágil, do 
que seria em uma instituição pri-
vada. Não é correto colocar a cargo 
das universidades toda a pesquisa 
que deve ser feita. Elas devem ter 
uma participação importante nisso 
e é uma pena que as nossas uni-
versidades não estejam muito bem 
colocadas nos rankings mundiais, 

mas a pesquisa aplicada tem que 
visar um aproveitamento disso 
pelo mercado, isso gera economia 
dinâmica. 

A alta carga de impostos que 
incide sobre os aparelhos eletrô-
nicos prejudica o interesse por 
tecnologia no Brasil?

Não sou especialista nessa área 
mas sinto o peso dos impostos como 
qualquer brasileiro. Obviamente é 
necessário para que se monte uma 
sociedade justa e de inclusão que o 
recolhimento seja feito de acordo 
com a capacidade de cada um. Não 
sei dizer se isso está sendo feito de 
forma adequada ou exagerada, não 
quero entrar nessa discussão. É cla-
ro pra mim que se você quer estimu-
lar qualquer tipo de atividade tem 
que ser um estímulo natural, e não 
artificial. Estamos discutindo sobre 
data centers (grandes centros de 
processamentos de dados) no Bra-
sil, se vale a pena tê-los ou não. É 
natural que eles existam no Brasil e 
venham, exceto se colocarmos obs-
táculos que os afastem daqui. Não é 
preciso obrigá-los, basta criar situa-
ções para que isso seja razoável. Um 
dado interessante que temos quan-
do a gente olha os dados de tráfego 
no Brasil é que o pico de tráfego que 
antes era às 16h em dias de semana 
hoje é às 22h de domingo. Isso indi-
ca que boa parte dos brasileiros que 
estão usando a internet, usam para 
entretenimento, e estão baixando 
filmes nesse período. Certamente 
quem fornece esse tipo de conteúdo 
não vai poder fornecer isso de um 
ponto dos Estados Unidos, teriam 
que vir e vieram para cá. Não tem 
como vender laranjas de um forne-
cedor que está em Tóquio, é preciso 

colocar as laranjas no bairro onde 
os consumidores estão. 

O Brasil já é reconhecido 
mundialmente como potência 
econômica. Qual o caminho para 
se tornar uma potência tecnoló-
gica?

O Brasil devia prestar aten-
ção nas tecnologias de barreira de 
entrada baixa, que dependem da 
criatividade e não da infraestru-
tura técnica por trás. É difícil tra-
balhar com Física de alta energia 
se não tiver um acelerador linear 
ou um acelerador de partículas gi-
gantesco. Nessa área os brasileiros 
precisam sair e trabalhar lá fora. 
Mas em áreas como software aber-
to, como aplicativos para internet, 
redes sociais, que campeiam e dão 
um retorno enorme, o Brasil não 
tem nenhum motivo para se sentir 
prejudicado ou fora do jogo. O que 
falta é um pouco mais de iniciati-
va na área. O brasileiro é bom em 
sistemas de software. Temos que 
partir para essa região. Não vamos 
montar uma fábrica de automóveis 
para pesquisar novas formas de 
tração mecânica, mas certamente 
podemos pesquisar novas formas 
de interação nas redes sociais a um 
custo relativamente baixo.

Esse investimento em tecno-
logia pode ser uma saída para o 
Nordeste?

Não só pode como deve! O 
material humano é rico em todo o 
país, não existe diferença por re-
gião. Como se tem a possibilidade 
de aplicar em situações e atividades 
com baixa barreira de entrada, não 
há nenhum motivo para que o Nor-
deste não se destaque nessa área. 
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Especial para A União
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Polícias geram satisfação a cidadãos
NA PARAÍBA

Conclusão é da Pesquisa 
Nacional de Vitimização 
do Ministério da Justiça

As Polícias Militar e Civil 
da Paraíba são as que mais 
deixaram satisfeitos os cida-
dãos que precisaram acionar 
as duas corporações no últi-
mo ano no país. Segundo a 
Pesquisa Nacional de Vitimi-
zação, do Ministério da Justi-
ça, no Estado, o índice chega 
a 65,6% das pessoas que en-
traram em contato com a PM 
e a Civil. O dado foi publicado 
ontem na revista Exame.

Em seguida aparecem 
os estados do Rio Grande 
do Sul (64,5%), Rio de Ja-
neiro (58,5%), Pernambu-
co (58,3%), Espírito Santo 
(58,1%) e Distrito Federal 
(57%). No país, 54,6% das 
vítimas que prestaram quei-
xa de crimes e ofensas se 
dizem satisfeitas com a atua-
ção da polícia no episódio.

A Pesquisa Nacional 
de Vitimização foi realizada 

pelo Datafolha e acompanha-
do pelo Centro de Estudos 
da Criminalidade e Seguran-
ça Pública (Crisp) da Uni-
versidade Federal de Minas 
Gerais,e o Programa das Na-
ções Unidas para o Desen-
volvimento (PNUD). Foram 
realizados mais de 82 mil 
questionários em todos os 
estados e capitais.

Os crimes e ofensas con-
templadas no estudo corres-
pondem a furto e roubo de 
automóveis, furto e roubo de 
motocicletas, furto e roubo 
de objetos ou bens, seques-
tro, fraudes, acidentes de 
trânsito, agressões, ofensas 
sexuais e discriminação.

O secretário de Seguran-
ça Pública, Cláudio Lima, res-
salta que a Pesquisa Nacional 
de Vitimização foi divulgada 
pelo Ministério da Justiça, 
órgão acima de qualquer 
suspeita. “Muitos nos orgu-
lha tanto para os que fazem 
a Polícia Civil como a Polícia 
Militar em ter alcançado um 
número tão expressivo no 

Auto confirmou a 
contratação de Beto

O Auto Esporte confirmou on-
tem a contratação do atacante Beto, 
de 33 anos, para o Campeonato Parai-
bano/2014. O ex-atleta que passou 
por Central/PE, Salgueiro/PE, Betim/
MG, Brasiliense/DF, Bahia, Criciúma/
SC, São Caetano/SP, Náutico/PE, Cam-
pinense/PE, Treze/PB, Atlético/MG, 
Vitória/ES e Auto Esporte, deve ser a 
principal atração do Clube do Povo na 
competição. O experiente atleta que 
estava no Central de Caruaru/PE está 
incorporado ao grupo, juntamente 
com Léo Lima e Edmilson (volantes), 
que passou pelo futebol pernambu-
cano, além do meia Sóstenes, com 
passagens pelo Botafogo (2011), que 
veio do CSA/AL. Mais dois reforços 
estão sendo esperados  amanhã, o 
zagueiro Camutanga, que defendeu 
o Sport do Recife/PE e o meia Jack-
son, que estava no Moto Clube/MA.

Cefor convoca 
para entrevistas

O Centro Formador de Recur-
sos Humanos (Cefor) da Secretaria 
de Estado da Saúde está convocando 
os candidatos a tutores do Curso de 
Capacitação de Pessoal de Sala de Va-
cina para a segunda etapa da seleção, 
que constará de entrevistas a serem 
realizadas no dia 16 deste mês, das 
8h30 às 16h20, com 94 candidatos; 
e no dia 19 deste mês, das 8h30 às 
11h50, com 57 candidatos. Os nomes 
com os horários e datas das entre-
vistas estão publicados no Diário 
Oficial do dia 5 deste mês. O Curso 
de Capacitação de Pessoal de Sala de 
Vacina é destinado aos enfermeiros 
e técnicos em enfermagem atuantes 
na rede de sala de vacina do SUS de 
todo o Estado. O objetivo é preparar 
os profissionais para conduzir, es-
trategicamente, a implementação 
das normas e rotinas em vacinação.

IFPB inicia seleção 
para curso do Proeja

O Instituto Federal de Educa-
ção, Ciência e Tecnologia da Paraíba 
(IFPB) divulgou edital de seleção 
para o Curso Técnico em Eventos In-
tegrado ao Ensino Médio do Campus 
João Pessoa. O curso é através do 
Programa Nacional de Integração 
da Educação Profissional ao Ensino 
Médio na Modalidade de Ensino de 
Jovens e Adultos (Proeja). As va-
gas são destinadas aos alunos da 
Rede Pública Municipal de ensino 
que fazem o EJA. São 40 vagas e 
5% são destinadas a pessoas com 
deficiência. É preciso ter 18 anos ou 
mais na data de início das aulas. Os 
interessados devem se inscrever 
de hoje até a quinta-feira (12), na 
Coordenação do Proeja do Campus 
João Pessoa do IFPB, na Av. 1º de 
Maio, 720, Jaguaribe.

CEF lança um novo 
serviço para FGTS

A Caixa Econômica Federal 
lançou nova opção para gerar e 
visualizar extratos do Fundo de Ga-
rantia do Tempo de Serviço (FGTS). 
A nova ferramenta permite con-
sultar, pela internet, o extrato dos 
lançamentos dos últimos 25 anos, 
ocorridos após a centralização das 
contas do FGTS na Caixa Econômica 
Federal, ou seja, desde início dos 
anos 1990. Antes, o trabalhador 
podia obter, pela internet, apenas 
os últimos seis registros. O servi-
ço eletrônico “Extrato Completo” 
já está disponível nos endereços: 
www.caixa.gov.br e www.fgts.gov.
br. O trabalhador deverá cadastrar 
senha para acessos às informa-
ções, informando seu PIS e aceitan-
do o “Termo de Cadastramento”.

atendimento ao cidadão pa-
raibano. Isto mostra que es-
tamos no caminho certo, qua-
lificando os policiais civis e 
militares da força estadual de 
segurança pública, para cada 
vez mais prestar um serviço 

com mais qualidade à popu-
lação paraibana”, finalizou.

O secretario também 
declarou, ainda, que o Go-
verno do Estado além de 
investir mais de 30 milhões 
em três anos em aquisição 

de viaturas equipamentos 
operacionais como armas 
modernas, colete a prova de 
balas, entre outros, também 
tem investido na preparação 
intelectual dos policiais civis 
e militares.

FOTO: Evandro Pereira

O índice de aprovação da eficiência das Polícias Civil e Militar pela população chega a atingir 65,6%

O governador Ricardo Couti-
nho anunciou ontem, durante o 
programa semanal de rádio Fala 
Governador que o pagamento da 
segunda parcela do 13º salário dos 
servidores estaduais das adminis-
trações direta e indireta será efe-
tuado hoje. A soma da folha é de 
R$ 125,6 milhões. 

“Este é um governo que luta 
muito para manter as suas contas 
em dia e estaremos com o 13º sa-
lário e com as folhas de novem-
bro e dezembro injetando R$ 700 
milhões na economia do Estado. 

O melhor de tudo isso é que va-
mos terminar o ano com as con-
tas equilibradas, diferentemente 
de outros estados”, comemorou 
Ricardo. 

O governador destacou que 
tem conseguido pagar os servi-
dores em dia, os duodécimos dos 
poderes, da dívida pública e os 
precatórios com muito controle 
e economizando cada real. A pri-
meira metade do 13º foi paga no 
último dia 14 de junho.

A secretária de Administra-
ção, Livânia Farias disse que o 
pagamento do 13º salário é fru-
to de muito esforço da secreta-
ria junto ao Governo do Estado: 

“O pagamento deste montante 
é fruto de um esforço concen-
trado, que visa o aquecimento 
da economia do nosso Estado e 
a valorização do funcionalismo”, 
afirmou Livânia Farias.

A primeira parte do paga-
mento do 13º salário dos servido-
res estaduais foi feita no dia 14 
de junho. A folha dessa primeira 
parte foi orçada em quase R$ 104 
milhões e foi calculada com base 
no salário liquido do servidor. Na 
época o Governo da Paraíba in-
jetou mais de R$ 500 milhões na 
economia do Estado, somando as 
folhas de maio, junho e a primeira 
parcela do 13º salário.

Estado paga segunda parcela hoje
13º SAláRIo

Nádya Araújo
Especial para A União

MPT quer a
interdição 
do Centro 
de Passagem

Instalações elétricas com 
problemas e estrutura física 
do prédio comprometida. Es-
tas são as razões que levaram 
a Justiça do Trabalho a pedir 
a interdição do Centro Co-
mercial de Passagem (CCP) 
de João Pessoa, que funciona 
no Parque Solon de Lucena, 
Centro da capital. A Justiça do 
Trabalho marcou para hoje, a 
partir das 14h, na 7ª Vara do 
Trabalho, uma audiência com 
representantes do município, 
dos comerciantes que atuam 
no local e membros do Ministé-
rio Público do Trabalho (MPT) 
para discutir o problema e 
encontrar solução imediata. 
Atualmente, mais de 280 co-
merciantes atuam no local.

Conforme o MPT, a situa-
ção do CCP oferece risco para 
os comerciantes e clientes 
que passam diariamente pelo 
local. O problema, inclusive, é 
antigo e a ação é movida des-
de 2009, ano em que a obra 
foi entregue. “Esta situação 
existe desde 2009, quando o 
centro foi instalado. Fomos 
convocados para ver algumas 
coisas e vamos participar da 
audiência para discutir com a 
Procuradoria”, afirmou Assis 
Freire, secretário de Desen-
volvimento Urbano de João 
Pessoa. Ele lembrou que, na 
época, chegou a acontecer 
uma primeira audiência.

“Vamos tomar todas as 
providências necessárias, as 
medidas emergenciais, mas 
antes precisamos discutir o as-
sunto, acompanhar o processo, 
saber como está a situação e 
qual o mecanismo que vamos 
adotar”, garantiu. A ação civil 
pública do MPT  data de 15 de 
julho de 2009. O documento 
exige providências para garan-
tir segurança na infraestrutura 
do CCP. De acordo com o MPT, 
o prazo, na época, foi de 45 
dias para que a Prefeitura de 
João Pessoa providenciasse 
a revisão da parte elétrica. O 
município entrou com recurso, 
considerando que a Justiça do 
Trabalho não tinha competên-
cia para julgar o caso.

O Complexo de Pediatria 
Arlinda Marques, que integra 
a rede hospitalar do Estado, 
recebe hoje dois represen-
tantes da Organização Não 
Governamental (ONG) Mira-
clefeet com sede na Carolina 
do Norte, Estados Unidos da 
América. O objetivo da visita 
é para firmar uma parceria 
na área de ortopedia com vis-
tas à realização do tratamen-
to conservador do pé torto 

congênito, método de Ponse-
ti. O encontro está marcado 
para as 9h e vai contar com 
a presença do secretário de 
Estado da Saúde, Waldson 
Dias de Souza. Há dez anos 
utilizando o método de Pon-
seti para o tratamento do pé 
torto congênito, que consiste 
em tratar as deformidades 
desde a primeira semana, 
através de manipulações e 
aplicação de gessos seriados.

Arlinda Marques faz 
uma parceria com ONG

PARA oRToPEdIA

A Corte do Tribunal Re-
gional Eleitoral da Paraíba 
(TRE-PB) cassou, na sessão de 
ontem, o mandato do prefeito 
e vice-prefeito de Taperoá, res-
pectivamente, Jurandi Gouveia 
de Farias e Francisco Antônio 
da Silva Filho. Como os ven-
cedores do pleito impugnado 
obtiveram mais de 50% dos 
votos válidos, impõe-se a posse 
do presidente da Câmara Mu-
nicipal e realização de novas 

Eleições em Taperoá, no prazo 
máximo de 40 dias, a contar da 
publicação do acórdão. 

Além da cassação do 
mandato, ao prefeito de Tape-
roá e a Deoclécio Moura e San-
dro Jardel, ex-prefeito do mu-
nicípio, e ao ex-presidente da 
Câmara Municipal, vereador 
Sandro Jardel Pompeu de To-
ledo – que exerceu o cargo de 
prefeito no período de 13 de 
julho a 13 de outubro de 2012, 

em razão de licença médica do 
titular – também foram aplica-
das as sanções de inelegibili-
dade pelo prazo de oito anos 
e multa de R$ 20 mil. Apenas 
ao vice-prefeito foi afastado 
da sanção adicional por insu-
ficiência de provas. 

A decisão da Corte do 
TRE-PB foi por maioria dos 
votos, no termo do relator, juiz 
Breno Wanderley César Segun-
do, em desarmonia com o pare-

cer ministerial, contra os votos 
dos juízes Eduardo José de Car-
valho Soares e Tércio Chaves de 
Moura. Absteve-se de votar o 
juiz Sylvio Pélico Porto Filho por 
não haver assistido ao relatório. 
A sessão foi presidida pelo vi-
ce-presidente do TRE-PB, de-
sembargador Saulo Benevides, 
pela ausência justificada do 
presidente da Corte Eleitoral, 
desembargador Marcos Caval-
canti de Albuquerque.

Prefeito e vice são cassados pelo TRE
TAPERoá

Começa hoje o ‘Mu-
tirão Fiscal’ de Lucena, 
organizado pelo Núcleo 
de Conciliação do Tribu-
nal de Justiça, para con-
ciliações de processos 
fiscais promovidos pela 
Prefeitura Municipal de 
Lucena. O esforço con-
centrado ocorrerá de 

hoje até a próxima sex-
ta-feira (13), na comarca 
da cidade e pode arreca-
dar até 1,5 milhão para 
a prefeitura. O objetivo 
do mutirão é promover 
acordo entre as par-
tes, tratando dívidas de 
pessoas física e jurídica 
para com o município.

Lucena realiza o 
seu Mutirão Fiscal

oRGANIZAdo PElo TJ

Lucilene Meireles
lucilenemeirelesjp@hotmail.com
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Presidente da Funesc se 
reúne com secretários de 
Cultura hoje em Sousa

  

Cineclube do IFPB exibe 
hoje Luzes da Ribalta, 
filme de Charles Chaplin

Paraibano José Rufino
realiza indivudial no 
MuBE em São Paulo
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CINEMA ArtES

Hoje a Trupe Arlequin de 
Circo e Teatro realiza uma 
comemoração tripla. Ce-
lebra o Dia Internacional 
do Palhaço, o aniversário 
de cinco anos de fun-
dação da Companhia e 
ainda o início do III Balaio 

Circense – Festival de Palhaços, evento 
idealizado e organizado pelo Grupo. Com 
uma programação inteiramente gratuita 
em diversos locais da capital, o Balaio 
Circense traz em sua programação nove 
espetáculos, duas oficinas de formação, 
três atividades de intercâmbio artístico e 
uma sessão de Cine Circo, homenagean-
do, nessa edição, o artista Luiz Carlos 
Vasconcelos, criador do Palhaço Xuxu. O 
evento acontece até 14 de dezembro e 
tem patrocínio do Fundo de Incentivo a 
Cultura – Lei Augusto dos Anjos, do Go-
verno do Estado.

A abertura realizada hoje, na Praça 
da Paz, a partir das 19h30, conta uma 
fala da própria anfitriã do evento, a 
Trupe Arlequin, que irá prestar uma ho-
menagem a Luiz Carlos Vasconcelos, pre-
sença confirmada na ocasião. Logo em 
seguida, é a vez do grupo Street Clows 
Crew apresentar uma coreografia para 
que o público aprenda. A ideia é que 
durante a semana, por meio de vídeos 
na internet, acessados através da fan 
page do evento no facebook, as pessoas 
aprendam a coreografia e, no encerra-
mento, dia 14 de dezembro, às 18h, tam-
bém na Praça da Paz, durante o Malha 
Clown, intervenção urbana realizada por 
vários palhaços, com direção de Vant 
Vaz, o público apresente esse flash mob 
junto ao Street Clowns Crew.

Para finalizar a programação do pri-
meiro dia do Balaio Circense, a Compa-
nhia Lume Teatro, de São Paulo, encena 
às 20h, o espetáculo La Scarpetta, com 
atuação de Ricardo Puccetti, que inter-
preta o palhaço Teotônio, uma espécie 
de artista ‘pau para toda obra’, que apre-
senta seus números de magia, equilibris-
mo, contorcionismo, música e acrobacia. 
Dirigido por Nani Colombaioni, o jogo do 
palhaço Teotônio demonstra o potencial 
de guerrilha desses artistas circenses, 
abordando a própria figura do palhaço 
que transforma seus fracassos em espe-
táculos. La Scarpetta estreou em 1997 
e já se apresentou em diversos palcos 
nacionais, tanto em ruas, praças e pica-
deiros, e ainda em países como Espanha, 
Bolívia, Dinamarca, França, México, den-
tre outros.

“A Trupe Arlequin está muito enga-
jada para democratizar o riso de forma 
gratuita em vários locais de João Pessoa. 
Estamos bastante felizes ao pensar que 

Vanessa Queiroga  
vanessaqueiroga@gmail.com

Palhaços em cena
III Balaio Circense começa hoje oferecendo uma programação inteiramente 
gratuita com espetáculos, oficinas, intercâmbios e exibição de documentário

FOTO: Rafael Passos

FOTO: Divulgação FOTO: Arnaldo Torres

A Agitada Gang (no alto) será uma das atrações do evento, 
que terá hoje o espetáculo La Scarpetta e uma homenagem 
ao Palhaço Xuxu (Luiz Carlos Vasconcelos, ao lado)

esse ano realizamos a terceira edição 
desse evento que idealizamos desde a 
nossa fundação há cinco anos. Recebe-
mos o reconhecimento do público que 
acredita no Balaio Circense e no movi-
mento cultural que realizamos na cida-
de”, comentou Diocélio Barbosa, inte-
grante da Trupe Arlequin, em entrevista 
ao jornal A União.

Na programação, constam a parti-
cipação de artistas de referência nacio-
nal e internacional como A Turma do 
Biribinha, de Alagoas, com o espetáculo 
Palhassadamuzikada uma Sinhphonia 
Engrassada, e a palhaça Maku Jarrak, in-
terpretada pela argentina Maria Eugenia 
Favale, com Metro y Médio. Além disso, 
o homenageado dessa terceira edição 

do Balaio Circense, o palhaço Xuxu, irá se 
apresentar com o espetáculo Silêncio To-
tal – Vem chegando um palhaço, e ainda 
quatro grupos paraibanos: Trupe Pirulito 
e convidados, em um tributo ao Palha-
ço Pirulito; Bufões de Olavo; Cia Lua 
Crescente; e Agitada Gang. Para saber a 
programação completa, basta acessar: 
www.facebook.com/balaiocircense.
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No programa da TV Master, a que compareci para falar so-
bre o lançamento de meu livro-documento Na Varanda do Cabo 
Branco, o perscrutador Padre Albeni, ao investigar-me, com 
o escrúpulo que deve ter um jornalista antenado com a ética, 
surpreendeu-se com o número de agentes públicos que secreta-
riei. Nomeei os que assessorei, na constância de meu exercício, 
como funcionária do Poder Legislativo e eles, como deputados 
estaduais.

Numa fase de pouca idade e sem experiência, a não ser 
na elaboração de textos datilográficos, tecnicamente perfeitos, 
iniciei-me na função pública. Quando, ainda “entreaberto botão 
e entre fechada rosa” auxiliei o presidente do Poder Legislativo, 
João Fernandes de Lima. Antes do estilo entrar em vigor, fiz um 
catálogo com notas da imprensa, que citavam passagens perti-
nentes a sua chefia no PL e fiz-lhe doação. Seu filho, o amistoso 
João Laércio, lembra de seu pai folheando esse volume. A transi-
ção, como vice do governador José Américo, ficou marcada pela 
lisura de seus atos e o acerto nas decisões administrativas.

O segundo a quem servi foi Pedro Gondim, missão que se 
estendeu por um decênio, o que me permitiu chegar a sua pri-
vacidade. Com origem no Brejo de Areia, onde está seu clã, seus 
pais foram vizinhos de meus avós, na zona rural, cuja amizade 
se transferiu para mim.

Numa plaqueta, já pronta, há vários anos, comento esse 
período e relato a  vida privada e a pública de meu biografado. 
Menciono, também,  as ascensões e quedas no estágio político, 
que o fez sofrer injustamente.  Insiro, inclusive, a maneira nova 
de governar, que introduziu em sua gestão, embora tenha lhe 
oferecido dissabores e amarguras.  Distribuirei o livro de pou-
cas páginas, na missa que será celebrada, em comemoração ao 
seu centenário, em 1º de maio de 2014.

Caso eu esteja definitivamente ausente, meu neto (de 
minha irmã Cecy Lemos), o universitário João Everton Lemos, 
que me eximiu da frustração de não ser avó, cumprirá meu 
desejo.

Li, nos jornais, que um grupo se movimenta para home-
nagear o ex-governador Pedro Gondim, porém, deixara-me de 
fora de todos os eventos, mas não cassarão minhas palavras, 
naquela data.

Na festa dos oitenta anos, de Pedro Gondim, promovi uma 
sessão, na FCJA e falei sobre seus feitos, para uma casa cheia 
que me aplaudiu. Suas filhas Sônia e Rosa estavam lá e com-
panheiros de longa data, chefiados pelo amigo fraterno Antô-
nio Pereira de Mello, a dedicação mais perfeita de que se tem 
notícia.

O condutor do bonde criava 
uma pátina na mão provocada pe-
las moedas de níquel usadas como 
chocalho, ou maracá, para anun-
ciar sua chegada inexorável, segui-
da pelo refrão: “olha a cobrança!” 
A mão, estendida para receber, 
era o caixa de onde tirava o troco; 
quando as moedas se acumulavam 
além do que a concha comportava, 
o cobrador botava o excesso no 
bornal que trazia a tiracolo.

Era o “condutor”, 
e não cobrador, e esse 
nome ainda passou 
para os cobradores das 
lotações, marinetes, 
sopas e, mais tarde, 
ônibus. O condutor 
dobrava, ao comprido, 
as cédulas de menor 
valor, de um, de dois, de 
cinco, entre os dedos 
da outra mão, as pon-
tas viradas para cima, 
feito“un abanico de 
plumas” – como nos 
“Versos Sencillos” de 
José Marti, de onde tiraram Guan-
tanamera.

Penso que chamavam ao con-
dutor de condutor porque ele era 
quem mandava no bonde. O mo-
torneiro só dava a partida quando 
o condutor puxava uma longa tira 
de lona, mais ou menos de uns 
três centímetros de largura, sob 
o teto e paralela às laterais do 
coletivo em toda a sua extensão, 
e fazia soar a sineta. Essa tira era 
também puxada pelos passageiros 
quando queriam descer. 

Quando o bonde parava para 

alguém subir, competia ao condu-
tor gritar seu destino: “Tambiá!”, 
ou “Tambaú!”, ou também “Man-
dacarú!”, ou ainda “Cruz das Ar-
mas!”, ou mesmo “Coréia!” – que 
era o bairro de Oitizeiro, assim 
chamado nos primeiros anos 
cinquentas (ao tempo da guerra 
da Coréia), por sua fama de lugar 
briguento.

Hoje, os condutores são 
chamados de cobradores, viajam 

sentados e meio 
assustados atrás 
de uma borbole-
ta de contagem 
e de uma gaveta 
que lhes serve 
de caixa. Meio 
assustados por 
conta dos assal-
tos, o que os faz 
menos delicados. 
Nunca ouvi dizer 
que um bonde 
tivesse sido as-
saltado. No tem-
po dos bondes, a 

vida corria nos trilhos e os ladrões 
se contentavam com galinhas, às 
vezes com um lance arriscado pelo 
“batedor de carteiras” – uma cate-
goria profissional extinta, pois já 
não se conduz dinheiro como nos 
velhos tempos.

Para diminuir o prejuízo tra-
zido pelos tempos modernos, as 
empresas de coletivos adotaram a 
bilhetagem eletrônica – o sistema 
pré-pago de pagamento do trans-
porte, que dispensa os níqueis, as 
senhas, os passes, o troco às vezes 
sonegado. A bilhetagem eletrônica 

é parte da moeda eletrônica que 
vem sendo posta em circulação 
noutras formas de pagamento, 
como sejam os cartões de crédito, 
que às vezes nos mandam sem pe-
dirmos e nos clonam sem consul-
ta. Nos EUA, 50% das operações 
comerciais já são feitas com moe-
da eletrônica; no Brasil, a moeda 
virtual paga 30% das transações. 
E facilita o crédito, eliminando o 
instituto do cheque pós-datado 
sem fundos.

Antevejo o tempo em que a 
moeda eletrônica substituirá o pa-
pel-moeda em todas as operações, 
menores e maiores que sejam, e as 
moedas de papel, ou de qualquer 
vil metal, serão recolhidas aos mu-
seus de numismática. Será inútil, 
então, assaltar o cobrador ou o 
galinheiro, pois ninguém compra-
rá ou venderá nada que não seja 
através do cartão eletrônico rigo-
rosamente personalizado, indivi-
dualizado, identificado, sem risco 
de clonagem. A moeda eletrônica 
será totalmente rastreada, elimi-
nando a sonegação, a lavagem de 
dinheiro, a perda, o roubo, a agio-
tagem, a extorsão, a chantagem, o 
dinheirooculto na cueca.

Por que ainda não adotaram 
essa moeda à prova de patifarias? 
Porque não interessa aos que 
têm o poder de decisão. A moeda 
eletrônica será menos vil e todos 
sairemos ganhando, condutores 
e passageiros, de Tambiá ou da 
Coréia.

 (Sitônio Pinto escreve às 
terças, quintas e sábados)

O bonde da Coréia

Trânsito pelo poder

Farolito

lourdinha luna Escritora, membro da academia de letras de areia e da aflap lourdinhaluna@uol.com.br

otávio Sitônio Pinto sitoniopinto@gmail.com

artigo

Na linha dos trabalhos dispensados por mim, destaco o 
deputado Ramiro Fernandes, um homem bom, simples, de fi-
delidade constante ao PSD, jamais  desmentida. Sua maneira de 
agir, em relação ao partido, difere do comportamento de atuais 
abrigados nas legendas, que servem, apenas, de dormitório 
para os que dela precisam enquanto o sono não cessa...

Relembro Ivan Bichara, que fora deputado estadual, federal 
e governador. Não conheço um filho de Deus mais correto, 
integro, fiel às amizades e amante de sua terra, tanto quanto o 
cajazeirense. Sua inteligência e conhecimentos literários o leva-
ram à Academia de Letras, como escritor elogiado pelo crítico 
Hildeberto Barbosa, o que não é pouca coisa. Puro de sentimen-
tos, mas tinha grandes defeitos, para os padrões correntes – a 
honradez e a tolerância – virtudes descartadas no mundo mo-
derno, em especial por uma parte dos inescrupulosos homens 
de partido.

Em outros casos a assistência funcional aconteceu em 
secretarias de Estado: com Sílvio Porto, na do Interior e Justiça, 
como se denominava, então. Fora ele uma inteligência singular, 
distinta, que dava sinal de ser diferente, e partiu cedo desfalcan-
do a turma de paraibanos ilustres que dignificavam a Paraíba 
altaneira.

Sílvio Porto, demonstrou a grandeza de sua capacidade, em 
resolver questões emblemáticas, na convivência com as Ligas 
Camponesas, em 1963/64.  Seu tino e a capacidade de dialo-
gar, a retidão do caráter o levou a conceder o direito a quem o 
merecesse. Na luta ingênita firmou seu nome nos momentos de 
decisões árduas e penosas para o governador Pedro Gondim. 
Em consequência de sua ação destemida chegou-lhe a cassação 
do mandato.

Coadjuvado pelo saber jurídico chegou a mais alta Corte 
de Justiça do Estado, como uma compensação pela injustificada 
ação do regime militar. No plenário Legislativo foi a voz esclare-
cedora dos litígios que viveu o PSD.

O penúltimo a quem servi foi Juarez Farias, no governo de 
João Agripino.  Precedeu-o a fama de inteligente e capaz, o que 
logo observei. Era o primeiro técnico que acompanhei, dai minha 
dificuldade de entender o “economês” de sua linguagem, pois 
oriundo da Sudene. Mas posso atestar que fora dos mais perfeitos 
gestores quanto à integridade, decoro e probidade.

Dai em diante aportei na Avenida Cabo Branco para 
auxiliar José Américo em sua correspondência e na elaboração 
de suas memórias. De todos guardo o mais puro e respeitoso 
apreço e de suas corretas condutas, no trato com a coisa pública 
registro e dou fé.

 

Cegueira monocular
Os brasileiros assalariados, principalmente 

aqueles com uma renda familiar média, sentem-se 
chateados, todo início de ano, com as exigências e a 
fiscalização do Leão da Receita Federal. Quando se 
fala do Imposto de Renda temos que ter a noção de 
que o referido tributo incide sobre a renda ou pro-
ventos de qualquer natureza. A renda é entendida 
como o produto do capital, do trabalho ou combi-
nação de ambos. Os proventos de qualquer natu-
reza são entendidos como os acréscimos patrimo-
niais. Nas declarações que os contribuintes fazem a 
cada ano, existem as deduções e as isenções. Contu-
do, a legislação inibe a incidência do tributo em 
alguns casos. A Lei 7.713/88, por exemplo, isenta 
do IRPF os proventos de aposentadoria recebidos 
por pessoas físicas portadoras de cegueira, mesmo 
que tal anomalia tenha sido contraída depois da 
aposentadoria.

Neste contexto, há uma grande batalha jurídica 
sobre a possibilidade ou não da referida isenção ser 
aplicada para os aposentados em que a cegueira 
atinge apenas um único olho.  O Código Tributário 
Nacional é claro ao impor que a isenção de tributos 
deve ser interpretada literalmente (art. 111 do Có-
digo Tributário Nacional) e, por isso, alguns julga-
dores ainda entendem que o termo cegueira apenas 
engloba a perda da visão de ambos os olhos (ceguei-
ra binocular). Por tal interpretação acreditam que se 
estaria cumprindo a literalidade da lei. Todavia, de 
acordo com a Classificação Estatística Internacional 
de Doenças e Problemas Relacionados à Saúde (CID-
10), da Organização Mundial de Saúde, que é adotada 
pelo SUS e estabelece as definições médicas das pa-
tologias, a cegueira não está restrita à perda da visão 
nos dois olhos, podendo ser diagnosticada a partir do 
comprometimento de apenas um olho.

Desse modo, a doutrina e a jurisprudência 
brasileiras vêm dando interpretação mais benéfica 
aos interessados, onde a isenção deve abranger “o 
gênero patológico “cegueira”, não importando se 
atinge a visão binocular ou monocular. Em outras 
palavras, a lei não distingue, para efeitos da isenção, 
quais espécies de cegueira estariam beneficiadas ou 
se a patologia teria que comprometer toda a visão”. 
Numa interpretação mais literal deve-se entender 
que a isenção prevista no art. 6º, XIV, da Lei 7.713/88 
favorece o portador de qualquer dos tipos apontados 
de cegueira, desde que assim caracterizada, de acor-
do com as definições médicas. Em resumo: mesmo 
que a cegueira do cidadão seja monocular ele deve 
buscar a Justiça para ter o seu direito garantido.

Transa por minuto
Segundo o Google, “quase 80 mil casais transam 

a cada minuto em todo o mundo”. Segundo a maté-
ria, publicada no UOL, na vida de muitos homens e 
mulheres o sexo está quase em pé de igualdade com 
o próprio ar que respiram. O ato está tão presente na 
vida das pessoas que acaba gerando inúmeras curio-
sidades. O UOL Comportamento listou recentemente 
os vinte fatos mais curiosos sobre sexo. Alguns dados 
são supostamente estatísticos e curiosos: 1) Todos os 
dias acontecem 114 milhões de relações sexuais pelo 
mundo. Isso quer dizer que, por hora, há 4,75 mi-
lhões de casais transando e acontecem 79.166 rela-
ções sexuais por minuto. (2) Os casais sem televisão 
no quarto transam o dobro do que aqueles que ficam 
ligados na telinha. (3) Na antiga Esparta, o adultério 
era permitido à mulher com uma condição: que ela 
se entregasse a um homem mais alto e mais forte 
que o seu marido. (5) A média mundial de relações 
sexuais é de 96 vezes por ano (ou duas vezes por 
semana). Os franceses têm o maior número de par-
ceiros sexuais durante a vida: 16,7. Os brasileiros 
têm, em média, 12,5. (6) A primeira vez que uma 
mulher se despiu - fazendo o que hoje chamamos 
de striptease - foi em fevereiro de 1893, no “Baile 
das Quatro Artes”, em Paris. A modelo tirou a roupa 
na frente de estudantes e acabou levando uma multa. 
(7) A palavra “fornicar” vem do latim fornicare, nome 
dado a um quarto alugado para o sexo na Roma 
antiga. Era o local onde as prostitutas atendiam seus 
clientes.

Fase dos grandes beijos
Em evento recente no Congresso, uma afável 

Dilma Rousseff cumprimentou o presidente do STF, 
Joaquim Barbosa e evitou falar sobre política: “Estou 
na fase dos grandes beijos” – disse e logo explicou: 
“São beijos com o Brasil”. Em seguida saiu caminhan-
do, fugindo de perguntas sobre alianças políticas, 
mas sorridente e de bem com a vida.

Escritor - fer.mengo@uol.com.br

Fernando
Vasconcelos

Nunca ouvi dizer 
que um bonde 
tivesse sido 
assaltado. No tempo 
dos bondes, a vida 
corria nos trilhos 
e os ladrões se 
contentavam 
com galinha
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Cristovam Tadeu

Thaïs Gualberto

Cineclube IFPB exibe Luzes da Ribalta, 
dirigido e estrelado por Charles Chaplin

Cinema

 Os entusiastas do ci-
nema terão a oportuni-
dade de assistir um dos 
filmes mais emblemáti-
cos da carreira de Charles 
Chaplin. Hoje, o Cinearte 
IFPB exibe Luzes da Ribal-
ta (Limelight, EUA, 1952), 
um dos clássicos que ren-
deu status de qualidade 
à carreira de Chaplin en-
quanto diretor. O filme 
será exibido às 17h30 e 
entrada é gratuita.

O filme conta a histó-
ria de Calvero, um famoso 
comediante da Music Hall 
que se tornou alcoólatra, 
depois de cair no esque-
cimento do público. Mas, 
sua vida muda no mo-
mento em que ele salva a 
jovem bailarina Thereza 
Ambrose do suicídio. A 
medida em que Calvero 
ajuda Thereza a recuperar 
seu amor-próprio e reto-
mar a carreira, a bailarina 
faz com que ele retome 
sua auto-confiança.

“Na época da produção 
do filme, Chaplin estava sen-
do perseguido pela patrulha 
anticomunista americana. 
Isto resulta em um filme 
mais pesado, porém como-
vente, que teve como resul-
tado seu exílio na Suíça e a 
saída dos Estados Unidos 
por mais de 20 anos”, ex-
plica o responsável pelo ci-
neclube do IFPB, professor 
Luciano Schaefer.

Top! Top! reúne Shiko, Gustavo 
Duarte e Sidney Gusman

Mídias em destaque

Henrique Magalhães
Jornalista e professor do Curso de Comunicação em Mídias Digitais da UFPB
henriquemais@gmail.com

Em Luzes da Ribalta, Charles Chaplin retrata um artista famoso que cai no esquecimento

Foto: Divulgação

No filme vários amigos 
e familiares de Chaplin fo-
ram convidados para papéis 
importantes, como seu an-
tigo rival do cinema mudo, 
Buster Keaton. Para criar 
um roteiro bastante emo-
cionante, Chaplin se ins-
pirou em histórias de sua 
infância. “Uma verdadeira 
obra-prima, vencedora do 
Oscar de Trilha Musical, em 
1972, ano em que estreou 
tardiamente em Los Ange-
les, Califórnia”, frisa o pro-
fessor Luciano.

Apesar da história ser 
ambientada em Londres, o 
filme foi filmado integral-
mente em Hollywood, nos 

estúdios do próprio Car-
litos. Ele acreditava que 
esse seria seu último fil-
me, apesar de demons-
trar alegria e muita ener-
gia durante a produção. 
Os estudiosos que se 
aprofundaram na vida 
do artista acreditam 
que o protagonista é 
inspirado em seu pai, 
também ator que, ao se 
ver sem público, se en-
tregou ao alcoolismo, 
que acabou ocasionan-
do sua morte, em 1901.

Apesar disso, em au-
tobiografias, Chaplin re-
futa a ideia, afirmando 
que Calvero é baseado na 

vida do ator Frank Tierney. 
Curiosamente, Luzes da 
Ribalta foi feito na mesma 
época em que o próprio 
Chaplin começou a sofrer 
com uma queda de audi-
ência, o que tornou a pro-
dução bastante autobio-
gráfica. O filme conseguiu 
uma repercussão grande no 
Japão, se tornando extre-
mamente popular, além de 
ter o mesmo sucesso na Eu-
ropa e ao redor do mundo, 
exceto nos Estados Unidos, 
onde conseguiu apenas US$ 
100 mil a mais de bilheteria 
em relação ao custo de pro-
dução, que girou em torno 
de US$ 900 mil.

Em cartaz
Um Time Show 
de bola

Manassés Filho, o comandante da loja especializada 
ComicHouse, realiza anualmente um encontro de quadri-
nistas e entusiastas para debater e promover lançamen-
tos, no que denominou Top! Top! Convenção Paraibana de 
Quadrinhos. O nome do evento faz alusão e homenageia o 
fanzine Top! Top!, publicado pela Marca de Fantasia.

Em 2013, a convenção ocorreu nos dias 6 e 7 de de-
zembro, na Estação Cabo Branco de Ciências e Artes, e no 
receptivo ambiente da ComicHouse. Os convidados deste 
ano foram os quadrinistas Shiko e Gustavo Duarte, além do 
jornalista Sidney Gusman, responsável pelo planejamento 
editorial da Mauricio de Sousa Produçõese editor-chefe do 
Universo HQ (www.universohq.com), principal site sobre 
quadrinhos do país.

São de autoria de Sidney os projetos MSP 50, MSP+50, 
MSP Novos 50, Ouro da Casa, Graphic MSP, Mônica(s), que 
contam com a participação, dentre outros, de Shiko e Gus-
tavo Duarte. Shiko acaba de lançar o álbum Ingá, com sua 
versão de Piteco, remontando à memória ancestral da Pa-
raíba e Gustavo Duarte deu seu toque pessoal a Chico Ben-
to, no álbum Pavor Espaciar. Os dois volumes saíram na sé-
rie Graphic MSP e foi sobre essa produção que debateram 
com o público local os dois autores e Sidney Gusman.

O debate ocorreu no dia 6 de dezembro, na Estação 
Cabo Branco de Ciência e Artes. No dia 7 os artistas esti-
veram na ComicHouse, para uma concorrida sessão de au-
tógrafos. Além de Pavor Espaciar, Gustavo Duarte dedicou 
outros álbuns de sua autoria, como Taxi, Birds, Monstros 
e 13. Por sua vez, Shiko lançou Ingá e dedicou Blue Note, 
O Quinze e Marginal. Blue Note é uma parceria com Biu;O 
Quinze,uma adaptação do romance homônimo de Rachel 
de Queiroz; e Marginal, em segunda edição, reúne histórias 
autorais publicadas no fanzine desse autor.

A ComicHouse tem se colocado não só como uma loja 
especializada em quadrinhos, mas como protagonista da 
cena em João Pessoa, promovendo lançamentos frequen-
tes além de abastecer o público com o que há de melhor no 
mercado editorial. No mais, conta-se com a simpatia con-
tagiante de Manassés Filho, que é um conhecedor profun-
do dos quadrinhos.

Desde garoto Amadeo é afic-
cionado por totó, tendo construído 
seus próprios jogadores e com eles 
ensaiado as mais diversas jogadas. 
Um dia ele é desafiado por Ezequiel, 
um arrogante garoto que vive se 
gabando por ser um exímio jogador 
de futebol de verdade. Mas a partida 
épica de totó entre os dois não foi 
vencida por ele. Anos mais tarde, ele 
retorna rico e com seu dinheiro quer 
transformar a cidade natal em uma 
espécie de parque temático.

Foto: Divulgação / Paris Filmes

BONS DE BICO (Free Birds, EUA, 2013). Gênero: 
Animação/ Comédia. Duração: 92 min. Classi-
ficação: Livre. Direção: Jimmy Hayward, com 
vozes de Owen Wilson, Woody Harrelson, Amy 
Poehler. A trama gira em torno de dois perus 
que não são nenhum pouco amigos. Eles são 
obrigados a colocar as diferenças de lado ao 
embarcarem numa aventura pra lá de inusitada. 
As aves viajarão no tempo para tentar mudar 
os rumos da história, impedindo que o peru se 
torne um prato tradicional em festas e feriados 
nos Estados Unidos. Manaíra 1: 13h10. Tambiá 
1: 14h15 e 16h15.

CARRIE, A ESTRANHA (Carrie, EUA, 2013). Gênero: 
Terror. Duração: 92 min. Classificação: 16 anos. 
Direção: Kimberly Peirce, com Chloë Moretz, 
Julianne Moore. Releitura do clássico conto 
de terror de Stephen King sobre Carrie White, 
uma garota tímida rejeitada por seus colegas 
e super-protegida por sua mãe profundamente 
religiosa, que traz o terror telecinético para sua 
pequena cidade após sofrer uma brincadeira de 
mal gosto durante o baile de formatura. Manaíra 
2: 14h, 16h15, 18h30 e 21h.

CIDADE CINZA (BRA, 2013). Gênero: Documen-
tário. Duração: 80 min. Classificação: Livre. 
Direção: Marcelo Mesquita e Guilherme Valiengo. 
Os Gêmeos, Nunca e Nina, são artistas famosos 
no mundo todo por seu estilo de grafite. No 
exterior, suas obras são expostas em museus 
e galerias. Em São Paulo, sua cidade de origem, 
os seus grafites são pintados de cinza pela 
prefeitura. Ao som da trilha original de Criolo e 
Daniel Ganjaman, o documentário acompanha a 
repintura de um enorme mural que foi apagado, 
abre nossos olhos para as cores deste grupo de 
artistas e questiona o cinza que cerca nossas 
vidas nas grandes metrópoles. CinEspaço 1: 18h.

COMO NÃO PERDER ESSA MULHER (Don Jon, EUA, 
2013). Gênero: Comédia. Duração: 90 min. 
Classificação: 16 anos. Direção: Joseph Gor-
don-Levitt, com Joseph Gordon-Levitt, Scarlett 
Johansson, Julianne Moore. Jon mora sozinho e 
tem orgulho da vida que leva, sem se prender a 
alguém. Por mais que goste bastante de sexo, 
ele segue a filosofia de que nenhuma relação 
sexual é tão boa quanto pornografia, já que lá 
ele encontra exatamente o que quer. Entretanto, 
sua vida  muda após conhecer numa boate aquela 
que seria a mulher nota 10: Barbara. Ele tenta 
levá-la para casa, mas ela faz jogo duro e nada 
acontece. É quando Jon percebe que terá mudar 
sua tática habitual, aceitando namorá-la e se 
submeter aos seus caprichos, caso queira ter 
algo com ela. CinEspaço 3: 16h, 18h, 20h e 22h. 
Manaíra 1: 13h10, 15h15, 17h30, 19h45 e 22h.

RÔ (BRA, 2013). Gênero: Comédia. Duração: 86 min. 
Classificação: 12 anos. Direção: Bruno Barreto, com 
Marcelo Serrado, Alexandre Nero, Milhem Cortaz. 
Após herdar a fortuna de Tereza Cristina, Crodoalvo 
Valério, mais conhecido como “Crô”, está cansado da 
vida de milionário. Decidido a encontrar uma nova 
musa a quem possa dedicar sua vida, ele inicia 
uma busca pessoal que faz com que entreviste 
diversas peruas. Seu objetivo é encontrar aquela 
que seja melhor qualificada para que ele próprio 
possa servir como mordomo, assim como fez com 
sua antiga patroa. Entretanto, após muito avaliar, 
acaba percebendo que sua musa ideal é justamente 
aquela que jamais havia imaginado. CinEspaço 1: 
14h, 16h, 20h e 22h. Manaíra 5: 12h50, 14h45, 
17h, 19h10 e 21:30. Tambiá 5: 14h45, 16h45, 
18h45 e 20h45.

INFECTADOS (Stranded, CAN/UK, 2013). Gênero: 
Terror. Duração: 88 min. Classificação: 12 anos. 
Direção: Roger Christian, com Christian Slater, 
Amy Matysio, Brendan Fehr, Michael Therriault. 
Quando uma chuva de meteoros atinge uma 
espaçonave, quatro astronautas perdem contato 
com as bases na Terra e ficam presos no espaço. 
Além deste grande problema, eles percebem 
que eventos sobrenaturais esperam por eles no 
universo. CinEspaço 8: 13h. Tambiá 6/3D: 16h20, 
18h20 e 20h20.

JOGOS VORAZES: EM CHAMAS (The Hunger Games: 
Catching Fire, EUA, 2013). Gênero: Ação/Drama. 
Duração: 146min. Classificação: 12 anos. Diretor: 
Francis Lawrence, com Jennifer Lawrence, Josh Hut-
cherson, Liam Hemsworth. A saga relata a aventura 
de Katniss, jovem escolhida para participar aos 
“jogos vorazes”, espécie de reality show em que 
um adolescente de cada distrito de Panem, conside-
rado como “tributo”, deve lutar com os demais até 
que apenas um saia vivo. Neste segundo episódio 
da série, após a afronta de Katniss à organização 
dos jogos, ela deverá enfrentar a forte represália 
do governo local, lutando não apenas por sua vida, 
mas por toda a população de Panem. CinEspaço 2:  
16h20 e 21h20. Manaíra 2: 12h45, 15h45, 18h45 
e 21h50. Manaíra 4: 12h, 14h45, 17h45 e 20h45. 
Tambiá 2: 14h10, 17h10 e 20h10.

LINHA DE FRENTE (Homefront, EUA, 2013). Gênero: 
Ação. Duração: 100 min. Classificação: 16 anos. 
Direção: Gary Fleder, com Jason Statham, James 
Franco, Wynona Rider. Phil Broker é um ex-agente 
do departamento de narcotráficos que sai de cena 
com sua filha para tentar fugir de seu passado 
conturbado. No entanto, o entorno de Broker se 
revela nada tranquilo quando ele descobre que o 
submundo das drogas e a violência assombram 
a pequena cidade. Logo, um chefão sociopata do 
tráfico de metanfetamina, Gator Bodine, coloca 

Broker e sua filha em perigo, forçando o 
ex-agente a voltar à ativa para salvar sua 
família e a cidade. Manaíra 8: 15h, 17h15, 
19h30 e 21h45.

MEU PASSADO ME CONDENA (BRA, 2013). Gênero: 
Comédia. Duração: 102 min. Classificação: 12 
anos. Direção: Julia Rezende, com Fábio Por-
chat, Miá Mello, Marcelo Valle. Quando Fábio e 
Miá se encontram, é amor à primeira vista. Eles 
se casam um mês depois de se conhecerem e 
decidem viajar à Europa em um cruzeiro em 
lua de mel. Só que, durante a viagem, eles 
encontram seus antigos namorados, Beto e 
Laura, que hoje estão juntos e também passam 
sua lua de mel. Manaíra 3: 13h30, 16h45, 18h 
e 20h30. Tambiá 1: 18h15 e 20h15.

THOR: O MUNDO SOMBRIO (Thor: The Dark World, 
EUA, 2013). Gênero: Ação. Duração: 111 min. 
Classificação: 10 anos. Direção: Alan Taylor, 
com Chris Hemsworth, Natalie Portman, Tom 
Hiddleston. Thor e Jane Foster terão que se 
adaptar a nova dinâmica intergalática, causada 
pela ausência de Odin. A trama será passada 
nos Nove Mundos presentes na mitologia 
nórdica. CinEspaço 2: 14h10 e 19h10. Mana-
íra 7/3D: 18h15 e 20h45. Tambiá 4: 14h30, 
16h40, 18h50 e 21h.

UM TIME SHOW DE BOLA (Metegol, ARG, 2012). 
Gênero: Animação. Duração: 106 mim. Classi-
ficação: Livre. Direção: Juan José Campanella, 
com vozes de David Masajnik, Juan José 
Campanella, Pablo Rago. Desde garoto Amadeo 
é aficcionado por totó, tendo construído seus 
próprios jogadores e com eles ensaiado as 
mais diversas jogadas. Um dia ele é desafiado 
por Ezequiel, um arrogante garoto que vive se 
gabando por ser um exímio jogador de futebol 
de verdade. Mas a partida épica de totó entre 
os dois não foi vencida por ele. Anos mais 
tarde, ele retorna rico e com seu dinheiro quer 
transformar a cidade natal em um espécie de 
parque temático. CinEspaço 3/3D: 14h. Manaíra 
7/3D: 13h45 e 16h. Tambiá 3: 14h40, 16h40, 
18h40 e 20h40. Tambiá 6/3D: 14h20.

ÚLTIMA VIAGEM A VEGAS (Last Vegas, EUA, 
2013). Gênero: Comédia. Duração: 105 min. 
Classificação: 12 anos. Direção: Jon Turtel-
taub, com Robert De Niro, Michael Douglas, 
Morgan Freeman, Kevin Kline. Três grandes 
amigos vão à cidade de Las Vegas para a 
despedida de solteiro de um quarto amigo 
do grupo, um solteirão convicto que decidiu 
se casar com uma garota muito mais jovem. 
CinEspaço 4: 14h40, 17h, 19h20 e 21h40. 
Manaíra 6: 14h15, 16h45, 19h e 21h15.

Animação espanhola está em cartaz nos cinemas da capital
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Artes

Nova exposição de José Rufino leva obras inspiradas nas relações de poder 
e na violação de direitos dos oprimidos para um dos maiores museus do país

Sarau Café em Verso e Prosa 
chega à última edição do ano

Corpos violados

O presidente da Fundação Espaço 
Cultural, Lau Siqueira, se reúne hoje, 
na cidade de Sousa, a partir das 14h, 
com os artistas, produtores, ativistas 
culturais, secretários de cultura, ONGs 
e entidades artísticas para discutir a 
atuação da Funesc no Sertão paraibano, 
como também a presença dos artistas 
da região no Espaço Cultural. A reunião 
acontece no Centro Cultural Banco do 
Nordeste e ainda tem como pauta o 
Festival Nacional de Artes 2014 e as 
possíveis parcerias entre a Funesc, o 
Centro Cultural do BNB de Sousa, e as 
prefeituras e entidades culturais do 
Sertão do Estado. 

Funesc promove reunião com os artistas e 
produtores culturais do Sertão paraibano

FOTOS: Adriano Franco

Intitulada Violatio, acontece 
hoje à noite a vernissage 
da mais nova exposição do 
artista plástico paraibano 
José Rufino. O evento acon-
tece no Museu Brasileiro 
de Escultura (MuBE), em 
São Paulo, a partir das 19h, 

e fica em cartaz de 11 de dezembro 
a 5 de janeiro. Algumas peças são 
inéditas, outras provenientes do 
ateliê e também de acervos priva-
dos, sendo organizadas em parceria 
com a curadora de Violatio, Tereza 
de Arruda.

De acordo com ela, as obras 
foram selecionadas como um todo, 
porém são autônomas exercendo 
tanto um diálogo entre si quanto 

Com Tutti Frutti, a última edição do 
Café em Verso e Prosa em 2013 prome-
te relembrar momentos marcantes que 
ocorreram durante o ano. Intercalando 
as reapresentações de cada edição, a 
cantora Natália Bellar traz um repertório 
animado com breves shows dançantes 
e envolventes. A partir de 20h30 no 
Empório Café, a entrada é franca.

Após a performance de abertura, 
abre-se espaço para que o público presente 
possa recitar poemas de sua autoria ou 
de seus poetas preferidos, o que é um dos 
momentos sempre muito mágicos do sarau. 

A ideia de reapresentar as perfor-
mances é para que todos que contri-

A individual traz algumas
peças inéditas do artista 
paraibano, que usa diversos 
materiais em suas obras

André Luiz Maia

 
Especial para A União

Vanessa Queiroga

 
vanessaqueiroga@gmail.com

com o local expositivo devido a sua 
disposição espacial como a nascer, 
crescer ou fincar seus tentáculos 
na arquitetura singular do museu. 
“Tem diversos tipos de curadores, 
alguns apenas convidam os artistas, 
enquanto outros acompanham todo 
o processo, fazendo uma mediação 
entre artista, instituição e público. É 
muito importante a figura do cura-
dor, pois ele faz a costura do concei-
to da obra e lida com a parte mais 
administrativa da exposição”, explica 
José Rufino.

Violatio traz ao público do MuBE 
uma ampla visão da obra de José 
Rufino. Dentre esculturas, objetos, 
desenhos e gravuras, elementos 
orgânicos como raízes, galhos e 
troncos são recorrentes em sua 
obra, a exemplo de Fabularis, uma 
das peças expostas. A linha-mestra 
da exposição, segundo Rufino, “é a 

estrutura de poder, representando 
aqueles que mandam, que oprimem, 
e que violam o corpo e os direitos 
dos oprimidos”, afirma. Com a che-
gada dos 50 anos do Golpe de 64, o 
artista está realizando uma série de 
ações relacionadas ao tema, o que 
inclui esta exposição. 

Após Ulysses, uma instalação 
realizada no Rio de Janeiro exposta 
na Casa França-Brasil, José Rufino 
chega para uma temporada de traba-
lhos na capital paulista. “São Paulo é 
o centro brasileiro de arte contem-
porânea, então é importante estar 
desenvolvendo trabalhos por aqui. 
A próxima exposição será no Museu 
da Casa Brasileira e depois farei no 
instituto Tomie Ohtake”, revela o 
artista plástico.

Trajetória
José Rufino vive e trabalha em 

João Pessoa. Desenvolveu sua jorna-
da artística passando da poesia para 
a poesia-visual e, em seguida, para 
a arte-postal e desenhos, nos anos 
80. O universo do declínio das plan-
tações de cana-de-açúcar no Brasil 
conduziu seu trabalho inicial em 
desenhos e instalações com mobiliá-
rio e documentos de família e insti-
tucionais. 

Filho de ativistas políticos per-
seguidos pela ditadura do regime 
militar brasileiro nos anos 60, o 
artista é também muito conhecido 
pelos seus impressionantes traba-
lhos de caráter político. Tem realiza-
do incursões na linguagem cinema-
tográfica e desenvolve cada vez mais 
um trabalho misto de monotipias/
móveis/objetos e instalações. O 
diálogo dicotômico entre memória e 
esquecimento contamina seu traba-
lho por completo.

buíram com o projeto possam viver um 
momento de confraternização, e tam-
bém para dar mais uma oportunidade 
para que quem não pode ir antes.

Neste ano, participaram do Café 
em Verso e Prosa artistas como Raquel 
Ferreira, Gustavo Limeira, Suzy Lopes, 
Nyka Barros, Hélder Nóbrega, Wênio 
Pinheiro, Luiz Pier (SP), Cláudio Albu-
querque (SP), Irene Dias, Siney Niceas, 
Celly de Freitas, Sávio Farias, Flávio 
Lira, Bertrand Araújo, Josiel Santos, Dan 
Oliveira e Jorge Félix.

Durante a noite também haverá uma 
exposição dos fotógrafos Bruno Vinelli e 
Wênio Pinheiro, todas feitas em 2013. 

“A proposta da reunião é traçar 
metas juntamente com o presidente 
da Funesc, Lau Siqueira, para que os 
nossos artistas possam se apresentar 
no Espaço Cultural e os artistas de 
outras regiões do Estado possam vir 
ao Sertão paraibano também. Esse 
primeiro contato é para que se faça 
um mapeamento cultural da produção 
da nossa região. Queremos promover 
apresentações, intercâmbios, cursos e 
oficinas. Esse debate é importante para 
estabelecer mecanismos para que a 
produção cultural da Paraíba circule e 
seja vista por diversos públicos”, expli-
cou Leonardo de Oliveira, articulador 
cultural da 10ª regional da Secretaria 
de Estado da Cultura, em entrevista ao 
jornal A União. 
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País não acabou com desigualdade e as violações

 A Declaração Universal dos Di-
reitos Humanos completa 65 anos 
hoje, mas nem de longe - apesar dos 
muitos avanços - tem alcançado seu 
grande objetivo - garantir que as 
pessoas tenham seus direitos res-
peitados. A carta, elaborada sob os 
escombros da Segunda Guerra Mun-
dial e todo o infortúnio, genocídios e 
violências que marcaram indelevel-
mente a humanidade, conforme o 
presidente da Comissão de Direitos 
Humanos da Ordem dos Advogados 
do Brasil, seccional Paraíba (OAB
-PB) Alexandre Guedes, tem metas 
claras, porém, a maioria é ‘esqueci-
da’ por quem, de fato, deveria fazer 
com que fossem cumpridas. 

Apesar de não ser a solução 
para os problemas da humanidade, 
a declaração funciona como uma es-
perança para os grupos que sofrem 
com o preconceito e a segregação 
social. Entretanto, mais de seis dé-
cadas depois, ainda não é respeita-
da à risca. Alexandre Guedes, que 
também é conselheiro do Conselho 
Estadual de Direitos Humanos,  co-
munga com a ideia da filósofa Han-
nah Arendt  de que ‘os Direitos Hu-
manos são um construído histórico’. 

Ele explicou que, no século XIX 
as mulheres e crianças não eram 
cidadãos e, portanto, não eram 
sujeitos de direitos. Os negros, so-
mente em 1888 adquiriram a sua 
liberdade da escravidão que durou 
358 anos no Brasil. As mulheres 
só conquistaram o direito do voto 
em 1932. Até então, somente os 
homens brancos podiam votar no 
país. Hoje há uma legislação pro-
tetiva para as mulheres - Lei Ma-
ria da Penha; negros - Estatuto 
da Igualdade Racial; Estatuto da 
Criança e do Adolescente; Estatuto 
do Idoso e ainda a perspectiva de 
se aprovar o Projeto de Lei Com-
plementar (PLC) 122, que crimi-

naliza a homolesbofobia. “Embora 
tenhamos conquistas, continuamos 
um país de desigualdades, e com-
bater a desigualdade é o desafio do 
século XXI. A desigualdade média 
entre os 20% mais ricos e os 20% 
mais pobres. A desigualdade brasi-
leira precisa de um pacto social de 
correção que iguale as chances para 
que essa parte apartada de nós che-
gue mais junto”, observou. Para 
Alexandre Guedes, isso começou a 
acontecer nos últimos 13 anos, com 
as políticas públicas inclusivas dos 
governos Lula/Dilma, de caráter  
democrático e  popular.

Cumprimento
Alguns obstáculos, na opinião 

do presidente do Conselho Estadual 
de Direitos Humanos da Paraíba 
(Cedh/PB) João Bosco Francisco do 
Nascimento, mais conhecido como 
Padre Bosco, impedem o cumpri-
mento da declaração dos direitos 
humanos. 

“A cultura da violência ainda 
predomina em nosso meio e a apo-
logia ao crime é muito presente. Vê-
se abertamente alguém defenden-
do a morte, a pena de morte. Como 
se sabe, toda violência é geradora 
de mais violência. A educação e a 
orientação na família não se voltam 
para o cumprimento dos direitos 
nem dos deveres”.

O ser humano - observou - dei-
xou de ser imagem do próprio Deus. 
Por isso, o desrespeito é alarmante. 
“Não resta dúvida de que nós não 
temos políticas de Estado voltadas 
para esse cumprimento. Temos um 
longo caminho a percorrer ainda”, 
sentenciou.

Apesar de muitos avanços que 
tivemos em termos legais, há toda 
uma preocupação e produção de 
instrumentos legais para garantir 
os direitos humanos e buscar o fim 
do preconceito, da discriminação, 
da violação dos direitos. “Houve 
um grande avanço na legislação e 
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Laboratório de Energia Solar 
da UFPB completa 40 anos 
em excelência em pesquisas

Lucilene Meireles
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Programação

l Pela manhã, a partir das 9h, haverá audiência pública para apresentação do 
Relatório Anual e Demandas do Conselho Estadual de Direitos Humanos do 
Estado da Paraíba, relativo ao ano de 2013. Entidades convidadas e pessoas 
vítimas de violência de qualquer natureza poderão encaminhar suas demandas 
a respeito das violações de direitos humanos ocorridas no Estado.
Local - Auditório do Ministério Público Federal, Av. Getúlio Vargas, 255/277. 
Centro – João Pessoa, PB.

l À tarde, às 13h, serão realizados debates a respeito de violações de di-
reitos humanos contra jovens e pessoas vítimas da violência no Estado da 
Paraíba; em seguida, debates e proposição de ações de enfrentamento ao 
extermínio da juventude; e logo depois, discussão sobre a criminalização dos 
jovens na luta por direitos. 
Local: Auditório da OAB – R. Rodrigues de Aquino, 37, centro, João Pessoa, PB.

l UFPB
Não haverá programação na UFPB, mas a equipe do Núcleo de Cidadania e 
Direitos Humanos estará - de hoje até o próximo dia 13  - participando das 
comemorações de Direitos Humanos, em Brasília, durante o Fórum Mundial de 
Direitos Humanos. 
O Núcleo participa com o lançamento de uma coleção com quatro volumes 
intitulada O ECA nas escolas, impresso pela editora da UFPB. 

l Comissão de Direitos Humanos da OAB
Para acionar a Comissão, o telefone é o 3218-9788. 

l Conselho Estadual de Direitos Humanos (CEDH) 
O contato pode ser feito através do telefone 3221-2297.

também no conhecimento, através 
de pesquisas. Também aceleramos 
no sentido de buscar diretrizes 
educacionais, mostrando como po-
deremos ter uma formação cidadã”, 
avaliou Lúcia Guerra, membro do 
Núcleo de Cidadania e Direitos Hu-
manos da Universidade Federal da 
Paraíba (UFPB).

Lei Maria da Penha
Quando se fala em violência 

contra a mulher, um dos grandes 
avanços em relação aos direitos hu-
manos é a Lei Maria da Penha. Em 
cada vertente, conforme observou, 

houve melhoria. Na educação, por 
exemplo, houve o lançamento das 
diretrizes de direitos humanos para 
o ensino. 

“Isso tudo, porém, é insufi-
ciente. São instrumentos que estão 
na linha do avanço para consolidar, 
como política, a área de direitos 
humanos”.  Para Lúcia Guerra, não 
adianta ter apenas a parte legal, 
mas caminhar no sentido de cons-
truir uma cultura dos direitos hu-
manos, o que só vai ocorrer quan-
do a legislação for plenamente 
aplicada, quando as políticas forem 
efetivadas.

Governo lança 
cartão telefônico

A Secretaria da Mulher e da Di-
versidade Humana criou mais um 
recurso para a campanha de enfren-
tamento à violência contra a mulher. 
Agora, foi firmado parceria com a 
empresa de telefonia Oi para divulga-
ção das ações nos cartões telefônicos. 
O cartão de orelhão contém dados 
sobre o Disque Denúncia 197 e infor-
mações sobre a rede de atendimento, 
como delegacias, Centro de Referên-
cia e o Disque Nacional 180.

Segundo a secretária da Mulher 
e da Diversidade Humana, Gilberta 
Soares, a articulação da parceria é 
fruto de uma mobilização com a ge-
rência de Relações Institucionais da 
empresa de telefonia, que disponibi-
liza espaços para divulgação de servi-
ços de atendimento à mulher. “É uma 
parceria interessante, porque vamos 
divulgar cada vez mais o disque de-
núncia no Estado”, disse Gilberta.

O gerente de Relações Institu-
cionais da Paraíba, José Aldo Sousa, 
informou que foram impressos, nes-
ta edição especial, 15 mil cartões, 
que serão comercializados no Esta-
do. “Associamos o nome da empresa 
a uma campanha de interesse pú-
blico de defesa da mulher. Já somos 
parceiros de muitas ações e já esta-
mos prevendo novas articulações”.

A Oi tem 17 mil orelhões no 
Estado, principalmente nas áreas 
de zona rural e nas periferias. Se-
gundo a Oi, o uso ainda é intenso, 
apesar da popularidade dos celu-
lares. O valor do cartão é R$ 2,50 
com 20 créditos, o correspondente 
a R$ 0,12 o custo da ligação. “Cam-
panhas deste tipo humanizam mais 
e reduzem até o vandalismo de te-
lefones públicos, que não pretende-
mos tirar de ruas e de praças”, disse 
José Aldo.

O advogado, jornalista, escritor e 
político Severino Ramalho Leite é o mais 
novo imortal da Academia Paraibana 
de Letras (APL). Ele assumiu a cadeira 
de número 7 que tem como patrono 
o jornalista Artur Aquiles. O primeiro 
ocupante foi Coriolano de Medeiros, 
que também foi jornalista e professor. 
Depois foi o médico Maurílio Almeida, 
além de Dorgival Terceiro Neto a quem 
Ramalho sucedeu.

 O governador Ricardo Coutinho 
prestigiou a posse de Ramalho Leite 
ocorrida na noite da última sexta-feira. 
Ele avalia que Ramalho Leite dará uma 
grande contribuição à Academia Parai-
bana de Letras, berço de acadêmicos 
notáveis na história literária da Paraíba. 
“Ramalho é um homem com vivência 
importante, com conhecimento extraor-
dinário da história recente da Paraíba e 
que traduz isto muito bem na forma de 
causos, de contos de artigos e de publi-
cações, além disso Ramalho representa 
o que existe de mais afável nas relações 
humanas”, declarou. 

O governador destacou ainda que 
o novo integrante da APL vai contribuir 
muito com a valorização da Academia. 
A cerimônia de posse conduzida pelo 
presidente da APL, Damião Ramos Ca-
valcanti, teve início com o Hino Nacional 
interpretado pela cantora e artista Cida 
Lobo. Diversas autoridades também pres-

Ramalho é empossado e governador prestigia ato
ACADEMIA PARAIBANA DE LETRAS

Josélio Carneiro 
Especial para A União

tigiaram a posse do acadêmico Ramalho 
Leite, autor de 11 livros. Entre as autori-
dades presentes, estavam o vice-gover-
nador Rômulo Gouveia, a presidente do 
Tribunal de Justiça da Paraíba, desem-
bargadora Fátima Bezerra Cavalcanti, o 
presidente do Tribunal Regional Eleitora, 
o desembargador Marcos Cavalcanti de 
Albuquerque, o deputado estadual e ex-
governador Wilson Braga, o prefeito de 
Bananeiras, Douglas Lucena, e as secretá-
rias de Estado Estela Bezerra (Comunica-
ção) e Aracilba Rocha (Finanças). 

“Essa é a posse da minha vida. Eu já 
tomei posse em inúmeros cargos execu-
tivos, legislativos, tomei posse na Câma-
ra Federal diante de Ulysses Guimarães, 
Miguel Arraes, Aluízio Alves e tantos 
outros, mas esta posse de hoje é a que 
coroa todas as outras e toda minha 
atividade política e intelectual”, disse 
Ramalho Leite ao prestar seu juramento 
mas, antes, proferiu um discurso de quase 
uma hora e meia onde destacou a traje-
tória do patrono e dos acadêmicos que já 
ocuparam a cadeira 7. Sobre a Academia 

Paraibana de Letras, Ramalho ressaltou 
que a entidade não é uma casa de mor-
tos, é um organismo vivo, precisa pois se 
integrar melhor à sociedade e dela parti-
cipar ativamente. 

“Daqui devem partir ações, diretri-
zes e comandos que alimentem a cultura 
paraibana, que estimulem as letras e as 
artes, descubram vocações e sedimentem 
a esperança das futuras gerações. Não 
deve permanecer apenas voltada para o 
passado”, concluiu. Para o presidente da 
Academia Paraibana de Letras, Damião 
Ramos Cavalcanti, praticamente Rama-
lho Leite foi candidato único à cadeira 
número 7, porque alguns outros candida-
tos entenderam que ele estava com mais 
chance e deixaram suas candidaturas para 
outras ocasiões. “Ramalho é uma pessoa 
dedicada à cultura, é um homem que 
foi parlamentar, deu grande contribui-
ção na elaboração da Constituição do 
Estado”, disse Damião Cavalcanti.

A saudação ao novo imortal coube 
ao acadêmico e ex-presidente da APL 
Juarez Farias. “A missão é sem dúvida 
dignificante, de máximo interesse para 
a academia e para o estado e ao mesmo 
tempo desafiadora, felizmente, Rama-
lho traz a saudável experiência já acu-
mulado como escritor”, declarou. Juarez 
Farias citou em sua saudação as diversas 
obras escritas pelo empossado e dese-
jou as boas vindas. O vice-governador 
Rômulo Gouveia destacou que Ramalho 
Leite vem se somar a grandes nomes da 
imortalidade, da intelectualidade. 

Governador Ricardo Coutinho parabeniza Ramalho Leite durante a sua posse na APL 

FOTO: Alberi Pontes/Secom-PB



Sustentabilidade

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 10 de dezembro de 2013

Laboratório da UFPB completa 40 anos
excelência em energia solar

Laboratório da UFPB 
sempre mostrou pioneirismo 
no Brasil nesse setor 

Uma das emergências 
mundiais para minimizar os 
efeitos nocivos ao meio am-
biente é desenvolver fontes de 
energia sustentáveis que pos-
sibilite a distribuição energéti-
ca com potencial para manter 
em funcionamento os sistemas 
econômicos atuais. Pesquisa-
dores do mundo inteiro têm 
encontrado na energia solar 
uma das soluções mais viáveis 
para superar esse desafio. São 
aproximadamente 140 anos de 
estudos nas principais univer-
sidades mundiais para alcan-
çar resultados satisfatórios até 
o momento. 

No Brasil, os investimen-
tos iniciaram por volta dos 
anos 70. Ao longo do período 
o Laboratório de Energia Solar 
(LES), da Universidade Federal 
da Paraíba (UFPB), destacou-se 
no cenário devido ao pioneiris-
mo nacional em desenvolver 
tecnologias para o uso de ener-
gias alternativas no país. No 
auge dos seus 40 anos, comple-
tados neste mês de dezembro, 
o LES comemora muitas con-
quistas oriundas de pesquisas 
que contribuíram para o de-
senvolvimento energético do 
Brasil e, sobretudo, no campo 
científico, que destaca a Paraí-
ba como referência de pesquisa 
em todo o mundo.

A experiência através das 
pesquisas realizadas ao lon-
go do tempo promoveu, além 
de protótipos tecnológicos de 
ponta, uma renovação institu-

cional e profissional. Devido 
ao crescimento dos estudos e 
resultados obtidos, o LES am-
pliou seu leque de ações. Em 
2011, passou de laboratório 
para Centro Acadêmico, ou 
seja, foi incorporado ao Centro 
de Energias Alternativas e Re-
nováveis (Cear), da UFPB, sob 
a direção do professor Zaqueu 
Ernesto, doutor em Engenharia 
Mecânica, um dos fundadores 
do LES.

“Obtivemos uma alta qua-
lificação dos nossos profes-
sores que justificou a criação 
do centro. Possuímos hoje 24 
professores, desse total, 23 são 
doutores formados em Energia 
Renovável. A estrutura física 
está sendo concluída, os nossos 
laboratórios já foram compra-
dos, e a gente acredita que, até 
junho do ano que vem, todo o 
centro será instalado e teremos 
mais condições de desenvolver 
pesquisas com mais profun-
didade, com mais tecnologia”, 
detalhou.

De acordo com o profes-
sor Zaquel, a criação do Cear é 
o encaminhamento direto em 
consonância com a tendência 
mundial por desenvolver fon-
tes de energia alternativas e 
renováveis. “Para chegar aos 
melhores resultados é preciso 
investir na formação e quali-
ficação de profissionais exce-
lentes que tenham capacidade 
técnica científica de atuar no 
mercado de energia”, consi-
derou. Conforme descrito em 
documento oficial da UFPB, 
que instituiu a criação do Cear, 
as instalações do novo centro, 
deve ser estruturado de manei-
ra a torna-se ponto de destino 
para pesquisadores e empresas 
interessadas em avançar, e ain-

da, absorver novas tecnologias 
desse setor, enfim, desenvolver 
e usar tecnologias no contexto 
de energia renovável e de suas 
diversas aplicações relaciona-
das.

Pesquisas desenvolvidas 
O professor Zaqueu Er-

nesto afirma existir duas tecno-
logias de produção de energia 
elétrica via energia solar, atu-
almente, no mundo. A primeira 
é a fotovoltaica, as conhecidas 
células ou placas. “É quando 
você tem a conversão direta da 
energia solar sobre um deter-

minado material que tem uma 
propriedade de transformar os 
raios solares em energia elétri-
ca. Isso chama-se efeito fotovol-
taico”, explicou. 

A segunda tecnologia é a 
considerada indireta. Fazendo 
um paralelo seria o mesmo que 
comparar com as usinas térmi-
cas, que no Brasil faz muito uso 
de gás natural. “Essa fonte de 
aquecimento, no caso das usi-
nas térmicas, que é a energia 
térmica extraída do gás, da ca-
na-de-açúcar, do óleo BPS, etc. 
Seria essa a fonte de calor que 
viria do sol, então, é a mesma 

tecnologia, isto é, mudanças di-
versas na produção de vapor”, 
disse. No primeiro exemplo, 
a Paraíba é pioneira, pois, foi 
a partir das pesquisas desen-
volvidas no LES que chegou a 
solução do uso de coletores de 
alta temperatura, utilizado no 
país inteiro, desenvolvido por 
pesquisadores do Laboratório 
de Energia Solar da Universida-
de Federal da Paraíba. “A parte 
referente a refrigeração solar 
também foi o LES pioneiro 
desses estudos no país”, acres-
centou o professor Zaqueu Er-
nesto.

Jailma Simone
jailmasimone@gmail.com

Uma das características 
das pesquisas desenvolvidas 
no LES é sempre o pioneiris-
mo. A comunidade acadêmica 
e científica do país têm a UFPB 
como referência de estudos no 
setor de energias renováveis, 
embora ao longo dos 40 anos 
do laboratório, houve um pe-
ríodo de cerca de 10 anos em 
que a atuação foi menos ex-
pressiva. Porém, a perspectiva 
de avanço toma fôlego nos úl-
timos dois anos, quando novos 
protótipos foram desenvolvi-
dos, com isso, o Governo Fe-
deral já sinaliza ampliação dos 
investimentos para ampliação 
das pesquisas. 

Dois novos produtos cria-
dos pelo LES estão em última 
etapa de análise para efetiva-
ção de novas possibilidades do 
uso da energia solar. Um deles é 
a possibilidade de refrigeração 
de materiais a partir da energia 
solar. E o outro, é a capacidade 
de despoluir águas também 
através da energia solar. Neste 
caso o termo técnico seria a de-
sinfectação, ou seja, limpeza de 
águas poluídas para o seu reu-
so, principalmente para o pro-
cesso industrial. “Estamos em 
processo em fechar uma parce-
ria com a Petrobras-Biodiesel, 
que será avaliado a viabilidade 
de nossas pesquisas para apli-
cação em grandes quantidades 
de água. Já concluímos todos 
os testes, que deram positivo 
para a desinfectação de água 
poluída, agora aguardamos o 
resultado das amostras para 
então viabilizar o financiamen-
to das pesquisas”, ressaltou o 
professor Zaqueu Ernesto. O 
diretor do Cear considera um 

dos maiores avanços a ser co-
memorado pelo LES nesses 
últimos dois anos, que é o de-
senvolvimento dessas tecnolo-
gias. “A nossa tecnologia para 
estação de tratamento, para o 
reuso das águas que possivel-
mente seriam jogadas nos rios 
pelas indústrias é de muito 
valia e importância. A nível de 
protótipo não temos dúvidas. 
O nosso desafio agora é saber 
da possibilidade de desinfectar 
grandes quantidades de água 
poluída”, concluiu. 

As primeiras observa-
ções de energia fotovoltaica 
no mundo datam de 1873, há 
exatos 140 anos. Porém, a ida-
de moderna da energia solar é 
considerada a partir da década 
de 1950, quando o laboratório 
químico norte-americano Bell 
Laboratories, em New Jersey, 
desenvolveu o processo de do-
pagem do silício.  

As primeiras observações 
logo foram superadas, pois as 
células fotovoltaicas produzi-
das apresentavam falhas téc-
nicas. O químico francês, Fuller, 
desenvolveu novas possibilida-
des utilizando a dopagem pri-
meiro de silício com arsênico, 
em seguida com boro, obtendo 
assim células que exibiam efi-
ciências recorde de cerca de 
6%. Somente em 1954, duran-
te a reunião anual da Academia 
Nacional de Ciências dos Esta-
dos Unidos, em Washington, 
a célula solar foi apresentada 
formalmente. Em 1955 a célula 
de silício foi aplicada pela pri-
meira vez como fonte de uma 
rede telefônica em Americus, 
na Geórgia. Para comemorar 
as quatro décadas de atuação 

e desenvolvimento no setor de 
energia solar do Brasil, o Cear, 
através do LES, vai promo-
ver um evento de abrangên-
cia internacional. Intitulado 
“40 anos do LES”, o encontro 
acontecerá a partir de hoje até 
a próxima sexta-feira. A pro-
gramação contará com pes-
quisadores de vários países, a 
exemplo de Francis Meunier é 
professor emérito do Instituto 
Francês do Frio Industrial e de 
Engenharia Climática, do Con-
servatoire National des Arts 
et Métiers, de Paris. Publicou 
mais de 200 artigos e comuni-
cações científicas nas áreas de 
Física do Estado Sólido, ener-
gia solar, adsorção, sistemas de 
refrigeração e bomba de calor, 
entre outros. 

“Nós pretendemos co-
memorar os 40 anos a partir 
das tecnologias que a gente já 
desenvolveu e com a projeção 
para o desenvolvimento de tec-
nologias de ponta para o setor 
de energia solar. Vamos mos-
trar o que já foi desenvolvido, a 
exemplo, dos coletores solares 
planos que fomos nós quem 
introduziu no Brasil através 
do LES. Estamos trazendo 
pesquisadores do exterior que 
contribuíram com a gente para 
o desenvolvimento dessas uni-
dades e vamos apresentar tudo 
em um seminário onde reunirá 
cerca de 400 pesquisadores e 
estudantes”, esclareceu o pro-
fessor Zaquel Ernesto. O even-
to é realizado com apoio da 
Capes/Ministério da Educação 
e PBGás. Inscrições e outras 
informações poderão ser aces-
sadas no endereço eletrônico 
http://www.cear.ufpb.br/.

Novos projetos são inéditos no Brasil

Brasília – Para espe-
cialistas, o Brasil passa 
por um momento crítico 
para a garantia de direi-
tos humanos. Os eventos 
esportivos que o país se-
diará - a Copa do Mundo 
de 2014 e as Olimpíadas 
de 2016 - e as grandes 
obras, como a Usina de 
Belo Monte, são decisi-
vos também para uma 
revisão do modelo de 
crescimento que o Brasil 
deseja seguir. Na última 
quinta-feira, o Portal 
EBC fez um bate-papo 
on-line com debatedo-
res do Fórum Mundial de 
Direitos Humanos, que 
ocorre a partir de hoje e 
se estende até a próxima 
sexta-feira. 

“Acho que estamos 
tendo uma oportunida-
de única de entender 
o Brasil e vivenciar um 
crescimento econômico 
diferente. Uma coisa que 
gere qualidade de vida 
e não apenas acúmulo 
de riqueza”, diz o jorna-
lista e doutor em Ciên-
cias Políticas, Leonardo 
Sakamoto. “Temos um 
crescente incômodo, que 
desabou em junho, de 

que alguma coisa está 
errada. Boa parte desses 
problemas está associada 
a quem o Estado serve 
quando garante qualida-
de de vida para uma par-
cela da população e não 
para outra”.

Sakamoto refere-se 
às manifestações de ju-
nho e julho, quando a 
classe média foi às ruas 
para pedir melhorias em 
diversos setores. Para a 
secretária nacional de 
Promoção dos Direitos da 
Criança e do Adolescente 
da Secretaria de Direitos 
Humanos da Presidência 
da República, Angélica 
Moura Goulart, é preci-
so proteger a juventude 
dos impactos sociais que 
esses empreendimentos 
podem gerar. 

Já para o integrante 
da Rede Europeia para 
o Turismo Acessível, o 
norte-americano Scott 
Rains, o país apresenta 
fragilidades para aten-
der às pessoas com de-
ficiência, especialmente 
no quesito transporte. 
Ele diz que o Brasil tem 
normas claras assegura-
das pela Associação Bra-
sileira de Normas Técni-
cas (ABNT), mas que não 
são cumpridas. 

País vive momento 
crucial e de decisão 

DireiTos HUmanos

Mariana Tokarnia
Da Agência Brasil

Aperfeiçoamento de uso de placa fotovoltaica é alvo de pesquisas há anos pelos cientistas do Cear

FOTO: Divulgação

JK foi assassinado, 
diz comissão de sP 

130 homossexuais 
se casam no rio

imagem gratuita vai 
beneficiar pesquisa 

Festival de curtas 
vai discutir mudanças

São Paulo – A Comissão Mu-
nicipal da Verdade de São Paulo de-
clarou ontem que o ex-presidente da 
República Juscelino Kubitschek (JK) 
foi assassinado durante a ditadura 
militar (1964-1985), contrariando 
a versão de que o ex-presidente 
morreu em um acidente de carro. A 
versão oficial sobre a morte aponta 
que Juscelino e seu motorista, Ger-
aldo Ribeiro, morreram em agosto de 
1976 em um acidente de trânsito na 
Rodovia Presidente Dutra, que liga 
São Paulo ao Rio de Janeiro, quando o 
carro em que estava o ex-presidente 
colidiu com uma carreta após ter sido 
fechado por um ônibus.  “Não temos 
dúvida de que Juscelino Kubitschek 
foi vítima de conspiração, complô e 
atentado político”, disse o vereador 
Gilberto Natalini, presidente da Comis-
são Municipal da Verdade.

Rio de Janeiro – O Tribunal 
de Justiça do Rio de Janeiro cel-
ebrou no último domingo “o maior 
casamento mundial coletivo de 
casais homossexuais”, no auditório 
da Escola de Magistratura do Estado 
do Rio de Janeiro (Emerj), segundo 
a organização do evento.

 A cerimônia contou com 130 
casais homoafetivos, conforme os or-
ganizadores. A Justiça do Rio já havia 
promovido três cerimônias coletivas, 
só que de uniões estáveis de homo-
ssexuais. “O sentimento é o de que 
toda a luta valeu a pena. É uma alegria 
muito grande porque a história é de 
muita perseguição e muito precon-
ceito, com assassinatos de homo-
ssexuais e discriminação de todo tipo. 
Muito se avançou”, comemorou o co-
ordenador do Programa Estadual Rio 
Sem Homofobia, Cláudio Nascimeto.

Brasília – Dentro de três me-
ses, será possível acessar o sistema 
de armazenamento de imagens do 
Instituto Nacional de Pesquisas 
Espaciais (Inpe) e baixar fotogra-
fias recentes do desmatamento na 
Amazônia, de fenômenos agrícolas, 
conflitos agrários e expansão urbana, 
graças ao novo satélite do Programa 
Sino-Brasileiro de Satélites de Re-
cursos Terrestres, que foi lançado 
ontem. O Cbers-3, como é chamado, 
vai retomar o registro de imagens 
feito em parceria com a China. Ele 
vai abastecer o banco de dados para 
acadêmicos, órgãos de pesquisa e 
cidadãos comuns. De acordo com o co-
ordenador do Segmento de Aplicações 
do Programa Cbers, José Carlos Neves 
Epiphânio, a principal vantagem dos 
investimentos em pesquisa espacial 
é a diversidade de benefícios.

São Paulo – A sexta edição do 
Entretodos - Festival de Curtas de 
Direitos Humanos, que começou on-
tem e vai até o próximo dia 13,  quer 
promover este ano a ideia de que os 
movimentos de mudança são conduzi-
dos pelas massas. O tema do festival é a 
questão da emergência, demonstrada 
principalmente nas manifestações 
recentes em todo o país. “As pes-
soas estão agindo de uma forma 
quase intuitiva, não é espontâneo 
e nada proposital. É uma coisa que 
está explodindo, está advindo de 
uma explosão, de uma emergência”, 
explicou Jorge Grinspum, um dos 
curadores do festival juntamente com 
Manuela Sobral. Segundo ele, o tema 
da emergência, proposto para o festi-
val deste ano, dialoga com o momento 
atual do país. 
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AGU quer reaver R$ 77,1 milhões; processos somam 2.109

Roubo de recursos públicos
A Advocacia-Geral da União 

(AGU) ajuizou, ontem, 78 ações 
com o objetivo de reaver R$ 77,1 
milhões para os cofres públicos. As 
quantias foram desviadas por im-
probidade administrativa e irregu-
laridades constatadas pelos órgãos 
da Administração Pública indireta 
em estados das regiões Centro-Oes-
te, Norte, Nordeste e Sudeste.

As ações têm origem em uni-
dades da Procuradoria-Geral Fe-
deral (PGF), que representa judi-
cialmente e extrajudicialmente as 
autarquias, agências reguladoras, 
fundações e instituições de ensino 
federais. São processos relativos às 
áreas do meio ambiente, telecomu-
nicações, energia elétrica, explora-
ção mineral, entre outras. O estado 
de Alagoas concentra sete ações 
com o maior valor requerido, no to-
tal de R$ 16,9 milhões. A 1ª Região 
reúne o maior número de pedidos, 
por meio de 41 ações.

A recuperação dos valores, 
determinada pelo julgamento fa-
vorável da ação, ocorre com o pa-
gamento em depósitos judiciais ou 
alienação de bens penhorados ou 
bloqueados. O montante de cada 
processo corresponde aos danos 
causados pelo réu. Caso o devedor 
opte por parcelar o débito, de forma 
judicial ou administrativa, confor-
me prevê a Portaria nº 419/2013 
da PGF, o processo ajuizado fica 
suspenso.

Identificação
De acordo com a Coordenação-

-Geral de Cobrança e Recuperação 
de Créditos da PGF, quando o desvio 
de recursos públicos é identificado, 
os procuradores federais instauram 
um Procedimento de Instrução Pré-
via (PIP) para apuração dos fatos. 
Se a conclusão for pelo ajuizamento 
da ação, a unidade prepara a peti-
ção e abre o processo na Justiça.

Existe a possibilidade, tam-
bém, dos pedidos de restituição de 
valores contemplarem as conde-
nações impostas pelo Tribunal de 
Contas da União (TCU), após o trân-
sito em julgado do acórdão. Quando 
a devolução for para crédito de um 
órgão da Administração Indireta, a 
decisão é encaminhada pelo tribu-
nal à PGF para que seja ajuizada a 
cobrança. Cerca de 1,7 mil ações já 
foram ajuizadas para execução das 
decisões do TCU envolvendo um 
total de R$ 990 milhões. Destes, R$ 
163 milhões foram recuperados.

Execução fiscal
Em 2013, cerca de R$ 1,9 bi-

lhão já foi cobrado na Justiça por 
meio de 30.487 ações de execução 
fiscal. Especificamente quanto à 
improbidade administrativa, a PGF 
ingressou com 1.740 ações que so-
mam um total de R$ 956 milhões 
recursos desviados. Consideran-
do que 13% delas foram julgadas, 
sendo 10% procedentes, os procu-
radores ainda defendem o retorno 
aos cofres públicos de R$ 860 mi-
lhões. As decisões obtidas em rela-
ção às execuções dos acórdãos do 
TCU, de processos de Tomada de 

A Anvisa determinou, ontem, a sus-
pensão da distribuição, comércio e uso, 
em todo o país, do lote 438570 do me-
dicamento Claritromicina 250mg/5ml 
(grânulos para suspensão oral), fabricado 
pela empresa Ems S/A em 03/12 e com va-
lidade até 03/14. O lote em questão apre-
sentou resultados insatisfatórios quanto 

ao ensaio de teor de claritromicina. Foi 
suspensa a importação, comercialização, 
distribuição e uso, bem como a proibição 
da divulgação, do produto Rowatinex, 
fabricado por Rowa Pharmaceuticals. Foi 
determinada, como medida de interesse 
sanitário, a apreensão e inutilização de 
todos os lotes do produto Rowatinex. A 

medida é em virtude do produto estar 
sendo comercializado sem possuir regis-
tro nesta Agência.

Também foi determinada a suspen-
são da importação, distribuição, comer-
cialização e implante de nove produtos 
importados pela empresa Com. Imp de 
Prod. Med. Hosp. Prosintese Ltda. Os pro-

dutos citados não possuem registro na 
Anvisa. A Anvisa dá publicidade ao re-
colhimento voluntário do lote 16FH0083 
do medicamento Dipeptiven 200mg/ml, 
solução injetável, da empresa Fresenius 
Kabi Brasil Ltda. Foram encontradas par-
tículas em dois frascos do produto refe-
rente ao lote citado.

Anvisa suspende distribuição em todo o país 
LOTE DO MEDICAMENTO CLARITROMICINA

Contas Especial, ações de improbi-
dade administrativa, ações de res-
sarcimento ao Instituto Nacional 
do Seguro Social (INSS) e de outras 
áreas somam R$ 42,5 milhões em 
bens dos envolvidos que foram pe-
nhorados judicialmente.

O Procurador-Geral Federal, 
Marcelo Siqueira, ressalta a impor-
tância dos resultados. “São signifi-
cativos os retornos que a Advoca-
cia Pública Federal tem conseguido 
nesse campo e, em relação à Pro-
curadoria-Geral Federal, destaco 
a atuação para a recuperação dos 
desvios envolvendo a Previdência 
Social”, afirma.

Casos
A Previdência Social figura 

como credora, por decisão judicial, 
dos valores obtidos com os leilões 
de imóveis dos integrantes da qua-
drilha liderada pela fraudadora 
Jorgina de Freitas. Ao longo deste 
ano, duas alienações referentes a 
dois apartamentos localizados no 
bairro Leblon, no Rio de Janeiro, 
renderam R$ 14 milhões à institui-
ção. A atuação dos procuradores 

federais neste caso já conseguiu 
recuperar um total de R$ 125 mi-
lhões com a realização de leilões, 
repatriação de valores e alienação 
de 500 quilos de ouro.

A Advocacia-Geral, por meio 
da PGF, ajuizou também ação de 
improbidade administrativa con-
tra os ex-governadores do Distri-
to Federal Joaquim Roriz, Maria 
Abadia e José Roberto Arruda, que 
terão que devolver solidariamente 
R$ 19,9 milhões, caso sejam conde-
nados, por desvios comprovados 
no Programa Nacional de Inclusão 
de Jovens (ProJovem). Para conse-
guir obter o valor, foi solicitado o 
bloqueio das contas bancárias, ve-
ículos, quebra de sigilo fiscal e no-
tificação em cartórios de registro 
de imóveis em Brasília e em São 
Paulo.

Em Londrina (PR), a PGF tam-
bém obteve sentença favorável este 
ano em ação de improbidade admi-
nistrativa, ajuizada em conjunto 
com o Ministério Público Federal, 
para que uma ex-servidora do INSS 
reponha R$ 2 milhões pelos prejuí-
zos causados à autarquia.

Parceria
A Coordenadora-Geral de Co-

brança e Recuperação de Créditos 
da PGF, Tarsila Fernandes, desta-
ca o trabalho articulado desen-
volvido com diversos órgãos de 
controle, como a Controladoria-
-Geral da União (CGU). Segundo 
ela, o órgão encaminha tomadas 
de contas especiais para verifi-
cação de cabimento de alguma 
medida de ressarcimento a ser 
tomada antes mesmo do julga-
mento do TCU.

Outra forma de integração 
envolve os ministérios e correge-
dorias de autarquias e fundações 
públicas federais, que direcionam 
processos administrativos disci-
plinares de servidores condena-
dos por atos de improbidade ad-
ministrativa. “Esta articulação é 
extremamente relevante, na medi-
da em que viabiliza o recebimento, 
pela AGU, de material probatório 
para ser analisado e, se for o caso, 
embasar o ajuizamento de uma 
ação judicial que tenha por escopo 
o ressarcimento dos cofres públi-
cos”, avalia Tarsila Fernandes.

Ações de ressarcimento por improbidade 
administrativa, irregularidades constata-
das pela Administração Federal, além de 
questões ambientais, domínio e posse de 
patrimônio público e eleições suplementa-
res, alcançaram R$ 1,05 bilhão nos últimos 
12 meses. São 2.109 novos processos nos 
quais a Advocacia-Geral da União (AGU) 
passou a atuar para recuperar o montante. 
Neste ano, R$ 154,42 milhões ingressaram 
nos cofres públicos em razão de decisões 
judiciais e acordos extrajudiciais celebra-
dos com os réus.
“O combate à corrupção é uma meta per-
manente da Procuradoria-Geral da União 
e este dia comemorativo, hoje, serve 
para ressaltar a importância dessa ati-
vidade para a sociedade brasileira, além 
de ser uma oportunidade de divulgar os 
resultados positivos fruto do esforço e 
comprometimento de toda a equipe de 
advogados da União e servidores admi-
nistrativos”, destacou o procurador-geral 
da União, Paulo Henrique Kuhn.

Saiba mais

Neste ano já foram recuperados para os cofres públicos R$ 154,42 milhões como resultado de decisões judiciais e de acordos celebrados com os réus

FOTO: Divulgação



Presidente da APL, Damião Ramos Cavalcanti, e a secretária de 
Finanças da Paraíba, Aracilba Rocha

Vice-governador Rômulo Gouveia, o novo imortal Ramalho Leite, governador Ricardo Coutinho, 
advogado Jonhson Abrantes e desembargador e imortal Marcos Cavalcanti
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Social

Ele disse Ela disse

“Socialismo significa 
apenas inveja do
dinheiro alheio”

“O problema com o 
comunismo é que um dia o 
dinheiro dos outros acaba”

PAOLO MANTEGAZZA MARGARET THATCHER

@letazenaidegzenaide@gmail.com colunagorettizenaide

Parabéns

Dois Pontos

  Acontece hoje a segunda 
edição do evento "Natal com 
Humor", sob o comando dos 
humoristas paraibanos Vini-
cius Lyra e Paiva Cassarotti 
e do pernambucano Dirceu 
Siqueira.
   Será a partir das 20h45 
no Chopp Time Street, com 
ingressos a R$ 30,00 (intei-
ra) e R$ 15,00 (meia).

Zum Zum Zum
   A revista Voilá, de Alex Cavalcanti, comemora um ano de atividades na 
próxima quinta-feira. Será a partir das 19h na simpática Ai Cozinha Criativa, localizada 
na Praia de Manaíra.

Fotógrafo Cácio Murilo, 
Sras. Fátima Gadelha 
Santos Feliciano, Albanita 
Dias, Eunice Nogueira, Jo-
sinete do Bú, Gerusa Maia 
e Rosângela Brito, publi-
citário Armando Formiga, 
advogada Návila Vieira.

FOTO: Goretti Zenaide
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   A edição de Natal da Nova Feira será no próximo domingo nos jardins da 
Usina Cultural Energisa. O evento expõe artesanato, acessórios de moda, oficinas de 
origami, antiguidades, oferecendo boas opções para presentes de Natal.

oretti G Zenaide

FOTO: Goretti Zenaide

A posse de Ramalho
FOI UMA NOITE  iluminada para o jornalista, escritor, 

advogado e político Ramalho Leite ao tomar posse na 
última sexta-feira na cadeira 7 da Academia Paraibana 
de Letras, cujo patrono é Arthur Archilles dos Santos, 
na vaga deixada pelo saudoso Dorgival Terceiro Neto.

Com seu espírito despojado, no seu discurso, o 
bananeirense Ramalho Leite levou muitos a darem boas 
risadas, descontraindo aquele ambiente sempre formal 
da Casa de Coriolando Medeiros. No final, ele foi saudado 
pelo acadêmico e amigo leal Juarez Farias na solenida-
de conduzida pelo presidente da APL, Damião Ramos 
Cavalcanti, sendo a ata de posse lida pelo acadêmico 
Astênio Fernandes.

O evento aconteceu nos jardins da APL, onde o hino 
nacional foi cantado por Cida Lobo, acompanhada pelo 
maestro Rogério, da Orquestra Anthares, de Bananeiras, 
seguido de coquetel, e foi prestigiado pelo governador 
Ricardo Coutinho, vice-governador Rômulo Gouveia, a 
presidente do Tribunal de Justiça da Paraíba, desembar-
gadora Fátima Bezerra, deputado Wilson Braga, entre 
muitos outros ilustres convidados.

Construtores

FOTO: Goretti Zenaide

Alegria nas eleições do Clube Cabo Branco: Antônio Toledo, Itapuan Bôtto, Ozáes Mangueira, 
Gumercindo Farias Leite Filho, Maria José Barbosa e Tavinho Santos

FOTO; Goretti Zenaide

Amigos para sempre: Rômulo Gouveia e Socorro Brito na APL

Imagem
UMA IMAGEM  de 

Nossa Senhora da Con-
ceição foi colocada 
através de um guindaste, 
desde a última quinta-
feira, na fachada da Ca-
tedral Basílica de Nossa 
Senhora das Neves.

A imagem foi adquiri-
da com recursos próprios 
da Igreja de um artesão 
da cidade pernambucana 
de Tracunhaém.

Almoço tropical
HOJE É DIA de 

festa para a colunis-
ta Hélia Botelho, do 
jornal Contraponto 
que estará come-
morando 20 anos de 
atividades jornalísti-
cas na Paraíba.

O evento, em 
ritmo de adesão, será 
a partir das 12h no res-
taurante Basto’s Gold 
na Praia de Tambaú, 
com o Almoço Tropical.

O SINDUSCON 
João Pessoa vai pro-
mover no próximo dia 
13, a partir das 21h, no 
Salão Veneza, da Mai-
son Blu’nelle, sua con-
fraternização natalina.

Na ocasião, a enti-
dade presidida por Fábio 
Sinval Ferreira vai pres-
tar significativas home-
nagens ao presidente 
da Fiep, Buega Gadelha, 
como Amigo da Cons-
trução, Antônio Carneiro 
Arnaud, pelo trabalho de 
responsabilidade social 
na Fundação Laureano, 
e à jornalista Edileide 
Vilaça.

Fonseas
A SECRETÁRIA   

de Desenvolvimento 
Humano, Cida Ramos, 
foi reeleita, na última 
quinta-feira, em Bra-
sília, como presidente 
do Fórum Nacional de 
Secretárias de Estado 
da Assistência Social 
(Fonseas). 

Ela preside a enti-
dade desde 2011 e foi 
a primeira gestora do 
Nordeste no cargo.

Imortais Maria das Graças Santiago e Ângela Bezerra de Castro com Martha Ramalho na APL

Festival de Palhaços
COMEÇA HOJE e vai até o dia 14 em João Pessoa o III 

Balaio Circense - Festival de Palhaços, que este ano está 
homenageando o Palhaço Xuxu, criação do ator e diretor 
Luiz Carlos Vasconcelos.

A cerimônia de abertura será às 19h30 na Praça da 
Paz, nos Bancários, com a Trupe Arlequin e o grupo Street 
Clowns Crew, onde será apresentado o espetáculo “La 
Scarpetta”, com o grupo Lume Teatro, de São Paulo.

Troféu de direitos humanos
A COMISSÃO DE  Direitos Humanos da OAB/

PB promove hoje, às 17h, no auditório da entidade, a 
entrega do Troféu “Advogado José Gomes da Silva” a 
personalidades e entidades que contribuíram na defesa 
dos direitos humanos. Vão receber o prêmio a advogada 
Valdênia Paulino Lafranchi, o sargento Astronade Perei-
ra, da Polícia Militar, o Movimento do Espírito Lilás e a 
AMEM, entidade que abriga idosos carentes há 43 anos 
na Paraíba, presidida por esta colunista.

Alegria, alegria
FOI UMA VITÓRIA  acachapante a de Tavinho Santos 

como presidente e Antônio Toledo como vice nas eleições 
para a nova diretoria do Esporte Clube Cabo Branco. Com 
cerca de 70% dos votos, eles ganharam o pleito e vão agora 
comandar os destinos do Clube que, graças aos esforços da 
gestão de Antônio Toledo, está com tudo para voltar a ser 
a grande agremiação social e esportiva dos bons tempos.

Esta colunista que concorreu a mais um mandato para 
o Conselho Deliberativo, foi a quarta mais votada. Agradeço 
a todos que contribuíram para esta vitória!

Lâmpadas LED
A DELLA´S Ilumina-

ção vai promover hoje um 
bate-papo com Jaqueline 
Chalegre, especialista em 
iluminação e técnica da 
Interlight Soluções em 
Iluminação. O evento será 
às 19h para arquitetos e 
decoradores com dicas 
sobre qualidade, pratici-
dade, economia e durabili-
dade das lâmpadas LED.
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Pedestres disputam 
espaço nas calçadas 
com veículos
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O Governo do Estado 
prossegue hoje com o cro-
nograma de pagamento do 
Abono Natalino para os be-
neficiários do Programa Bol-
sa Família. Cada família está 
recebendo R$ 32,00, o que 
representa um investimento 
de quase R$ 20 milhões. Hoje 
recebe quem tem o Núcleo 
de Identificação Social (NIS) 
com final 2 e assim o paga-
mento continua sucessiva-
mente até o dia 20 deste mês  
para quem tem o NIS com fi-
nal zero. A partir do dia 23 de 
dezembro a 31 de março de 
2014 o pagamento será feito 
para os retardatários.

O governador Ricardo 
Coutinho acompanhou na 
manhã de ontem o pagamen-
to do Abono do Bolsa Famí-
lia na Agência dos Correios 
e Telégrafos do município de 
Bayeux, onde manteve con-
tato com as pessoas que re-
cebiam o benefício, que traz 
um complemento de renda 
para 504 mil famílias da Pa-

raíba. Segundo o governador 
Ricardo Coutinho, esse foi 
um compromisso assumi-
do durante a campanha de 
2010, que traz mais movi-
mentação à economia do Es-
tado e ao mesmo tempo traz 
mais felicidade e conforto a 
essas famílias que em sua es-
sência são necessitadas. 

“Mas o nosso enfoque no 
que diz respeito ao Bolsa Fa-
mília não é apenas esse. Nós 
estamos com diversos cursos 
de formação profissional. 
Amanhã (hoje) mesmo esta-
rei em Campina Grande en-
tregando 500 certificados do 
Pronatec, onde muita gente 
veio do Bolsa Família. No to-
tal são 504 mil famílias, um 
investimento de aproxima-
damente 20 milhões do te-
souro do Estado”, disse o go-
vernador, reafirmando que 
o pagamento do abono é um 
fato inédito no país e que ne-
nhum outro Estado do país 
paga o Abono Natalino para 
o Bolsa Família. 

Ricardo Coutinho disse 
ainda que para manter esse 
compromisso tem feito muito 
planejamento. Em função da 
economia nacional, que vem 
reduzindo a sua produção, o 
governador disse que acima 
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Hoje recebe quem tem o 
NIS com final 2, segundo o 
cronograma de pagamento

Investimento é de quase R$ 20 mi
abono natalino

José Alves  
zavieira2@gmail.com

Complemento  
para as famílias

As pessoas que estavam 
recebendo o Abono Natali-
no do Bolsa Família ontem 
na agência dos Correios na 
cidade de Bayeux elogiaram 
o esquema montado para o 
pagamento, que estava sen-
do feito sem atropelos e com 
tranquilidade, e se mostra-
vam agradecidas pela atitude 
do governador Ricardo Cou-
tinho em pagar o benefício. 
Maria do Socorro, mãe de um 
garoto de 13 anos, disse que 
o valor pode ser pouco para 
alguns, mas para ela é muito 
bem-vindo, ressaltando que 
sua família não tem renda 
fixa e “um benefício desse é e 
sempre será bem-vindo”. 

Outra beneficiada, Maria 
da Luz, disse que os R$ 32,00 
vieram em boa hora e que es-
tava ali recebendo o benefício 
com grande prazer porque no 
momento está desemprega-
da. “O que vier é lucro”, disse 
agradecida Maria da Luz, que 
é mãe de um garoto de 12 
anos. Ela revelou que recebe 
o Bolsa Família há cerca de 
oito anos e que só agora, atra-
vés desse Governo passou a 
receber o Abono Natalino do 
Bolsa Família.

de tudo tem à sua frente uma 
máquina que precisa crescer. 
“Eu não iria governar se não 
pudesse trazer uma nova Es-
cola Técnica e novos hospitais 
para a Paraíba. Mas para isso 
é preciso apertar muito a má-
quina e essa é uma tarefa não 
apenas do Poder Executivo, 
mas também dos demais po-
deres, porque, caso contrário, 
fica impossível. Porém, o mais 
cobrado é o Poder Executivo e 
nós já estamos apresentando 
resultados”, observou.

Sobre os recursos inves-
tidos no pagamento do Abono 
Natalino às famílias do Bolsa 

Família, o governador disse 
que essa verba vem sendo 
separada desde o início do 
ano. “Pode faltar dinheiro pra 
tudo, mas não pode faltar di-
nheiro para o Abono Natalino 
do Bolsa Família e nem para o 
13º dos servidores do Estado, 
que são essenciais dentro da 
administração pública”, disse 
Ricardo, revelando que depois 
desses pagamentos os outros 
também vão sendo feitos, mas 
antes de tudo, seguindo uma 
ordem de prioridade.

Por meio da Secretaria de 
Estado de Desenvolvimento 
Humano (Sedh), em parceria 

com os Correios e Telégrafos, 
foi montada uma estrutura em 
escolas públicas, além de giná-
sios e associações para aten-
der a população de diversas 
cidades. A Polícia Militar está 
presente em todos os pontos 
de pagamento garantindo a se-
gurança da população.

Em João Pessoa e Cam-
pina Grande, o pagamento foi 
iniciado no sábado e ontem 
continuou sendo efetuado no 
Ronaldão e no Centro de Artes 
da UEPB (antiga Faculdade de 
Administração), respectiva-
mente, de acordo com o crono-
grama elaborado pela Sedh.

Em Bayeux, o Abono Natalino foi pago ontem aos beneficiários do Programa Bolsa Família

Foto: José Marques/Secom-PB
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Pedestres disputam espaço nas 
calçadas com veículos na capital

Transitar pelas calça-
das da cidade tem se torna-
do cada vez mais complica-
do. Isto por que o número 
de veículos estacionados 
na área reservada ao tráfico 
de pedestres tem aumen-
tado na capital. De acordo 
com a Superintendência de 
Mobilidade Urbana de João 
Pessoa (Semob), somente 
este ano a quantidade de 
multas aplicadas em veí-
culos por estacionamen-
to indevido nos meses de 
janeiro a setembro foi de 
6.481 penalidades. Um au-
mento de 15% com relação 
ao mesmo período do ano 
passado, quando foram 
aplicadas 4.242 multas 
desse caráter.

Segundo o diretor de 
operações da Semob, Cris-
tiano Nóbrega, os trechos 
mais críticos são nas pro-
ximidades do centro da 
cidade, onde o fluxo de 
veículos é maior devido 
a quantidade de bancos, 
farmácias e comércios no 
local. Nas avenidas próxi-
mas do centro, como por 
exemplo, as Avenidas Cruz 
das Armas, Dom Pedro II 
e na principal avenida do 
bairro de Mangabeira, a 
Avenida Josefa Taveira, o 
problema persiste. 

“Geralmente os agen-
tes encontram vários carros 
estacionados nas calçadas 
destas ruas. Isso prejudi-
ca a passagem dos pedes-
tres. Em várias outras ruas, 
onde os estabelecimentos 
não possuem estaciona-
mentos próprios, também 
encontramos este tipo de 
situação, mas estas citadas 
são os casos mais críticos”, 
acrescenta Cristiano.

 Com os passeios ocu-
pados por veículos, os pe-
destres são obrigados a 
invadir as ruas para poder 
transitar.  A aposentada 
Rute Ramires reclama da 
situação e diz que é perigo-

Infração já gerou a 
aplicação de mais de 
6 mil multas a motoristas

so ter que caminhar na rua 
por conta da ocupação nas 
calçadas: “O acesso é muito 
ruim, chega um ponto que a 
gente precisa ir para a rua, 
principalmente no centro 
da cidade”, diz.

Ainda de acordo com o 
diretor de operações da Se-
mob, Cristiano Nóbrega, é 
bastante comum os moto-
ristas estacionarem em cal-
çadas em frente a clínicas, 
lojas, farmácias e usarem a 
desculpa de que vão voltar 
logo ou de que foi só por 
um minuto. “Por mais que a 
tarefa do condutor no local 
seja rápida, é proibido esta-
cionar em calçada. Caso um 
cadeirante queira transitar 
no local naquele momento, 
não poderá por que a pas-
sagem está interrompida 
pelo veículo”, acrescenta. 

Se por um lado os pe-

destres reclamam da falta 
de respeito de alguns mo-
toristas que estacionam em 
locais indevidos, os moto-
ristas também se queixam 
da falta de estacionamen-
tos públicos e espaços para 
estacionar. Com a frota de 
carros da cidade aumen-
tando a cada dia, é comum 
ver cenas de motoristas es-
tressados e parando os car-
ros na rua com o alerta li-
gado para solucionar a falta 
de estacionamentos. 

“A dificuldade é grande 
para achar vaga, principal-
mente aqui no centro. E ou-
tra coisa, eu estacionei, saí 
e voltei e não apareceu ne-
nhum agente da Zona Azul. 
A gente tem que ficar espe-
rando eles voltarem”, con-
ta Aragaci Rodrigues, que 
teve que dar duas voltas no 
quarteirão para poder en-

contrar um lugar vago. 
Mas, ressaltam alguns 

motoristas, o problema 
duplica quando aparecem 
os chamados “flanelinhas”, 
pessoas que ficam perto 
dos veículos,  ajudando os 
motoristas a saírem com o 
carro  em troca de dinhei-
ro. Na capital paraibana 
existem vários deles. Basta 
parar o carro em qualquer 
ponto da cidade e logo apa-
rece um flanelinha do lado.  

“Além da Zona Azul te-
mos os flanelinhas também 
para  pagar. Sem falar no 
perigo que a gente corre. 
Não sabemos quem são, 
não existe nenhum contro-
le que legalize a situação 
deles na prefeitura ou que 
faça um cadastro de quem 
pode fazer esse tipo de ta-
refa. E se a gente não paga, 
corre o risco deles aranha-

rem o carro, como já acon-
teceu com alguns amigos 
meus. Se negaram a pagar 
e eles acabaram jogando 
uma pedra no carro, que 
arranhou a pintura. É uma 
espécie de propina que a 
população está submetida”, 
disse Aragaci.

Nádya Araújo
Especial para A União Segundo o códi-

go nacional de tran-
sito, o motorista que 
estacionar em calça-
das ou passeios, rece-
be uma multa no va-
lor de R$127,65 mais 
a subtração de cinco 
pontos na Carteira 
Nacional de Habili-
tação (CNH). “Esta é 
uma infração conside-
rada grave. Os agen-
tes da Semob estão 
nas ruas todos os dias 
para garantir que esse 
tipo de atividade não 
aconteça por parte 
dos motoristas. É pre-
ciso uma conscientiza-
ção da população. O 
povo precisa assimilar 
que não se deve esta-
cionar em calçadas”, 
completa o diretor de 
operações da Semob.

Empecilhos
Além do proble-

ma dos veículos nos 
passeios, há também a 
questão dos ambulan-
tes, lixos e até mesmo 
árvores nas calçadas. 
É o caso da Avenida 
Visconde de Pelotas 
também no Centro da 
cidade. No local existe 
uma árvore na calça-
da e quem passa por 
lá, tem que manobrar 
o corpo para se livrar 
dos galhos ou andar 
pela rua. 

“A prefeitura tem 
que ver essa situação 
aqui e providenciar 
melhorias de imedia-
to. Agora mesmo aqui 
na calçada tive que 
desviar de uma árvore. 
Se para nós, que pode-
mos andar, a dificulda-
de já é grande, para 
os deficientes físicos é 
ainda pior. A gente vê 
muito deles tendo que 
pedir ajuda para pas-
sar em certos lugares. 
A prefeitura tem que 
melhorar e muito a 
questão da mobilida-
de”, desabafa Severi-
no Cavalcante Leite.

Andando mais à 
frente, encontramos 
um vendedor ambu-
lante comercializando 
também no passeio. 
“Nós ficamos aqui 
por falta de opção. 
A prefeitura deveria 
nos colocar em um 
box, num lugar or-
ganizado, mas como 
não tem, a gente tem 
que ficar por onde dá 
mesmo”, explica José 
Nascimento.

Além da falta de 
espaço, o piso de al-
guns passeios é bem 
irregular. “Um monte 
de gente já tropeçou 
por aqui na calçada. 
Tinha um buraco aqui, 
mas a gente reclamou 
e eles consertaram. Na 
semana passada uma 
senhora levou uma 
topada e caiu aqui, a 
gente levantou ela”, 
completa José.

Pontos na 
CNH e multa

No último final de 
semana, a Operação Lei 
Seca ultrapassou a marca 
de 40 mil veículos aborda-
dos, desde a criação, em 
setembro do ano passado. 
A meta foi ultrapassada 
na sexta-feira (6), quando 
a barreira policial aplicou 
138 testes do bafôme-
tro. Somando as ações de 
todo o final de semana, 
foram aplicados 475 tes-
tes do bafômetro.

De sexta a domingo, 
foram flagrados 55 moto-
ristas dirigindo embriaga-
dos e quatro foram presos. 
Desde 21 de setembro do 
ano passado a Operação 
Lei Seca já aplicou 36.536 
testes do bafômetro. Nes-
te período, 2.809 motoris-
tas foram flagrados diri-
gindo embriagados e 376 

foram presos. Só em 2013, 
foram aplicados 27.573 
testes do bafômetro.

De janeiro até hoje, 
1.959 motoristas foram 
flagrados dirigindo em-
briagados e 266 foram 
presos. No sábado (7), 
dois motoristas foram 
presos depois de furar os 
bloqueios da Operação 
Lei Seca, nas Avenidas Ruy 
Carneiro e Avenida Cabo 
Branco. Eles foram perse-
guidos por agentes e pre-
sos por embriaguez ao vo-
lante e direção perigosa.

Na última ação, rea-
lizada no domingo (8), 
próximo à Estação Cabo 
Branco, foram aplicados 
172 testes do bafômetro. 
Um condutor foi preso 
por embriaguez e outro 
por furto de veículos.

O motociclista Elian-
dro Joaquim de Sousa foi 
preso em flagrante con-
duzindo uma motocicleta 
roubada no conjunto dos 
Bancários. Ele não portava 
documentos pessoais e do 
veículo. Quando os agen-
tes consultaram a placa da 
motocicleta, encontraram 
o registro de roubo no ca-
dastro do Ciop. Eliandro  
foi preso em flagrante e 
levado para o Distrito In-
tegrado de Segurança Pú-
blica, em Manaíra. O pro-
prietário da motocicleta 
foi localizado e recuperou 
o veículo ainda no Disp.

A Operação Lei seca 
é realizada pelo Departa-
mento Estadual de Trân-
sito (Detran) e pelo Bata-
lhão de Policiamento de 
Trânsito (BPTran).

Operação Lei Seca ultrapassa 
40 mil abordagens no Estado

O Sistema Nacional de 
Emprego na Paraíba (Si-
ne-PB) disponibiliza 1.031 
novas oportunidades de tra-
balho na Região Metropoli-
tana de João Pessoa. A maior 
quantidade de vagas é des-
tinada ao cargo de operador 
de telemarketing, com 500 
ofertas disponíveis em em-
presas de call center.

O serviço também se-
leciona 100 profissionais 
para o cargo de auxiliar de 
linha de produção, com e 
sem experiência, para tra-
balhar na unidade da Sadia 
no Vale do Rio Verde, no 
Mato Grosso. O segmento 
de construção civil é ou-
tro que reúne um grande 
número de oportunida-
des, com destaque para as 
65 vagas de pedreiro, 40 

de carpinteiro e outras 40 
para armador de ferro.

As ofertas variam de 
acordo com a necessidade 
das empresas empregado-
ras, podendo exigir experi-
ência prévia na área de atu-
ação e também opções para 
o primeiro emprego.

O programa é desen-
volvido pelo Governo do 
Estado, por meio das ações 
da Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Huma-
no (Sedh). Os interessados 
nas vagas devem procurar 
a unidade do Sine Estadual, 
localizada Rua Duque de Ca-
xias, 305, no centro de João 
Pessoa. O candidato deve-
rá apresentar documentos 
pessoais, a exemplo de RG, 
CPF, currículo e Carteira de 
Trabalho.

Sine oferece mais de 
mil vagas de trabalho

OPORTUNIDADES

Enquanto os 
pedestres 
reclamam do 
desrespeito, 
motoristas 
se queixam da 
falta de vagas 
para estacionar

Com a frota da cidade aumentando a cada dia, é comum ver cenas como esta, pedestre sendo obrigado a dividir a calçada com carros

FOTOS: Marcos Russo



Oito municípios do Curimataú têm
projetos aprovados no Pacto Social
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Oito cidades da região do 
Curimataú paraibano que ti-
veram projetos aprovados no 
Pacto Social 2013 assinaram 
os convênios para liberação 
de recursos no sábado (7), 
em Barra de Santa Rosa. Na 
solenidade, o governador Ri-
cardo Coutinho e os prefeitos 
dos municípios assinaram 11 
convênios, num valor total de 
mais de R$ 3 milhões.

Segundo o governador, 
a gestão compreende as di-
ferenças regionais constituí-
das com o passar da história 
e que trabalha na redução 
destas desigualdades. “Cabe a 
mim, enquanto gestor públi-
co, trabalhar para que estas 
realidades regionais sejam 
reduzidas, para construir 
uma Paraíba mais justa, com 
mais qualidade de vida para 
seus habitantes”, observou.

De acordo com o secre-
tário de Articulação Munici-
pal, Manuel Ludgério, com a 
economia brasileira em crise 
e com a redução do Fundo de 
Participação dos Municípios, 
principal fonte de renda das 
cidades menores, o pacto tor-
na-se ainda mais importante 
para a realização de investi-
mentos. “Sem o Pacto Social, 
estes municípios não teriam 

O governador e prefeitos 
assinaram convênios no 
valor de R$ 3 milhões 

condições de realizar estes 
investimentos com recursos 
próprios”, analisou.

Com o pacto, o Governo 
do Estado financia os investi-
mentos em 100%, mas os mu-
nicípios têm o compromisso 
de melhorar seus indicadores 
sociais, como mortalidade 
infantil, analfabetismo, traba-
lho infantil, câncer de mama. 
217 das 223 cidades paraiba-
nas têm projetos aprovados 
nas duas edições do Pacto So-
cial realizadas até agora.

Para o prefeito de Frei 
Martinho, Aido Lira, a apro-
vação do projeto para o tér-
mino do Centro de Formação 
de Professores na cidade é 
indispensável para o desen-
volvimento da educação na 
cidade. “Além da formação 
profissional, levaremos to-
dos os programas sociais de 
nossa gestão para este cen-
tro, que não teríamos como 
construir só com recursos 
próprios. Este governo tem 
se mostrado sério, enten-
dendo as necessidades es-
pecíficas de cada município 
e ajudado cada um deles de 
acordo com estas caracterís-
ticas”, disse.

Os municípios de Da-
mião, Pedra Lavrada, Baraúna 
e Nova Floresta, que também 
tiveram projetos aprovados 
nesta edição do pacto, devem 
assinar os convênios em ou-
tra oportunidade.

Mais de 1.400 agri-
cultores familiares de 
cinco municípios parai-
banos serão beneficia-
dos com o pagamen-
to do Garantia Safra 
2012/2013 neste mês de 
dezembro. O repasse de 
recursos está previsto na 
Portaria 41/2013, publi-
cada no Diário Oficial da 
União de sexta-feira pas-
sada, que contempla 30 
municípios de sete esta-
dos. Na Paraíba, aderiram 
ao programa este ano 
98.327 agricultores fami-
liares de 177 municípios.

A coordenadora do 
Programa Garantia Sa-
fra na Paraíba, Ivanilza 
Macedo, informou que 
65 mil agricultores fa-
miliares de 121 municí-
pios já estão recebendo 
o benefício no valor de 
R$ 760, cujo pagamen-
to é feito em cinco par-
celas. 

“Com a liberação 
no mês de dezembro de 
mais cinco municípios – 
Belém do Brejo do Cruz, 
Catingueira, Olivedos, 
Santa Helena e São José 
do Brejo do Cruz –, será 
pago um total de R$ 51 
milhões”, adiantou. O 
pagamento segue as 
mesmas datas definidas 
pelo calendário de pa-

Programa beneficia 1.400 agricultores
GARANTIA SAFRA

FOtO: Francisco Franca/Secom-PB

Lista das cidades

  Convênios do Pacto Social assinados no último sábado

l Sossego – Reforma na Escola Municipal Manoel Delmi-
ro – R$ 180 mil

l São Vicente do Seridó – Construção de Escola de Ensino 
Fundamental – R$ 646.583,88

l Picuí – Construção de adutora para Vila de Serra dos 
Brandões – R$ 550 mil

l Picuí – Muro no Parque Ecológico Fausto Germano – 
R$ 199.386,57

l Picuí – Ampliação da Escola Municipal Felipe Tiago Go-
mes – R$ 145.530,49

l Pedra Lavrada – Reforma e ampliação da Escola Munici-
pal Manoel Ferreira dos Santos – R$ 225 mil

l Frei Martinho – Construção do Centro de Formação de 
Professores – R$ 250 mil

l Cuité – Construção do Centro de Formação de Professo-
res – R$ 350 mil
l Cubati – Ampliação do Centro de Formação de Profes-
sores – R$ 231.458,06

l Cubati – Construção do Centro de Fisioterapia, no va-
lor de R$ 299.973,72
l Barra de Santa Rosa – Construção de Escola Municipal 
de Ensino Fundamental – R$ 527.163,91

Cleane Costa
cleanec@gmail.com

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

"Com água não se brin-
ca". Esse é um ditado muito 
popular. No último domin-
gop,  a falta de atenção e a im-
prudência podem ter sido as 
causas do duplo afogamento 
na Praia de Lucena, Litoral 
Norte do Estado. As vítimas 
do afogamento foram os es-
tudantes Jessyanne Lopes Ta-
vares, 17 anos, e o primo dela 
,Vinicius Veríssimo Medeiros 
dos Santos, 14, que residiam 
no bairro do Rangel, em João 
Pessoa. 

Eles haviam saído com 
várias pessoas em um ônibus 
de turistas para participar 
das festividades de Nossa Se-
nhora da Guia e depois foram 
para a Praia de Lucena. Infor-
mações colhidas pela polícia 
dão conta que um grupo de 
cinco pessoas estava tomando 
banho em um banco de areia. 

De repente, uma onda ar-
rastou quatro delas sendo que 
duas conseguiram se salvar e 
as outras duas desaparece-
ram. O Corpo de Bombeiros 
foi informado dos afogamen-
tos e se dirigiu para o local, 
conseguindo resgatar os cor-

Dois adolescentes morrem afogados em Lucena
TRAGÉDIA

pos das duas vítimas que fo-
ram levadas para o Gemol.

No período da alta estação, 
quando é grande a frequência 
de banhistas nas praias, o Cor-
po de Bombeiros faz constantes 
alertas, inclusive com cam-
panhas educativas, distribui-
ção de folhetos com dicas de 
segurança e a distribuição de 
pulseiras para identificação 
das crianças.

As dicas vão desde evi-
tar ingerir bebida alcoólica e 
entrar na água até mesmo de 
como se deve conduzir em-
barcação. Na semana passada 
o Corpo de Bombeiros lançou 

a Operação Verão com o au-
mento do efetivo de guarda-
-vidas, a entrega de novos 
barcos para agilizar o salva-
mento e ainda o uso de motos 
aquáticas.

As praias consideradas 
as mais perigosas são Gra-
mame e Praia Bela, no Litoral 
Sul. De acordo com o Bata-
lhão de Busca e Salvamento, 
essas duas praias são extre-
mamente perigosas, porque 
nelas ocorre o encontro do 
rio com o mar com fortes cor-
rentezas. A Praia do Sol é ou-
tra considerada perigosa por 
causa das fortes ondas e mar 

revolto. É uma das praias que 
está sempre nas estatísticas 
por receber muitas pessoas 
do interior do Estado.

O Corpo de Bombeiros 
orienta que para evitar aci-
dentes é preciso respeitar as 
faixas e avisos, além de não 
entrar em locais onde há avi-
sos de perigo de morte ou em 
águas poluídas. Muito impor-
tante também é nunca deixar 
crianças sozinhas e, se for an-
dar em qualquer embarcação, 
usar sempre coletes salva-vi-
das. Os bombeiros dão outras 
dicas importantes, entre elas:

Evite nadar sozinho; Não 

tome bebida alcoólica antes de 
entrar na água; Não se afaste 
da margem; Não salte de lo-
cais elevados para dentro da 
água; Não tente salvar pessoas 
em afogamento sem estar de-
vidamente habilitado; Prefira 
lançar flutuadores para salvar 
pessoas ao invés da ação corpo 
a corpo; Identifique nas proxi-
midades a existência do salva-
-vidas e permaneça próximo a 
ele; Evite brincadeiras de mau 
gosto como os conhecidos 
"caldos"; Evite navegar com 
carga em excesso e somente 
conduza embarcações se for 
habilitado.

gamentos de benefícios 
sociais da Caixa Econômica 
Federal.

Ivanilza Macedo lem-
brou que para receber o 
benefício os agricultores 
aderidos devem apresen-
tar o Cartão Cidadão, emi-
tido pela Caixa Econômica 
Federal. Ela observou que 
os agricultores que ainda 
não possuem o cartão de-
vem procurar agências do 
banco levando seus docu-
mentos pessoais (RG e CPF) 
para receber o benefício e 
solicitar o cartão.

Outros municípios 
contemplados na porta-

ria foram Formosa do Rio 
Preto (BA), Riachão das 
Neves (BA), Altaneira (CE), 
Caucaia (CE), Cedro (CE), 
Crato (CE), Itaitinga (CE), 
Anapurus, Coelho Neto 
(MA), Coroatá (MA), Nina 
Rodrigues (MA), Paulino 
Neves (MA), Betânia (PE), 
Trindade (PI), Barro Duro, 
Esperantina, Miguel Alves, 
Nossa Senhora dos Remé-
dios (PI), Passagem Franca 
do Piauí (PI), São João do 
Arraial (PI), União (PI), Úni-
ca (PI) e Nossa Senhora da 
Glória (SE).

O Garantia Safra é 
um benefício social vin-

culado ao Ministério do 
Desenvolvimento Agrário, 
que tem o objetivo de ga-
rantir renda mínima para 
a sobrevivência de agri-
cultores de localidades 
atingidas por situação de 
emergência ou calamida-
de pública por causa de 
seca, estiagem ou exces-
so de chuvas. Os recursos 
para o pagamento do be-
nefício são constituídos 
das contribuições dos pró-
prios agricultores (taxa de 
adesão), dos municípios, 
dos estados e da União. 
Os valores são definidos 
anualmente.

A polícia ainda não iden-
tificou um caminhão que está 
sendo apontado como res-
ponsável por um grave aci-
dente ocorrido no quilômetro 
58 da BR-230, próximo a Café 
do Vento. Duas pessoas mor-
reram e outras duas ficaram 
feridas sendo levadas para 
o Hospital de Emergência e 
Trauma, em João Pessoa.

O acidente aconteceu 
no final da tarde de anteon-

tem quando um Celta que 
trafegava no sentido Campi-
na Grande/João Pessoa teria 
perdido o controle e capota-
do, provocando as duas mor-
tes ainda no local.

As primeiras suspeitas 
são de que um caminhão tra-
fegava na frente do Celta com 
um carregamento de cadei-
ras e algumas delas teriam 
se desprendido da carroceria 
e ao caírem atingiram o au-

tomóvel. Devido ao impacto 
o motorista teria perdido o 
controle e o veículo capotou.

Uma guarnição do Cor-
po de Bombeiros esteve no 
local e prestou socorro as ví-
timas e a retirada dos corpos 
que ficaram presos nas fer-
ragens. A Polícia Rodoviária 
também esteve no local para 
controlar o trânsito.

Outro grave acidente 
aconteceu na madrugada de 

ontem, quando um veículo 
que participava de um ‘ra-
cha’ com outro carro e um 
deles atropelou Fernando 
Severino Pinto, de 61 anos 
que pedalava uma bicicleta.

O veículo atropelador 
ainda não havia sido iden-
tificado até o final da tarde 
de ontem. O acidente acon-
teceu no km 14, na rodovia 
que liga Cabedelo a João 
Pessoa. (CF).

Acidentes deixam três pessoas mortas
NA BR-230

Na Paraíba, 98.327 agricultores familiares de 177 municípios aderiram ao programa este ano



UNIÃO  A16
Paraíba CAMPINA

Pela cidade

A CEF lançou uma ferramenta para gerar e 
visualizar extratos do FGTS, que permite consultar, 
pela internet, o extrato dos lançamentos dos 
últimos 25 anos. O serviço eletrônico “Extrato 
Completo” já está disponível nos endereços: www.
caixa.gov.br ewww.fgts.gov.br.

l UFCG NA FreNte

O Inep divulgou o Índice Geral de Cursos (IGC) das 
instituições de educação superior referentes ao ano 
de 2012. Os números apontam a UFCG como a melhor 
universidade do Estado da Paraíba e a quarta melhor do 
Nordeste.

l  rANkING dA PB 

A UFCG obteve conceito 4 (IGC contínuo 3,50), enquanto 
que as duas outras universidades públicas do Estado, a UFPB 
e a UEPB, obtiveram 3,37 (conceito 4) e 2,72 (conceito 3), 
respectivamente. A pontuação máxima é 5.

Avaliação 
Da UFCG, foram oito os cursos avaliados. Também 

foram divulgados os dados do Conceito Preliminar de 
Curso (CPC), que avalia o rendimento dos estudantes, 
a infraestrutura da instituição, a organização didático-
pedagógica e o corpo docente, Foram avaliados 8.184 
cursos de 1.762 instituições.

Apelo

Tramita na CMCG um apelo do vereador, Bruno 
Cunha Lima (PSDB), para que seja feito estudos técnicos 
voltados a implementação do Programa Casa da 
Cidadania itinerante, por meio de unidade móvel.

“Cebolinha”

O vereador Lafite (PSC) deu entrada em um Projeto 
de Lei para punir, com multa, qualquer cidadão que for 
flagrado jogando lixo nos logradouros públicos, fora dos 
equipamentos destinados para este fim.

Carro-forte assaltado
A semana começou “animada” na área policial de 

Campina Grande. Logo pela manhã bandidos fortemente 
armados levaram um malote com aproximadamente 
200 mil quando estava sendo abastecidos os caixas 
eletrônicos do Hiperbompreço do Açude Velho.

Ousados 

A tarde uma lanchonete “Ching Ling” no centro da 
cidade, também foi assaltada. Dois elementos armados 
entraram no estabelecimento, limparam o caixa e 
levaram vários pertences dos clientes. Para desespero 
dos “china”.

Serviço

A Secretaria da Mulher e da Diversidade Humana 
do Estado em pareceria com a Oi/Telemar irão divulgar 
a campanha de enfrentamento à violência contra 
mulher nos cartões telefônicos. O cartão de orelhão 
contém dados sobre o Disque Denúncia 197 e a rede de 
atendimento, como delegacias, Centro de Referência e o 
Disque Nacional 180.

em 1ª instância

Está proibida a comercialização de andadores infantis 
em todo o país. A decisão veio de Passo Fundo (RS). Segundo 
a juíza Lizandra Cericato Villarroel, nenhuma das marcas 
comercializadas está dentro das normas do Inmetro. Os 
fabricantes dizem que vão recorrer.

“extrato Completo”

Entrega nos Correios termina sexta
PreSeNte de NAtAl

Na cidade de Campina 10 
escolas e creches estão 
incorporadas na campanha 

Termina nesta sexta- fei-
ra o prazo para doação de 
presentes da campanha 
‘Papai Noel dos Correios’, 
da Empresa Brasileira 
de Correios e Telégrafos 
(ECT), lançada em 22 de 
novembro na Paraíba. Na 
cidade de Campina Gran-
de, os Correios em parce-
ria com as Secretarias de 
Educação do Estado e do 
município estimam cerca 
de 1500 cartas neste ano. 
A empresa prioriza sem-
pre na escolha das escolas, 
aquelas que não partici-
param no ano anterior. Na 
cidade 10 escolas e creches 
estão incorporadas. 

O coordenador do pro-
jeto, Donizete de Farias, fala 
que todas as cartas já foram 
adotadas e que a preocupa-
ção dos Correios é que as 
pessoas que se comprome-
teram em doar possam en-
tregar o presente até a data 
proposta. Ele ainda fala que 
quem desejar ser voluntá-
rio na entrega dos presen-
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tes, basta se dirigir à sede 
da empresa na cidade para 
efetuar a entrega. 

“Eu acho importante, 
pois você sente o desejo de 
querer que todos tenham a 
oportunidade de ganhar um 
presente de natal, muitas 
delas não têm condições, 
então é o desejo de ajudar 
o próximo” Jordanie Barbo-
sa, madrinha há 3 anos de 
cartinhas da campanha. A 

equipe dos Correios reali-
zará a entrega até o dia 20 
nas escolas cadastradas.  

As cartas enviadas pe-
las crianças são lidas e se-
lecionadas por equipes dos 
Correios em todo o Brasil. 
Em seguida, são disponibi-
lizadas para adoção. Os pe-
didos são dos mais variados, 
de acordo com a assessoria 
dos Correios: desde sapati-
lhas de ballet até cama, ces-

ta básica e material escolar, 
por exemplo. Para aqueles 
padrinhos que adotaram 
cartas com presentes em 
que os preços são mais ele-
vados e que eles não pos-
suem condições para arcar, 
é dada a orientação para 
que compre algo que com-
partilhe da sua renda, mas 
que não deixe de entregar o 
presente para que nenhuma 
criança deixe de receber.

Funcionária dos Correios, durante a entrega de um presente por uma voluntária da campanha

FOTO: Divulgação

Comemorado ontem, o Dia Inter-
nacional de Combate à Corrupção cul-
minou com a realização de eventos em 
todo o país, como o seminário Corrup-
ção tem Remédio, que foi realizado no 
atual prédio da Secretaria de Cultura 
de Campina Grande e debateu princi-
palmente a corrupção no âmbito dos 
serviços de saúde pública juntamente 
com a necessidade da participação ci-
dadã nas políticas públicas.

Resultado de uma parceria entre 
o Centrac e o Sintab, o evento é rea-
lizado desde 2009 e este ano promo-
veu um ato público no terminal de 
integração com o objetivo de cons-
cientizar as pessoas sobre a impor-
tância do dia e levar aos cidadãos in-
formações sobre os meios disponíveis 
para o acesso a órgãos de controle 
públicos, como o site do Tribunal de 

Contas do Estado, onde qualquer 
pessoa pode acessar conteúdos refe-
rentes à execução orçamentária do 
seu município.

Ana Patrícia Sampaio, coordenado-
ra do Programa Controle Social da Ges-
tão Pública, promovido pela Centrac, 
ressalta que todos nós cometemos atos 
de corrupção no dia a dia. “A corrupção 
está presente quando pessoas furam 
fila ou quando tentam tirar proveito de 
alguma situação que cause dano a ou-
tro indivíduo. Ninguém está ileso quan-
do se trata de corrupção”, afirmou.

O Dia Internacional de Combate à 
Corrupção foi instituído em 2003 após 
o projeto ser apresentado pela delega-
ção brasileira durante uma conferên-
cia da ONU. Em Brasília, o dia foi lem-
brado com um cerimônia onde foram 
lançadas novas iniciativas de preven-
ção à corrupção e divulgados os resul-
tados de ações de controle interno no 
aprimoramento da gestão.

Dia internacional de Combate 
à Corrupção é debatido em CG

SUBOrNO

Com o objetivo de pro-
mover a democratização, o 
intercâmbio cultural entre os 
países e valorizar a cultura 
da região do Cariri e do Es-
tado da Paraíba, o III Festival 
Internacional de Folclore do 
Cariri está acontecendo de 
forma itinerante misturando 
grupos folclóricos, artesãos 
e mestres da cultura da Bo-
lívia, Colômbia, Chile, Ban-
gladesh, Geórgia, Venezuela 
e do Brasil, com grupos da 
Paraíba, Pernambuco e Rio 
Grande do Sul.

O evento teve início no 
dia 1 de dezembro e se esten-
derá até o próximo dia 17. Em 
cada dia uma cidade recebe o 
festival, ficando a programa-
ção assim distribuída: hoje, 
Boa Vista; amanhã, em Livra-
mento; dia 12, Cabaceiras; dia 
13, Campina Grande; dia 14, 
Monteiro; dia 15, Areia; e, por 
fim, dias 16 e 17, João Pessoa. 

O município de Boa Vis-
ta, Região Metropolitana de 
Campina Grande, sediará 
pela segunda vez o festival. 
Segundo Flávio Alex, coorde-

nador de turismo da cidade, o 
evento se consolida e incenti-
va a comunidade, os jovens e 
as entidades, a promoverem 
mais cultura e turismo. 

O festival é uma realiza-
ção do Pontão de Cultura Ca-
riri Território Cultural, Uni-
versidade Leiga do Trabalho 
(ULT) e Secretaria de Estado 
da Cultura da Paraíba, em 
parceria com o Fórum de 
Cultura e Turismo do Cariri 
PB, Grupo Os Cariris e Pon-
to de Cultura Cariris Dança e 
Vida, Sebrae e prefeituras.

III Festival Internacional de 
Folclore prossegue na Paraíba

CArIrI

Emater exibe  
resultados de 
2013 e empossa 
nova diretoria 

A Empresa de Assistência 
Técnica e Extensão Rural (Ema-
ter – PB) promoveu ontem, no 
auditório da Vila do Artesão, 
uma assembleia com o objetivo 
de apresentar às autoridades 
ligadas ao setor agrícola o rela-
tório das ações realizadas em 
2013 e o planejamento para 
2014, além de empossar a nova 
diretoria do Conselho Munici-
pal de Desenvolvimento Regio-
nal Sustentável de Campina.

Tibúrcio de Lima, técni-
co da Emater, apresentou as 
ações desenvolvidas em 2013. 
Nós trabalhamos diretamente 
com o agricultor, dando uma 
atenção especial à agricultura 
familiar, através de programas 
de crédito, dentre outros como 
o PAA (Programa de Aquisição 
de Alimentos), Pnae (Progra-
ma Nacional de Alimentação 
Escolar). Além disso, ações que 
facilitaram acompra da ração a 
um preço subsidiado permiti-
ram que o agricultor permane-
cesse criando seus animais, o 
que teria sido muito difícil com 
as últimas secas. Como a região 
toda foi castigada pela estia-
gem, nossos resultados não 
são muito significativos, mas 
procuramos fazer um trabalho 
que atendesse o agricultor de 
modo que desse condições de 
continuar na Zona Rural com 
as suas produções”.

Tibúrcio também falou 
sobre o planejamento que está 
sendo elaborado para 2014. 
“Para o próximo ano, espera-
mos que venha um bom ano 
de chuvas, pois a maioria das 
nossas ações depende do cli-
ma. A meteorologia ainda não 
previu muito, mas pensamos 
com a esperança dos agricul-
tores, que acreditam que todo 
ano terminado em 4 tem um 
inverno bom”, disse.

Bianca Dantas
Especial para A União

Lourival Salviano
Especial para A União

Amanda Anacleto
Especial para A União



Quinze municípios têm nota zero
TRANSPARÊNCIA PÚBLICA

TC, Focco e MP anunciam
que todos podem perder
recursos do Governo
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CGU acha que prisões do
Mensalão ainda não são
os símbolos da corrupção
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Quinze municípios pa-
raibanos receberam nota 
zero por não cumprirem a 
legislação relativa à trans-
parência pública que deter-
mina a publicação de todos 
os gastos da prefeitura num 
portal para conhecimento 
de toda a população. Todos 
podem perder os recursos 
disponibilizados pelo Go-
verno Federal, se não cum-
prirem a lei.

Os dados foram divul-
gados, ontem, durante a 
apresentação do relató-
rio de avaliação dos por-
tais da transparência dos 
223 municípios do Estado 
pelo Grupo de Trabalho de 
Transparência (GT) do Fó-
rum de Combate à Corrup-
ção na Paraíba (Focco-PB), 
quando também foi lan-
çado o selo comemorativo 
dos dez anos da Controla-
doria Geral da União, e do 
Dia Internacional de Com-
bate à Corrupção. 

Contas de oito Pre-
feituras e quatro Câ-
maras Municipais com-
põem, em meio a outros 
processos, a pauta de 
julgamentos do Tribunal 
de Contas da Paraíba 
que para tanto se reúne, 
extraordinariamente, 
hoje, a partir das 9h.

Terão as contas de 
2011 verificadas pelo 
TCE os prefeitos de Ca-
raúbas (Severino Virgí-
nio da Silva e Cuité de 
Mamanguape (Isaurina 
dos Santos Meireles de 
Brito). Também, os atu-
ais prefeitos de Várzea 
(José Ivaldo de Brito 
Morais) e Pedra Branca 
(Alan Feliphe Bastos de 
Souza), ambas referen-
tes ao exercício de 2012.

Dos ex-prefeitos de 
Patos (Nabor Wander-
ley), Imaculada (José Ri-

bamar da Silva), Santa 
Cecília (José Ivanildo Go-
mes) e São Bento (José 
Severino de Souza) o 
TCE analisará as contas 
do exercício de 2011.

As Câmaras de Ve-
readores com presta-
ções de contas anuais 
na mesma pauta de jul-
gamentos do TCE são 
as de Piancó (2011), São 
José de Espinharas, Jaca-
raú,  e Marcação, todas 
referentes ao exercício 
de 2012.

TC julga hoje contas de
8 prefeitos e 4 Câmaras

DE 2011 E 2012

Exercício 2011 
da Prefeitura 
de Patos está 
na pauta de
julgamento 

Ao centro, Fábio Nogueira, presidente do TC, recepciona imprensa  

Nos últimos cinco 
anos, as unidades do Mi-
nistério Público Federal 
na Paraíba ajuizaram mais 
de 500 ações de improbi-
dade administrativa. Em 
2013, até 20 de novembro, 
já foram ajuizadas 96. Para 
aperfeiçoar a atuação, será 
criado órgão nacional de 
coordenação específico.

Para o procurador-ge-
ral da República, Rodrigo 
Janot, “a sociedade espera 
do MPF uma atuação mais 
efetiva no que se refere à 
corrupção, acreditando, 
inclusive, que esta seja sua 
principal atribuição. Ao 
eleger o combate à corrup-
ção como o tema de maior 
crescimento da atuação fu-

tura do MPF, os membros 
alinharam-se ao sentimen-
to social.”

As 96 ações movidas 
na Paraíba foram contra 
prefeitos, ex-prefeitos, ser-
vidores públicos, entidades 
e pessoas de fora da admi-
nistração pública envol-
vidos na malversação de 
verbas federais. Do total de 
ações, apenas três trami-
tam em segredo de Justiça. 

Dados levantados pela 
5ª Câmara de Coordenação 
e Revisão, apontam que até 
5 deste mês foram ajuiza-
das 1.507 ações em todo o 
país. Os estados com maior 
número de ações são Mara-
nhão (157), Bahia (145) e 
Paraíba (130). 

MPF anuncia 500 ações  

FoToS: Marcos Russo
O coordenador do Foc-

co-PB disse que os gestores 
que não regularizarem e di-
vulgarem os gastos públicos 
através de portais podem 
não firmar mais convênios 
ou receber recursos por 
transferências voluntárias 
do Governo Federal.  

Os municípios que não 
cumpriram a lei da trans-
parência na Paraíba, são: 
Algodão de Jandaíra, Ria-
chão do Bacamarte, Alcan-
til, Junco do Seridó, Santa 
Cecília, Serra Redonda, Be-
lém do Brejo do Cruz, Fa-
gundes, Cacimba de Dentro, 
Boqueirão, Caaporã, Conde, 
Itabaiana, São Bento e Es-
perança. 

O presidente do TCE
-PB, Fábio Nogueira, infor-
mou qual será a punição 
para os que não cumpriram 
com essa lei. “Estaremos 
notificando os gestores e 
estabelecendo prazos para 
que fiquem atentos ao que 
determina a lei. E podem 
ter as contas reprovadas 
ou sofrerem incidência de 
multa, além de poder res-
ponde no âmbito da impro-
bidade administrativa e no 
âmbito penal. E, nesse sen-
tido os Ministérios Públicos 
Federal e Estadual estarão 

Gledjane Maciel
Gledjane@yahoo.com.br



Para a CGU, verdadeiros símbolos
da corrupção ainda estão soltos
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Hage diz que as prisões do
Mensalão prova capacidade
das instituições do país

Agência Brasil - O minis-
tro-chefe da Controladoria-Ge-
ral da União, Jorge Hage, disse 
ontem que a prisão dos con-
denados na Ação Penal 470, 
conhecida como Mensalão, “é 
importante para mostrar que 
as instituições, quando que-
rem, funcionam. “Mas estou 
convencido de que eles [os 
condenados] não simbolizam a 
corrupção no país. Os símbolos 
da corrupção estão soltos”.

O ministro fez a declara-
ção após discursar na soleni-
dade do Dia Internacional con-
tra a Corrupção, comemorado 
amanhã, em Brasília. Indagado 
sobre quem são os símbolos da 
corrupção que continuam sol-
tos no país, o ministro respon-
deu: “Não me cabe enumerar. 
Muitos, com certeza”.

Em seu discurso e depois 
em entrevista coletiva, Jorge 
Hage defendeu três medidas 
que considera fundamentais 
para reduzir a corrupção “a 
níveis em que deixe de figurar 
entre os grandes problemas 

zeeuflavio@gmail.com

Euflávio
Zé

Como vai ficar o 
‘blocão’ na Paraíba?

Acredito que os leitores da coluna já ouviram falar 
na fábula da comunidade dos ratos que, temendo as ações 
do rato, resolvem partir para colocar um guizo no bichano. 
Excelente ideia, todos aplaudiram o rato mais experiente 
que encontrou a solução. Mas eis que surge um dos ratos e 
pergunta: 

- E quem vai botar o chocalho no pescoço do gato? 
Fez-se um silêncio sepulcral e o problema voltou à 

estaca zero. Pois é mais ou menos assim que vive uma parte 
da oposição ao governador Ricardo Coutinho, na Paraíba. 
Três partidos – PT, PP e PSC – se reuniram e resolveram 
formar o que apelidaram de “blocão”.

O erro já começa do nome. Não assenta para esse 
ajuntamento de partidos o nome de “blocão”. Bloco já ficaria 
de bom tamanho. Partir para o aumentativo é forçar a barra 
demais, acredito. 

Mas o problema desse ajuntamento político não está 
no nome, na sua nomenclatura. O problema consiste na 
definição de um pensamento e na escolha de um nome que 
possa se dispor a disputar o governo do Estado. 

Primeiro, os membros do grupo pensam em lançar o 
ministro das Cidades, Aguinaldo Ribeiro, como candidato 
ao governo da Paraíba em 2014. Acham que o Aguinaldo, 
ao se tornar ministro do governo Dilma, ganhou 
musculatura política e tem seu trabalho elogiado pelo 
governo, pelo PT.

Mas todas as vezes que o “blocão” aponta para o 
lançamento do nome de Aguinaldo, o pai dele, o ex-deputado 
Enivaldo Ribeiro, diz que prefere que o filho dispute a 
reeleição à Câmara dos Deputados. Foi como deputado que 
ele tornou-se ministro. 

Se Aguinaldo não aceitar sair candidato ao governo, o 
“blocão” pensa em lançar Leonardo Gadelha. Aí já é apelar. 
Nada contra o deputado Leonardo Gadelha, que é um rapaz 
íntegro e faz um bom mandato como deputado. Mas ele não 
tem prestígio político para arregimentar lideranças políticas 
em torno do seu nome numa disputa estadual. 

A rigor, todos defendem que o “blocão” lance candidato, 
mas ninguém se dispõe a disponibilizar seu nome para 
enfrentar a batalha. Com isso, a depender da estratégia, 
perdem – ou ganham – tempo. Por isso, cansado de esperar 
pela definição dos aliados, o PT resolveu se mover para 
tornar esse objetivo possível.

O exército das trevas
Os petistas e a rede petralha na internet tentam 

reagir ao livro “Assassinato de Reputações – Um Crime de 
Estado” (Editora Topbooks), que traz o longo depoimento 
do delegado Romeu Tuma Junior ao jornalista Claudio 
Tognolli. 

A ordem que emana da cúpula do partido e chega à Al 
Qaeda Eletrônica é desmoralizar o denunciante, lembrando 
que ele foi acusado de envolvimento com a máfia chinesa 
em São Paulo. Já chego lá. Há duas coisas no livro que 
incomodam os petistas: uma tem um peso, digamos, moral 
e pode contribuir para jogar ainda mais luzes nas origens do 
PT. A outra tem a ver com o presente e revela o modo como o 
PT entende o exercício do poder.

No livro, Tuma Junior diz ter a convicção de que Luiz 
Inácio Lula da Silva foi um informante de Romeu Tuma, então 
chefe do Dops, lá no fim dos anos 1970, quando era apenas 
líder sindical. Não é a primeira vez que a intimidade de 
petista com o regime militar é posta em debate. 

O delegado sugere que a colaboração tenha deixado 
rastro e dá uma dica: que se procurem as contribuições de 
um certo “Barba” com os órgãos de repressão. A esta altura, 
ninguém com um mínimo de honestidade intelectual pode 
ignorar que parte considerável do establishment militar via 
com bons olhos a emergência política do tal “sindicalista” 
porque avaliava — e com razão neste particular — que sua 
ascensão enfraqueceria os líderes pré-64 que voltaram ao 
Brasil com a aprovação da Lei da Anistia. 

Nesse sentido, a escrita se cumpriu. O petismo 
exilou Leonel Brizola no Rio de Janeiro e Miguel Arraes 
em Pernambuco. É inegável que Lula cumpriu o desígnio 
de quebrar as pernas dos antigos líderes populistas, que 
encontraram um novo Brasil ao voltar ao país. (Reinaldo 
Azevedo)

nacionais e não contribua tan-
to para a corrosão da confiança 
nas instituições democráti-
cas e na atividade política de 
modo geral”: reforma política, 
reforma do processo judicial e 
participação dos estados e mu-
nicípios no esforço do Governo 
Federal para combater a cor-
rupção.

Segundo o ministro, a re-
forma política deverá reduzir o 
número de partidos, os custos 
das campanhas e instituir o fi-
nanciamento público exclusivo 
das campanhas eleitorais. “En-
quanto isso não for possível, 
é importante suprimir, pelo 
menos, o financiamento em-
presarial das campanhas e dos 
partidos políticos”, como forma 
de combater a corrupção.

Sobre a reforma do pro-
cesso judicial, Hage defendeu 
a aprovação de uma mudança 
na legislação cível e penal pelo 
Congresso, por considerar o 
sistema atual “intoleravelmen-
te moroso, pelas excessivas 
possibilidades recursais e pro-
telatórias em geral, e extrema-
mente discriminatório, já que 
os criminosos de colarinho 
branco endinheirados podem 
retardar um processo por 15 

a 20 anos, com a defesa técnica 
por parte de bons advogados”.

Sobre a integração de es-
tados e municípios no combate 
à corrupção, o ministro disse 
que é preciso respeitar a auto-
nomia dos entes da Federação, 
mas é necessário avançar no 
debate, “pois de outro modo a 
cultura e a sensação de corrup-
ção dificilmente se modifica-
rão, pois o cidadão comum não 
faz distinção entre as esferas 
de governo, nem entre poderes 
constituídos.

O ministro ressaltou que 
“o mais importante é que, nos 
últimos dez anos, o Brasil des-
pertou e deu início à transfor-
mação significativa nessa área 
e continua avançando a cada 
ano. Essa luta sistemática con-
tra a corrupção, em favor da 
ética e da integridade, há de 
sensibilizar, algum dia, aqueles 
de quem depende a aprovação 
de certas mudanças institucio-
nais, constitucionais e legais”.

O dia 9
O dia 9 de dezembro foi 

instituído como Dia Interna-
cional contra a Corrupção em 
homenagem à assinatura da 
Convenção da ONU contra a 

Corrupção, em 2003, no Méxi-
co e cabe à CGU acompanhar a 
implantação da Convenção no 
Brasil. Durante a solenidade de 
hoje, foram entregues os prê-
mios do 1º Concurso de Boas 
Práticas instituído pela CGU 
e pelo Escritório das Nações 
Unidas sobre Drogas e Crime 
(Unodc). Houve também o lan-
çamento de um selo postal pe-
los Correios, em homenagem à 
data e a entrega de uma placa 
ao ex-ministro da CGU, Waldir 
Pires, pela Associação dos Au-
ditores Federais.

Ministro Jorge Hage, da CGU

FOTOS: Divulgação

O Congresso Nacional  de-
verá analisar hoje os vetos da 
presidente Dilma Rousseff em 
votação aberta, a primeira após 
a promulgação da Emenda 
Constitucional que estabelece 
o fim do voto secreto nas vo-
tações de vetos presidenciais 
e em processos de cassação de 
parlamentares na semana pas-
sada, pelas Mesas do Senado e 
da Câmara. Três itens estão na 
pauta da primeira sessão de 
votação aberta dos vetos pre-
sidenciais. A votação será feita 
diretamente no painel eletrô-
nico do plenário da Câmara e 
o resultado será divulgado na 
hora.

A Medida Provisória do 
Programa Mais Médicos é um 
dos itens da pauta, com veto 
parcial em um dos dispositivos. 
A presidente Dilma Rousseff 
vetou o parágrafo que proibia 
os médicos estrangeiros do 
programa de exercerem a pro-
fissão fora do projeto. Segundo 
o Executivo, a proibição é in-
compatível com a lógica da car-
reira pública na qual entram os 
profissionais intercambistas.  

O projeto que permi-
tiu à Companhia Nacional de 

Abastecimento (Conab) usar 
o Regime Diferenciado de 
Contratações Públicas (RDC) 
para a construção de silos e 
armazéns públicos para a safra 
2013/2014 também teve itens 
vetados. Entre eles, está o ar-
tigo que autorizava a Conab a 
contratar armazéns para guar-
da e conservação de estoques 
privados, o que foge às compe-
tências da companhia, segun-
do o Executivo.

O terceiro item da pauta 
recebeu veto total da presiden-
te Dilma Rousseff. Trata-se do 
projeto que inclui a eficiência 
e o consumo energéticos entre 
os dados que devem constar 
na oferta e na apresentação de 
produtos ou serviços. A pro-
posta inclui a medida ao Códi-
go de Defesa do Consumidor.

De acordo com a justifi-
cativa do veto, o projeto não 
detalha os produtos que serão 
atingidos pela obrigação. O 
Executivo também alegou que 
os objetivos do projeto já es-
tão expressos em normas do 
Programa Nacional de Conser-
vação de Energia Elétrica (Pro-
cel) e do Programa Brasileiro 
de Etiquetagem (PBE).

Vetos de Dilma vão 
a votação aberta hoje

NO CONGRESSOTSE faz mais uma
audiência sobre
as resoluções das
eleições de 2014

O Tribunal Superior Elei-
toral realizou no final da sema-
na a quarta audiência pública 
para debater as resoluções das 
eleições gerais do ano que vem. 
Na penúltima das cinco audiên-
cias previstas, representan-
tes dos partidos políticos e da 
sociedade civil apresentaram 
sugestões para aperfeiçoar 
a legislação no que se refere 
à arrecadação, aos gastos de 
campanha e à instalação dos 
comitês financeiros.

A maioria dos inscritos 
tratou da participação da mi-
litância partidária nas campa-
nhas eleitorais, pois o Projeto 
de Lei do Senado 441/13, que 
aguarda sanção da Presidência 
da República, prevê a contrata-
ção limite de 1% de cabos elei-
torais nos municípios com até 
30 mil eleitores. Acima disso, 
soma-se mais um cabo eleitoral 
para cada grupo de mil eleito-
res.

A exemplo do que ocorreu 
nas audiências anteriores, as 
sugestões foram apresentadas 
ao relator das instruções das 
eleições 2014, ministro Dias 
Toffoli, vice-presidente do TSE.

Negociação fica
tensa entre Jucá
e representação
dos sindicatos

As negociações entre as 
centrais sindicais e o senador 
Romero Jucá (PMDB – RR) 
em torno da regulamentação 
do direito de greve no servi-
ço público devem ficar tensas 
durante esta semana.

A proposta está sendo 
construída no âmbito da Co-
missão Mista de Consolida-
ção da Constituição Federal 
e Regulamentação de Dispo-
sitivos da Constituição e ape-
sar de ser um anseio antigo 
dos servidores, os represen-
tantes das centrais acusam 
Jucá, relator da proposta de 
usar o nome delas.

“Ele [senador Romero 
Jucá] mandou uma minuta 
dizendo que recepcionou o 
que as centrais apresenta-
ram, mas ele não recepcio-
nou nada. Ele está usando o 
nome da gente pra dizer que 
negociou alguma coisa. O se-
nador sentou pra conversar, 
negociar é outra coisa”, recla-
mou em entrevista à Agência 
Brasil o secretário adjunto 
das Relações do Trabalho da 
Central Única dos Trabalha-
dores, Pedro Armengol.

A presidente Dilma 
Rousseff está sofrendo pres-
são de ministros que não 
querem deixar o cargo antes 
de abril. Entre outros está 
Alexandre Padilha, da Saú-
de, e Fernando Pimentel, do 
Desenvolvimento. Candida-
tos ao governo em São Pau-
lo e Minas Gerais, eles não 
querem perder a vitrine do 
Governo Federal. 

A presidente, no entan-
to, está inclinada a fazer a 
reforma de sua equipe de 

uma só vez. E já marcou 
data para se debruçar quase 
que exclusivamente sobre o 
tema: o próximo sábado, 14 
de dezembro -dia de seu ani-
versário. 

Pelos planos iniciais, 
Dilma intensifica as nego-
ciações partidárias até de-
zembro. Sai de férias, refle-
te, volta a Brasília no dia 6 
de janeiro e anuncia a sua 
decisão. 

A vontade de mudar 
todo o ministério de uma só 

vez decorre de uma cons-
tatação: quase nenhum mi-
nistro candidato trabalha às 
sextas-feiras, por exemplo. 
Todos viajam às suas bases 
eleitorais. Estão no governo, 
mas com a cabeça longe de 
Brasília

E Dilma deu sinais de 
que Aloizio Mercadante, da 
Educação, pode mesmo ocu-
par a Casa Civil em 2014. 

Ele, por sinal, é um dos 
poucos que, em geral, ficam 
às sextas na capital. 

Ministros tentam se segurar nos cargos
DAQUI NÃO SAIO

Dilma aniversaria sob pressão
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Os políticos liderados por
Maduro saíram vencedores
nas eleições municipais

Chavismo ganha eleições, mas 
a Venezuela continua dividida

A Venezuela permanece 
como estava antes das elei-
ções do domingo (8): divi-
dida. As eleições municipais 
não foram o divisor de águas 
que muitos imaginaram, mas 
produziram resultados que 
podem ser interpretados de 
diversas formas.

Tanto o governo como a 
oposição ganharam e perde-
ram, dependendo do ponto 
de vista. Os políticos lidera-
dos pelo presidente Nicolás 
Maduro saíram vitoriosos 
em total de votos e em nú-
mero de prefeituras conquis-
tadas.

Mas os oposicionistas 
liderados pelo ex-candida-
to à presidência Henrique 
Capriles, que não consegui-
ram diminuir a vantagem 
numérica do governo nas 
urnas, triunfaram em cida-
des importantes.

Ontem, voltaram a apa-
recer as filas para comprar 
leite, óleo e farinha, que 
ainda são a principal preo-
cupação dos venezuelanos.

A inflação e a possível 

O presidente russo, Vladi-
mir Putin, reforçou o controle 
sobre a mídia da Rússia ontem 
ao dissolver a principal agên-
cia estatal de notícias e subs-
tituí-la por uma organização 
destinada a promover a ima-
gem de Moscou no exterior.

O movimento para abo-
lir a RIA Novosti e criar uma 
agência de notícias que será 
conhecida como “Rossiya Se-
godnya” (Rússia Hoje) é a se-
gunda investida do tipo em 
duas semanas, num momento 
em que Putin tenta reafirmar 
sua autoridade depois de pro-
testos contra seu governo. “O 
foco principal da (...) Rossiya 
Segodnya é destacar no ex-
terior a política de Estado e a 
vida pública da Federação da 
Rússia”, de acordo com um de-
creto assinado por Putin.

A maioria dos meios de 

comunicação russos já é leal 
a Putin, e os oponentes têm 
pouco tempo no ar, mas a 
reestruturação destacou a 
importância da mídia para 
Putin manter o poder e a 
preocupação do Kremlin so-
bre a imagem e avaliação so-
bre o presidente.

As raízes da RIA Novosti 
remontam a 1941, quando o 
Serviço de Comunicação So-
cial Soviético foi estabelecido 
pelos governantes comunis-
tas. Em seguida, o veículo se 
transformou na agência de 
notícias APN em 1960, quan-
do foi encarregada de infor-
mar sobre “a vida socioeco-
nômica e cultural do povo 
soviético e itens que refletiam 
o ponto de vista da sociedade 
soviética sobre os aconteci-
mentos internos e internacio-
nais importantes”.

Putin dissolve agência 
de notícias na Rússia

CONTROLE DA MÍDIA

As eleições gerais da Tai-
lândia acontecerão no dia 2 de 
fevereiro de 2014, informou 
ontem a Gazeta Real, que tam-
bém publica que o rei Bhumibol 
Adulyadej aprovou a dissolução 
do Parlamento proposta pela 
primeira-ministra, Yingluck Shi-
nawatra. 

O Executivo recorreu à rea-
lização de eleições antecipadas 
para tentar acabar com as mani-
festações massivas que há sema-
nas exigem um novo governo.

Dezenas de milhares de pes-
soas, entre 150 mil e 200 mil se-
gundo números das forças de se-
gurança, saíram hoje às ruas de 
Bangcoc para tomar a Casa do 
Governo. 

O líder dos protestos, o ex-
vice-primeiro-ministro Suthep 
Thaugsuban, havia declarado 
hoje como o dia da batalha final, 

após duas semanas nas quais os 
manifestantes ocuparam minis-
térios e outros escritórios gover-
namentais.

“Com esse cenário, quando 
há muitas pessoas de diferentes 
grupos que se opõem ao gover-
no, o melhor caminho é devol-
ver o poder aos tailandeses e 
realizar eleições”, disse hoje a 
primeira-ministra ao anunciar a 
dissolução do Parlamento.

Alegria
O anúncio de Yingluck foi 

recebido com alegria pelos ma-
nifestantes que de nove pontos 
diferentes de Bangcoc marcha-
ram até a Casa do Governo. Lá, 
Thaugsuban declarou oficial-
mente o que considera uma vi-
tória.

O chefe da oposição, Abhisit 
Vejjajiva, do Partido Democrata, 

ao qual pertenceu Thaugsuban 
até o mês passado, destacou o 
passo dado pelo Executivo en-
quanto liderava uma das mani-
festações. 

“É o primeiro passo de nosso 
objetivo que é devolver o poder 
ao povo”, destacou Abhisit, que 
governou desde o fim de 2008 
até 2011, quando perdeu nas ur-
nas para Yingluck.

A Tailândia arrasta uma gra-
ve crise política fruto da luta 
pelo poder entre os partidários 
e opositores do ex-primeiro-mi-
nistro Thaksin Shinawatra desde 
o golpe militar que o depôs em 
2006. 

A “cruzada” lançada por 
Thaugsuban, que deixou cinco 
mortos e dezenas de feridos, é 
para erradicar para sempre o 
que chama de o “regime de Tha-
ksin”.

Tailândia anuncia pleito para 2014
CRISE POLÍTICA

desvalorização também 
voltaram às manchetes dos 
jornais, e as conversas so-
bre política terminarão no-
vamente “empatadas” en-
tre chavistas e opositores.

Depois que o Conselho 
Nacional Eleitoral (CNE) 
anunciou os resultados 
parciais das eleições, o pre-
sidente Maduro fez seu dis-
curso da vitória na Praça 
Bolívar, em Caracas.

Ele reconheceu a vitó-
ria do candidato da oposi-
ção Antonio Ledezma na 
disputa pela prefeitura de 
Caracas, mas ressaltou: 
“Para cada três prefeituras 
que a revolução ganha, a 
oposição ganha uma”.

Dos 337 municípios 
que estavam em jogo, o Par-
tido Socialista Unido da Ve-
nezulea (PSUV), de Maduro 
e Chávez, conseguiu a maio-
ria em 196 cidades das 257 
cujos resultados foram con-
firmados no domingo.

O partido de oposição 
Mesa da Unidade Democrá-
tica (MUD), por sua vez, ga-
nhou em 53 municípios.

Depois que as eleições 
se transformaram em um 
verdadeiro plebiscito sobre 
o governo de Maduro, que 

está no poder há sete me-
ses, o número total de votos 
do partido ganhou certa re-
levância. O governo parece 
haver ganhado a disputa, 
mas por pouco.

Apesar de o CNE ter 
dito que a vitória é irrever-
sível, a margem é difícil de 
estimar sem que se consi-
dere a totalidade das mesas 
de votação. Alguns falam de 
3,2 pontos percentuais de 
diferença, outros de 5,6.

No entanto, segundo o 
sociólogo americano espe-
cialista em Venezuela Da-
vid Smilde, “o resultado dá 
a Maduro espaço para se 
mostrar forte e continuar 
com suas políticas”.

“Ainda que não seja a 
vitória que ele diz ser, Ma-
duro conquistou com ela 
um certo impulso”, disse à 
BBC o também pesquisador 
da ONG Washington Office 
on Latin America (WOLA) 
e autor de um blog sobre a 
Venezuela.

A campanha para as 
eleições do último domin-
go foi, segundo o integrante 
oposicionista do CNE Vi-
cente Díaz, “a mais oportu-
nista da história da Vene-
zuela”.

O resultado das eleições beneficia Nicolás Maduro, mas a oposição se mantém firme na sua cola

FOTO: Divulgação

O Exército da França ini-
ciou o desarmamento das mi-
lícias na capital da República 
Centro-Africana ontem e as 
“coisas vão se desenrolando 
corretamente”, segundo o Es-
tado-Maior francês.

Embora tenha ocorrido 
uma troca de tiros entre mi-
litares franceses e homens 
armados na manhã de ontem 
perto do aeroporto da capital 
centro-africana, as pessoas 
com armas que há alguns 
dias circulavam por toda a 
cidade de Bangui, a pé ou em 
caminhões, praticamente ha-
viam desaparecido da capital, 
constatou a AFP.

“Em alguns pontos, os 
grupos armados (...) retorna-
ram aos seus quartéis e em 
outros depuseram as armas”, 
declarou o porta-voz do Esta-
do-Maior das forças armadas 

francesas, o coronel Gilles Ja-
ron. Perto do aeroporto, “hou-
ve um disparo e uma respos-
ta”, segundo o Estado-Maior, 
que afirmou que os soldados 
não encontraram nada após o 
tiroteio.

Soldados franceses fo-
ram mobilizados na Repú-
blica Centro-Africana, onde 
por mandato da ONU devem 
apoiar a força africana mobi-
lizada ali para restabelecer 
a segurança no país. Após a 
autorização da ONU, o exér-
cito francês lançou uma ope-
ração de apoio a uma força 
africana já presente. Paris 
afirmou no sábado que o 
contingente francês será de 
1.600 soldados.

Aproximadamente 400 
pessoas morreram nos epi-
sódios de violência regis-
trados nos últimos três dias 

em Bangui, afirmou o minis-
tro das Relações Exteriores 
francês, Laurent Fabius, que 
considerou que a calma ha-
via retornado à capital cen-
tro-africana.

“Nos últimos três dias 
foram contabilizados 394 
mortos. Mas a calma voltou a 
Bangui”, acrescentou o chance-
ler, apesar de reconhecer que 
ocorreram alguns atos isolados 
de violência. Fabius declarou 
que conversou com o embai-
xador da França em Bangui na 
manhã de domingo (8).

A embaixadora dos Esta-
dos Unidos na ONU, Samantha 
Power, telefonou no domingo 
para o presidente interino da 
República Centro-Africana, 
Michel Djotodia, para mani-
festar sua “profunda preocu-
pação” com o aumento da vio-
lência que assola o país.

Tropas francesas iniciam o 
desarmamento de milícias

COMBATE À VIOLÊNCIA

Antes das eleições, Ma-
duro decretou leis para bai-
xar os preços de diferentes 
produtos no mês anterior 
ao Natal, que o governo 
adiantou oficialmente.

As medidas, chamadas 
pela oposição de “eleitorei-
ras”, aumentaram a popula-
ridade do presidente.

Mesmo assim, o Cha-
vismo não teve vitória ab-
soluta nas eleições, e isso 
para muitos é um sintoma 
de que o governo conta com 
uma massa de críticos que 
não dá o braço a torcer.

O próprio Henrique Ca-
priles quis que sua mensa-
gem após as eleições fosse 
que “a Venezuela não tem 
dono” e que “é um país di-
vidido”.

“O resultado não é um 
desastre para a oposição, 
mas também não é o que 
esperavam”, disse Anabella 
Abadi, analista da consul-
toria política ODH Grupo 
Consultor.

A MDU manteve a Pre-
feitura da Grande Caracas 
e de quatro dos cinco mu-
nicípios que formam a ca-
pital. Também teve maioria 
na segunda maior cidade 
da Venezuela, Maracaibo, 
e em outras capitais como 
Valencia, Barquisimeto, San 
Cristobal, Trujillo e Barinas, 
no Estado natal do ex-presi-
dente Hugo Chávez.

“A oposição ganhou um 
espaço simbólico que pode-
rá governar e onde poderá 
demonstrar que é possível 

fazer as coisas de maneira 
diferente. No entanto, não 
ganharam o ‘plebiscito’ que 
eles mesmos colocaram”, 
diz David Smilde.

E agora, observam al-
guns analistas, eles terão 
que se agarrar ao espaço 
conquistado sem a pers-
pectiva de eleições no mé-
dio prazo: as próximas se-
rão as parlamentares, no 
final de 2015.

Abadi lembra que Capri-
les “fez um esforço enorme” 
para fazer campanha e per-
correr três estados por dia. 
Um palco onde ele falaria foi 
destruído, a caminhonete na 
qual viajava foi incendiada e 
o responsável por suas via-
gens de campanha chegou a 
ser preso sem explicações.

Oposição denuncia Maduro
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Clássico carioca no 
Brasileiro da Série B
na temporada de 2014

TEMPORADA DE 2014

Botafogo apresenta o elenco
Torcedor poderá ver 
hoje os novos reforços 
na Maravilha do Contorno

 Após vibrar bastante 
com o Botafogo, com as con-
quistas do título Paraibano 
e Brasileiro, a torcida do 
Botafogo vai poder hoje ter 
contato com os jogadores 
que farão parte do elenco 
para as disputas da tempo-
rada 2014, que inclui a Copa 
do Nordeste, Campeonato 
Paraibano, Copa do Brasil e 
Campeonato Brasileiro da 
Série C. A apresentação ofi-
cial do novo elenco será às 
16h, no CT da Maravilha do 
Contorno, e será aberto ao 
público, seguido de uma en-
trevista coletiva dos atletas.

Durante a solenidade 
de apresentação dos atletas 
e da comissão técnica, o clu-
be será homenageado pelo 
Programa de Erradicação do 
Trabalho Infantil (Peti). O 
coral infantil da instituição 
fará uma performance, can-
tando entre outras músicas, 
o hino do Botafogo. Esta ho-
menagem foi porque o clube, 
durante todo este ano, dispo-
nibilizou quatro professores 
da Escolinha, o campo de 
treinamento e todo o mate-
rial esportivo para as crian-
ças. Este é um trabalho rea-
lizado em concordância com 
o Ministério Público, e que 
continuará em 2014. Haverá 
também um ato ecumênico.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br
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Ao todo, deverão se 
apresentar 31 jogadores, 
entre os remanescentes da 
atual temporada, e os con-
tratados recentemente. As 
novidades são o lateral es-
querdo Luciano Amaral, os 
zagueiros Walter, Magno 
Alves e Igor, o meia Leomir 
e os atacantes Ricardinho e 
Frontini.

A lista completa dos 
atletas para a próxima tem-
porada é a seguinte: golei-
ros - Genivaldo, Remerson, 
Edson e Andrezon. Laterais 
- Ferreira, Celico, Toninho e 
Luciano Amaral. Zagueiros - 
André Lima, Evérton, Magno 
Alves, Walter e Igor. Volantes 
- Zaquel, Pio, Hércules, Izaí-
as, Jackson e Djavan. Meias 

- Fábio Neves, Lenilson, 
Doda e Leomir. Atacantes - 
Warley, Romarinho, Rafael 
Aidar, Thiaguinho, Cláudio, 
Ricardinho e Frontini.

O elenco começa amnhã 
os exames médicos e depois 
os atletas ficarão à disposi-
ção do fisicultor Alexandre 
Duarte. Ele fará um trabalho 
intensivo de recuperação 

física dos jogadores, que es-
tão retornando das férias, 
com alguns acima do peso 
ideal.

A diretoria do Botafo-
go espera a presença maci-
ça dos torcedores. Algumas 
torcidas organizadas pro-
metem fazer uma grande 
festa para saudar os novos 
atletas do elenco. Antes das 

competições, a equipe deve-
rá disputar dois amistosos. 
A primeira partida oficial 
do Belo só ocorrerá no dia 
19 de janeiro, no Almeidão, 
contra o Sport de Recife, na 
estreia da Copa do Nordeste. 

A meta do clube em 
2014 é conquistar o bicam-
peonato estadual e a Copa 
do Nordeste.

Do elenco vitorioso deste ano a base foi mantida e vários reforços foram contratados para as disputas de quatro competições que o Belo disputará no próximo ano

Diretoria vai marcar nova data
para apresentação de jogadores

A apresentação oficial 
do elenco do Treze para a 
próxima temporada deveria 
ter sido ontem, mas acabou 
adiada para a próxima se-
mana. O motivo principal 
do adiamento é que vários 
jogadores contratados não 
encontraram voos para Cam-
pina Grande. Outros pediram 
um pouco mais de repouso, 
já que jogaram pela Série B, 
há pouco mais de uma sema-
na, e não gozaram direito as 
férias. 

Mas apesar do adiamen-
to, a diretoria confirmou que 
a maioria dos atletas já co-
meça as atividades hoje, com 
os exames médicos, e em 
seguida, os treinos físicos. 
Entre os remanescentes e os 
novos contratados, o elenco 
já tem 23 atletas. A medida 
que os novos contratados 
forem chegando, vão se jun-
tando ao restante do grupo 
para entrar  em forma o mais 
rápido possível.

O elenco do Galo ainda 
não está fechado para a pró-
xima temporada. Segundo 
o gerente de futebol, Joba, 
o clube ainda negocia com 
alguns atletas para preen-
cher determinadas posições. 
"Restam poucos atletas. A 
base toda da equipe já temos, 
agora são contratações pon-
tuais, para corrigir determi-
nadas carências do elenco".

Segundo a diretoria, o 
técnico Leandro Campos de-
verá trabalhar com um grupo 

TREZE

O Centro Sportivo Pa-
raibano foi o primeiro clube 
paraibano a iniciar a pré-tem-
porada, e no último final de 
semana já fez um jogo treino 
contra a equipe sub 19 do pró-
prio clube, que vai representar 
a Paraíba na Copa São Paulo 
de Futebol Junior. Os profissio-
nais mesmo com poucos dias 
de treino, não tiveram dificul-
dades para vencer a garotada, 
pelo placar de 3 a 1.

Segundo o técnicodo CSP, 
Ramiro Sousa, o jogo-treino 
pode ser avaliado de duas 
formas pelas equipes. "Para 
os profissionais, é claro que o 
rendimento foi bem abaixo do 
que vamos ter nos próximos 
dias. Isto porque os atletas es-
tão todos com a musculatura 

presa, devido a carga excessi-
va de treinamentos físicos de 
uma pré-temporada. Já para os 
garotos, o jogo foi uma oportu-
nidade importante de enfren-
tar um time profissional, em 
mais um teste para a Copa São 
Paulo de Futebol Junior", disse 
o treinador.

Para esta semana, não está 
previsto nenhum amistoso para 
os profissionais. "No momento, 
estamos intensificando a garo-
tada. Quero que eles enfrentem 
times profissionais, fortes para 
a competição em São Paulo. Já 
os atletas da equipe principal 
estão no início do trabalho, e 
reforçaremos os amistosos na 
próxima semana", argumentou 
o técnico.

Segundo fontes ligadas 

à diretoria, a equipe Sub-19 
deverá enfrentar no próximo 
final de semana o América ou 
ABC de Natal. Já o time profis-
sional deverá jogar em breve 
com outra equipe do Rio Gran-
de do Norte, o Palmeiras de 
Goianinha.

Por coincidência, as duas 
equipes vão estrear no mes-
mo dia em competições dife-
rentes. No dia 5 de janeiro, os 
profissionais vão enfrentar o 
Sousa, no Estádio Marizão, em 
Sousa, pelo primeiro turno do 
Campeonato Paraibano 2014. 
Na mesma data, os garotos do 
Sub-19 vão encarar o Atibaia, 
no Estádio Salvador Russani, 
em Atibaia, pela fase classifi-
catória da Copa São Paulo de 
Futebol Junior. (IM)

CSP segue treinando para a
disputa de duas competições

de 30 jogadores, por causa 
do grande número de jogos 
da equipe, sobretudo no pri-
meiro semestre, quando irá 
disputar a Copa Nordeste, o 
Campeonato Paraibano e a 
Copa do Brasil.

Campinense
Após a apresentação ofi-

cial do novo elenco, na últi-
ma quinta-feira, os jogadores 
do Campinense seguem os 
treinos, intensificando a par-
te física. O técnico Paulo Cé-
sar Shardong começará esta 
semana um trabalho técnico 
e tático com o elenco. 

Alguns jogadores ainda 
chegarão para completar o 
elenco. O presidente William 
Simões espera que o grupo 
corresponda ao que foi in-

vestido. "Sabemos que às ve-
zes nós contratamos alguns 
bons atletas, e de repente, 
eles não correspondem em 
determinados clubes. Mas 
tivemos um cuidado, e trata-
mos de todas as contratações 
com muita cautela. Foram 
jogadores muito bem reco-
mendados, e eu espero ter 
acertado em pelo menos 90 
por cento das contratações", 
disse o presidente.

As eleições do clube 
estão se aproximando. Será 
no próximo domingo. A 
oposição fez muito barulho 
e críticas à administração 
atual, mas até o momento 
não registrou chapa. Pelo 
que tudo indica, William 
concorrerá ao pleito em 
chapa única. (IM)

Técnico Leandro Campos vai trabalhar com grupo de 30 jogadores

Jogadores do CSP da equipe principal sendo avaliados fisicamente pela comissão técnica no Unipê
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As quedas de Fluminense e 
Vasco são o retrato do fu-
tebol carioca que segue de-
sorganizado com dirigentes 
incompetentes e jogadores 
de nível técnico sofríveis, 
com algumas exceções. A 
cada campeonato nacional 
sempre tem um ou mais 
cariocas brigando para não 
cair e este ano foram dois 
que não conseguiram reverter o quadro. Fluminen-
se e Vasco têm vários dias para refletir sobre essa 
derrocada e voltar como fez o Palmeiras. As torci-
das dos cariocas não merecem essa humilhação e 
esperam, após esse rebaixamento, por renovação 
e dias melhores para seus clubes.

Castigo duplo

Até quando essas 
agressões ao futebol?

O país do futebol segue envergonhando o seu 
povo  depois das cenas chocantes do último domingo 
na Arena Joinville, em Santa Catarina, durante o jogo 
Atlético-PR x Vasco, vencido pelo time paranaense por 
5 a 1, e que mais uma vez chocou o mundo com cenas 
degradantes de violência entre torcedores das duas 
equipes. Imaginem vocês o que não estão pensando os 
turistas que pensam em vir o Brasil no próximo ano? 
Eu estava em casa vendo as cenas horripilantes e a 
me perguntar: até quando essa impunidade?

Novamente a turma das gravatas entra em cena 
e promete rigor na apuração e punição aos culpados. 
Não custa lembrar que as cenas de domingo passadas 
não são novas. Já teve gente que morreu em outros 
estádios ou nos seus arredores, mas nada de aplica-
ção da legislação para coibir esses abusos.

Lembram daqueles coitadinhos que ficaram presos 
na Bolívia? Dias depois, alguns deles, estavam provo-
cando a maior baderna num jogo São Paulo e Corin-
thians. O que me arreta é que existem leis, mas elas 
não são cumpridas e sempre se arranja um jeitinho 
para esses canalhas andarem soltos por aí, prontos 
para entrar em ação e ameaçar a vida de cidadãos.

No domingo à noite, vi o presidente do STJD, FLá-
vio Svelter, falando bonito, repito, não é a primeira vez 
que o assunto vem a tona, mas nada de providências 
por parte da Justiça e ele tem razão ao afirmar que a 
desportiva tem o seu alcance, o seu limite, num duro 
recado as outras esferas que não resolvem nada.

Até quando vamos assistir essas cenas, em 
sua maioria, provocada por marginais travestidos de 
torcedores e sem uma punição exemplar do Ministério 
Público como sugere o Estatuto do Torcedor. Deveras 
lamentável.

varellajp@yahoo.com.br

Geraldo 
Varela

Eleição também no Auto 
Esporte. Sem oposição, 
o presidente Manoel De-
mócrito foi reconduzido a 
presidência e tem o grande 
desafio de tornar o clube 
mais sólido e campeão. O 
último título foi em 1972.

Demócrito

Que adversários fracos nos grupos do Brasil e da Argen-
tina! O nosso país vai enfrentar Croácia, Camarões e Mé-
xico e ainda tem gente dizendo que essa chave merece 
preocupação. E a da Argentina com Irã, Bosnia e Nigéria. 
Uma festa para o sul-americanos. 

Hoje é dia da apresentação 
dos jogadores do Botafogo 
paraibano que se reforçou 
para fazer bonito na Copa 
do Nordeste, Paraibano, 
Copa do Brasil e Brasileiro 
da Série C. O campeão está 
supermotivado.

Botafogo

O Brasil na Copa

O Esporte Clube Cabo Branco já tem novo presidente. 
No último sábado, Tavinho Santos ganhou a eleição ao 
derrotar Gatuliano Brito da chapa de oposição. O seu vice  
é Antônio Toledo que ainda está na presidência e faz um 
trabalho excelente, inclusive, sanando as dívidas do clube.

Cabo Branco

Regatas de hobie cat 
e competições de kite 
surf no fim de semana

OutRAs
modalidades

Três palestras e três 
workshop dão sequência 
hoje a I Semana Náutica da 
Paraíba, cuja abertura ocor-
reu no último domingo, 
no Litoral de João Pessoa, 
evento promovido pelo Go-
verno do Estado, por meio 
da Secretaria de Estado de 
Turismo e Desenvolvimento 
Econômico, juntamente com 
a PBTur, IFPB e represen-
tantes do setor náutico do 
Estado. Do lado esportivo, as 
atenções estão voltadas para 
o próximo fim de semana 
quando ocorrerão regatas de 
hob cat 14 e 16 e de kitesurf.

A I Semana Náutica da 
Paraíba prossegue até o pró-
ximo domingo, no Litoral de 
João Pessoa, Cabedelo e Lu-
cena, reunindo diversas mo-
dalidades náuticas e espor-
tivas em uma única semana, 
de passeio de jet ski à pesca, 
passando por workshops, 
curso e palestras, visitação 
ao Navio-Patrulha Oceânico 
Araguari da Marinha do Bra-
sil e apresentações culturais.

De acordo com a PBTur, 

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

FOTOS: Divulgação

Algumas regatas de hobie cat 14 e 16 estão previstas para acontecer no próximo final de semana

o objetivo do evento é pro-
mover o desenvolvimento 
do setor náutico da Paraíba 
por meio da apresentação de 
suas potencialidades em um 
evento que reunirá ativida-
des esportivas, acadêmicas e 
culturais. Contará com mo-
dalidades de jet ski, pescas de 
arremesso e embarcada, re-
gata Hob Cat 14 e Hob Cat 16, 
regata laser, regata prancha e 
regata de kitesurf. O evento 
também contará com cursos e 
oficinas na área náutica, a Se-

mana de Ciências do Mar (or-
ganizada pelo IFPB), visitação 
ao navio de patrulha oceânica 
Araguari, atividades culturais 
e a travessia em homenagem 
ao Dia do Marinheiro.

Um passeio de jet ski, 
com saída entre Sport Ma-
rina e Marina Formosa, no 
Litoral Norte de João pessoa, 
abriu a competição no último 
fim de semana. Onte, o even-
to teve sequência com várias 
oficinas sobre manutenção 
preventiva de motores de 

popa no Jacaré Marina Clube, 
com uma palestra de Marce-
lo Dorck e Maurício Dias, da 
Yamaha do Brasil.

As palestras programa-
das para hoje são: Seguran-
ça na navegação amadora;  
A Lei de Modernização dos 
Portos, e; A importância da 
Preservação do Patrimônio 
Histórico Subaquático. Já os 
Workshop são: Práticas de 
Marinas; Marinharia, e; As-
tronomia e Navegação - ob-
servando os astros.

A Associação de Criati-
vidade Artística e Despor-
tiva para Deficientes da 
Paraíba (Arcadd), foi cam-
peã por equipe, na moda-
lidade da Bocha, dos Jogos 
ParalImpÍcos da Paraíba, 
que se encerraram no úl-
timo domingo, em João 
Pessoa. O segundo lugar 
ficou com a Fundação de 
Apoio ao Deficiente (Fu-
nad). A medalha de bron-
ze foi conquistada pelo 
município de Cabedelo. A 
competição reuniu cerca 
de 600 paratletas, teve iní-
cio na quarta-feira, dia 4, e 
suas disputas ocorreram na 
bocha adaptada, voleibol, 
atletismo, goalball, nata-

ção, futsal e judô, numa 
realização do Governo da 
Paraíba, por meio da Se-
cretaria de Estado da Ju-
ventude, Esporte e Lazer 
(Sejel-PB) e Funad.

“Fazemos uma ava-
liação muito positiva des-
te evento, pioneiro na 
Paraíba, que conseguiu 
reunir paratletas de di-
versos municípios do Es-
tado, muitos deles que 
estiveram recentemente 
representando a Paraíba 
nas Paralimpíadas Esco-
lares 2013, na cidade de 
São Paulo”, disse ontem 
Verônica Araújo, coorde-
nadora da Funad e uma 
das pessoas que esteve 

à frente da organização 
dos Jogos. Ela acrescen-
tou que a Paraíba largou 
na frente na realização de 
tamanho evento, servindo 
de referência para outros 
Estados da federação.

Na prova da Bocha 
Adaptada das Paralimpía-
das da Paraíba, a surpresa 
foi a paratleta Ruthe, da 
Arcadd, que desbancou 
Itamara Galdino, medalha 
de ouro no Parapaname-
ricano (Argentina) e me-
dalha de prata na Paralím-
piada Escolar (São Paulo). 
Ruthe foi campeã na cate-
goria BC3, enquanto Ita-
mara ficou com a medalha 
de prata. O garoto Reyn-

ner, 13 anos, que não con-
quistou medalha em São 
Paulo, esteve no pódio na 
Paralimpíada da Paraíba. 
Na categoria BC3, ele foi 
medalha de bronze.

As disputas da bocha 
adaptada e goalball foram 
realizadas na sede da Fun-
da. O Atletismo ocorreu na 
pista da UFPB; a natação, no 
Instituto dos Cegos da Paraí-
ba, e; futsal, no Colégio Ses-
quicentenário e DER, mes-
mo palco do judô. Demais 
resultados serão divulgados 
ainda hoje, conforme disse 
ontem Jean Klaud Azevedo, 
da Secretaria de Estado da 
Juventude, Esporte e Lazer 
(Sejel-PB). (ML)

Arcadd é campeã nos Jogos Paralímpicos
BOChA

Evolução conquista título no futsal
Garra, talento e deter-

minação. Tudo isso marcou 
a campanha positiva do Colé-
gio Evolução que resultou na 
conquista do título de cam-
peão da Copa Sesc de Futsal, 
categoria Sub-11. Na partida 
final o time do Evolução que 
é comandado pelo professor 
Bruno Leonardo, venceu o 
Motiva pelo placar de 4x0.

  Além de ter conquistado 
o título de campeão da Copa 
Sesc, o Evolução também 
teve o artilheiro da competi-
ção, Pedro Henrique Perazzo 
com oito gols. “ Foi uma bela 
campanha e conquistamos 
esse título por merecimento.
Queremos parabenizar todos 
os atletas, os pais dos atletas 
e a direção do Evolução, pois 
todos acreditaram e apoia-
ram o planejamento que foi 
montado para essa competi-

COPA sEsC

ção’, disse Bruno Leonardo.
Com o término da Copa 

Sesc o time de futsal do 
Evolução entra em recesso. 
Para ser campeão em 2013 

o técnico Bruno Leonardo 
utilizou os seguintes atle-
tas:  Pedro Henrique Peraz-
zo1, João Paulo Rodriguez, 
Rafael Soares, Renaldo 

Rangel, Rafael Minervino, 
Italo Lorenzo, Luiz Henri-
que, Kaue Fonseca, Gabriel 
Perazzo, Diego Henrique, 
Barco Antônio Filho.

A equipe Sub-11 do Evolução venceu o Motiva na final por 4 a 0 e ficou com o título da Copa Sesc



Clássico carioca na Série B 2014
fluminense x vasco 
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clubes foram rebaixados 
na última rodada do 
Brasileiro da série a

O rebaixamento do Vas-
co para a Série B do Campe-
onato Brasileiro – o segundo 
na gestão do presidente Ro-
berto Dinamite – pode ser 
considerado uma tragédia 
anunciada. A péssima ad-
ministração foi a principal 
culpada para o Gigante da 
Colina novamente amargar a 
Segunda Divisão. O time vai 
disutar a Segunda Divisão 
em 2014 ao lado do Flumi-
nense, no grande clássicio da 
Série B.

O declínio do Vasco teve 
início ainda no ano passado. O 
Cruz-Maltino não soube apro-
veitar o “boom” da excelente 
temporada de 2011, quando 
conquistou a Copa do Brasil, 
foi vice-Brasileiro e chegou 
às semifinais da Sul-America-
na. Após ser eliminado para o 
Corinthians na Libertadores, 
o time sofreu desmanches 
em sequência até o início de 
2013.

Internamente, a grande 
quantidade de dívidas dei-
xaram o Vasco insustentável. 
Salários atrasados tornaram-
se rotina e culminaram em 
greves e saídas de atletas.

A política também ser-
viu para afundar. Até mesmo 
antigos aliados de Roberto 
Dinamite abandonaram o 
barco que afundava. Para o 
futebol, o presidente apostou 
no treinador René Simões 
como diretor-executivo. O 
agora candidato a político 
realizou negociações frustra-
das e, em São Januário, mui-

tos colocam grande parte do 
rebaixamento na conta dele.

Houve também uma ex-
cessiva troca no comando 
técnico e diversos jogado-
res com pouco compromis-
so com o clube. Neste mar 
de lambanças, o torcedor 
chorou, os culpados ficaram 
evidentes e a esperança é de 
que alguém surja para reer-
guer o clube.

Desembarque no Rio
A equipe do Vasco de-

sembarcou no Aeroporto In-
ternacional Tom Jobim por 
volta das 9h30 de ontem, 
mas ao contrário do que os 
cerca de 15 torcedores do 
clube que estavam no local 
esperavam, desceram do 
avião e embarcaram direto 
nas quatro vans que estavam 
na pista à espera dos atletas 
para evitar o cruzamento 
com os torcedores.

Quando souberam que 
os jogadores haviam saído 
direto pela pista e não pas-
sariam pelo saguão. Onde 
os torcedores esperavam a 
equipe, o grupo de torcedo-
res que vestiam camisa de 
torcida organizada, ficaram 
insatisfeitos com a fuga e 
passaram a entoar gritos de 
protesto contra a equipe que 
foi rebaixada.

A segurança no local era 
reforçada. Haviam quatro 
carros da Polícia Militar e 
dois da Polícia Civil que esta-
vam no local para fazer a se-
gurança da equipe temendo 
possível represália por parte 
dos torcedores insatisfeitos 
com o resultado da equipe na 
partida contra o Atlético-PR.

O rebaixamento 
do Fluminense foi en-
carado no clube com 
acusações veladas e 
uma operação para 
evitar o contato dos 
jogadores com im-
prensa e torcedores. 
Apesar da blindagem, 
erros foram citados, 
mas não os culpados.

O presidente Pe-
ter Siemsen também 
foi blindado. Ele de-
morou cerca de 40 
minutos após a inútil 
vitória por 2 a 1 sobre 
o Bahia na Fonte Nova 
para dar um depoi-
mento. Mas falou com 
a condição de que os 
jornalistas não fizes-
sem perguntas. A as-
sessoria de imprensa 
do clube alegou que 
o lado emocional do 
dirigente precisava ser 
respeitado.

Assim, ele se esqui-
vou de perguntas inde-
sejáveis e deixou nas 
entrelinhas acusações 
a diretorias que o ante-
cederam, além de falar 
em falhas neste ano, 
mas sem apontar quais.

" A c o n t e c e r a m 
muitos erros, e erros 
que não eram con-
trolados só por nós", 
disse Peter. Ele tam-
bém lembrou o sufoco 
enfrentado pelo clu-
be em outras tempo-
radas. "2006, 2008 e 
2009 foram momentos 
em que o Fluminense 
esteve muito perto [de 
cair]", afirmou, insinu-

ando falhas de seus 
antecessores.

O dirigente en-
trou para a história do 
clube por ser o coman-
dante na conquista 
de um Brasileiro e na 
campanha do rebaixa-
mento no ano seguin-
te, algo inédito no 
torneio nacional.

Na saída do gra-
mado já foram dis-
paradas as primeiras 
farpas. Como quando 
o meia Wagner disse 
que 'aconteceu mui-
ta coisa errada fora 
de campo', sem escla-
recer quais seriam as 
falhas e sem citar res-
ponsáveis.

Ele foi um dos ra-
ros jogadores que fa-
laram com a imprensa 
depois da queda. Eles 
saíram aos poucos, 
mais de 40 minutos de-
pois da partida, acom-
panhados por segu-
ranças. 

Quase todos se 
recusaram e não para-
ram diante dos jorna-
listas. Como Fred, que 
não jogou por ainda 
estar em recuperação, 
mas chegou a Salvador 
no domingo para se 
juntar aos companhei-
ros na concentração.

Cerca de uma hora 
depois, o atacante saiu 
do vestiário escolta-
do por seguranças do 
clube, sem parar para 
falar com a imprensa 
e deixando perguntas 
sem respostas.

acusações no Tricolor

classificação

série a
Times PG J V E D GP GC SG
10 Cruzeiro-MG 76 38 23 7 8 77 37 40 

20 Grêmio-RS 65 38 18 11 9 42 35 7 

30 Atlético-PR 64 38 18 10 10 65 49 16 

40 Botafogo-RJ 61 38 17 10 11 55 41 14 

50 Vitória-BA 59 38 16 11 11 59 53 6 

60 Goiás-GO 59 38 16 11 11 48 44 4 

70 Santos-SP 57 38 15 12 11 51 38 13 

80 Atlético-MG 57 38 15 12 11 49 38 11 

90 São Paulo-SP 50 38 14 8 16 39 40 -1 

100 Corinthians-SP 50 38 11 17 10 27 22 5 

110 Flamengo-RJ 49 38 12 13 13 43 46 -3 

120 Portuguesa-SP 48 38 12 12 14 50 46 4 

130 Coritiba-PR 48 38 12 12 14 42 45 -3 

140 Bahia-BA 48 38 12 12 14 37 45 -8 

150 Inter-RS 48 38 11 15 12 51 52 -1 

160 Criciúma-SC 46 38 13 7 18 49 63 -14 

170 Fluminense-RJ 46 38 12 10 16 43 47 -4 

180 Vasco-RJ 44 38 11 11 16 50 61 -11 

190 Ponte Preta-SP 37 38 9 10 19 37 55 -18 

200 Náutico-PE 20 38 5 5 28 22 79 -57

Classificados para a Libertadores: 
Cruzeiro, Grêmio e Atlético-PR. O Botafogo, quarto colocado
só garante a vaga se a Ponte Preta não for campeã 
da Sul-Americana. Flamengo, campeão da Copa do Brasil,
e Atlético-MG campeão da Libertadores também estão garantidos.

Acessos em 2014
SÉRIE A - Palmeiras, Chapecoense, Sport e Figueirense

SÉRIE B - Santa Cruz, Sampaio Corrêa, Vila Nova e Luverdense

SÉRIE C - Botafogo, Juventude, Salgueiro e Tupi

Rebaixados
SÉRIE A - Náutico, Ponte Preta, Vasco e Fluminense

SÉRIE B - Paysandu, Asa, Guaratinguetá e São Caetano

SÉRIE C - Rio Branco, Brasiliense, Baraúnas, Crac e Grêmio Barueri

O clássico entre Fluminense e Vasco será o jogo mais esperado da Segunda Divisão do próximo ano após a queda das duas equipes

A delegação do Atlé-
tico-MG demorou a che-
gar, mas foi recebida com 
festa pela torcida do Galo, 
que deixou o Aeroporto de 
Confins colorido em preto 
e branco desde o começo 
de ontem. 5 mil torcedores 
não arredaram o pé do local, 
tudo para dar o último re-
cado para os jogadores, que 
embarcaram para Marrocos.

A chuva não foi capaz de 
afastar ou diminuir a anima-
ção da torcida, que crê no títu-
lo de campeão mundial, mes-
mo com o poderoso Bayern 
como possível adversário.

Bandeiras, bombas e 
sinalizadores foram usados 
para a festa de despedida no 
Aeroporto. Um bom número 
de mulheres e crianças mos-

travam que o clima estava 
agitado, mas, ao mesmo tem-
po, tranquilo. O que penou 
foi a estrutura do Aeroporto, 
que possui áreas ainda em 
construção e a ocupação dos 
torcedores atrapalharam o 
embarque de turistas.

A delegação evitou o 
contato direto com os torce-
dores, até para não atrasar 
mais ainda. Eles deixaram 
o ‘Expresso da Paixão’ e en-
traram no ônibus especial da 
Infraero, que acessa direta-
mente a área de voo.

O Atlético-MG seguiu 
para Marrocos, mas antes 
teve de desembarcar em São 
Paulo, depois para em Lis-
boa. Em terras portuguesas, 
desce até Marrakesh às 12h 
de hoje.

Delegação segue para
as disputas do Mundial

aTlÉTico mineiRo

Após empatar com Vitória, jogadores do Galo viajaram ao Marrocos

Rafinha pode ser trocado por Feijão
Flamengo e Bahia estão 

próximos de acertar um tro-
ca-troca entre promessas para 
próxima temporada. O Trico-
lor baiano demonstrou inte-
resse em contar com Rafinha. 
Para isso, mandaria o volante 
Feijão para Gávea. A negocia-
ção para o empréstimo de um 
ano teve início na última sema-
na, e as partes estão confiantes 
em um acerto em breve.

Sensação rubro-negra no 
início da temporada, Rafinha 
brilhou no Campeonato Ca-
rioca. Com muita velocidade e 
técnica, conquistou o torcedor 

após grande atuação em clássi-
co diante do Vasco, no qual le-
vou a melhor sobre Dedé e aca-
bou aclamado como “melhor 
que Neymar”. Foi dele também 
o gol apontado como mais 
bonito da competição, diante 
do Friburguense. Em cenário 
nacional, porém, o jovem não 
teve o mesmo destaque.

Após não conseguir se fir-
mar na equipe com Jorginho e 
Mano Menezes, Rafinha pouco 
foi utilizado por Jayme de Al-
meida nas vezes em que o Fla-
mengo utilizou força máxima 
e sequer ficou no banco de re-

servas nas duas partidas da fi-
nal da Copa do Brasil, contra o 
Atlético-PR. Ao todo, o jogador 
de 20 anos entrou em campo 
em 44 oportunidades e mar-
cou três gols em 2013. Há um 
consenso no clube de que uma 
temporada fora será impor-
tante para amadurecimento.

Já Feijão é cria das catego-
rias de base do Bahia e foi in-
tegrado ao elenco profissional 
após a Copa São Paulo de Fu-
tebol Júnior deste ano. Aos 19 
anos, o volante participou de 
27 partidas na temporada, 20 
como titular. Na última rodada 

do Brasileirão, o garoto entrou 
em campo ainda no primeiro 
tempo da derrota para o Flu-
minense e recebeu nota seis 
em análise dos especialistas do 
GloboEsporte.com.

Questionado sobre o 
desfecho da transação, o vi-
ce-presidente do Bahia, Val-
ton Pessoa, despistou e disse 
que “não tem nada de con-
creto”. Caso a negociação seja 
concluída, o baiano seguirá 
os passos de Gabriel, que se 
destacou no Tricolor da Boa 
Terra antes de ser comprado 
pelo Flamengo. 

flamenGo x BaHia

FOTOS: Divulgação
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Promotor diz que clube 
não ofereceu serviço 
digno de segurança

MP culpa o Atlético Paranaense
SELVAGERIA NA ARENA JOINVILLE

O promotor Francisco de 
Paula Fernandes Neto respon-
sabilizou, ontem, o Atlético-PR 
pela briga generalizada na ar-
quibancada da Arena Joinville, 
no último domingo, pelo Brasi-
leirão. O representante do Mi-
nistério Público de Santa Cata-
rina diz que o clube, mandante 
do jogo, não ofereceu serviço 
de segurança capaz de evitar a 
violência entre torcedores.

“A responsabilidade é de 
quem organiza o evento”, dis-
se Francisco Neto. O promotor 
negou que o MP tivesse impe-
dido a presença de policiais 
militares dentro do estádio ca-
tarinense, alegando se tratar 
de um evento privado. Fran-
cisco Neto informa que houve 
erro de interpretação.

“A segurança deste even-
tos é encargo do promotor do 
evento. Se ele vai fazer segu-
rança com segurança privado, 
que faça. O Atlético assumiu 
o risco, foi uma fatalidade. 
Contratou gente que não tem 
experiência nisso, que não 
pôde fazer frente à deman-

da”, acrescentou. Quatro tor-
cedores foram internados no 
último domingo. Dois deles 
receberam alta ontem.

O episódio de violência 
em Joinville terminou com três 
detidos para averiguação - que 
foram para um presídio na ma-
drugada de ontem, de acordo 
com a Polícia de Santa Catari-
na. O Atlético-PR soltou uma 
nota oficial em que se pronti-
fica a auxiliar na identificação 
dos torcedores envolvidos na 
briga. O clube não se posicio-
nou oficialmente em relação à 
declaração do promotor.

De acordo com a Mazari 
Segurança, havia 20 homens 
da empresa na arquibancada 
para a divisão de torcidas. A 
empresa diz que em jogos do 
Joinville os efetivos contrata-
dos são maiores e chegam a 
90 homens da empresa. 

A empresa de segurança 
Mazari, contratada pelo Atlé-
tico-PR para fazer a segurança 
do local, se isentou de qualquer 
culpa pela briga de torcidas. A 
Mazari diz ter advertido o time 
paranaense de que o número 
de homens pedido foi baixo.

A PM disse que a segu-
rança contratada pelo Atléti-
co-PR era despreparada. 

Em comunicado oficial 
divulgado ontem, o Ministé-
rio Público de Santa Catarina 
(MP-SC) e a Polícia Militar de 
Santa Catarina (PM-SC) de-
terminaram a interdição da 
Arena Joinville para a tempo-
rada 2014 “para a realização de 
eventos esportivos e adequa-
ção na prestação da segurança, 
inclusive pela Polícia Militar”. 

No comunicado, as duas 
entidades afirmam que não há 
“diretriz institucional” a res-
peito do policiamento dentro 
dos estádios. Segundo a nota 
do Ministério Público, para a 
partida do último domingo 
entre Atlético-PR e Vasco da 
Gama, a PM e a administra-
ção do estádio discutiram um 
planejamento para estádio e 
arredores. O MP diz que cabia 
ao Atlético-PR contratar segu-
ranças particulares para o jogo.

“Caberia aos promotores 

do evento, no caso os represen-
tantes do Atlético Paranaense, 
a contratação de segurança pri-
vada para a atuação nas áreas 
não acessíveis ao público, bem 
como para a formação e/ou 
vigilância da barreira que de-
veria dividir as torcidas”, diz o 
texto, que explica que a Polícia 
Militar disponibilizou 113 ho-
mens para realizar a segurança 
nos arredores do estádio, ime-
diatamente destacados para o 
lado de dentro diante da briga 
entre torcedores.

“Os atos de violência se 
deram exatamente na área sob 
responsabilidade da seguran-
ça privada, pois a divisão das 
torcidas não se deu a contento. 
Tão logo se verificou a que-
bra da ordem, a Força Pública 
passou a agir, restaurando-a, 
socorrendo os feridos, identifi-
cando e detendo os principais 
autores das agressões”, disse.

Estádio será interditado
Alguns torcedores foram conduzidos a hospitais da cidade por helicóptero da Polícia Militar

Os três vascaínos presos pela polícia 
de Santa Cantarina por conta dos atos 
de violência acontecidos na Arena Join-
ville já foram transferidos da central da 
polícia para o presídio local. Jonathan 
Santos, de 29, Arthur Barcelos de Lima, 
de 26 e Leoni Mendes da Silva, de 23 
anos, vão ser indiciados por tentativa 
de homicídio, formação de quadrilha 
ou bando, furto, dano ao patrimônio e 
por violar o estatuto do torcedor.

Como resultado da barbárie, qua-
tro pessoas ficaram feridas. Dois torce-
dores do Vasco e outros dois do Atlé-
tico-PR. O rubro-negro William Batista 
segue internado, mas foi transferido 
para um hospital particular da cidade 
catarinense. O vascaíno João Gabriel 
foi liberado na manhã de ontem. Diogo 
Cordeiro da Costa Ferreira, de 29 anos, 
foi liberado ainda no domingo à noite. 
Já estevão Viana, de 24 anos, torcedor 

do Atlético-PR, teve alta na manhã de 
ontem e já retornou para Curitiba. 

Polícia nos estádios
A presidente Dilma Rousseff con-

denou os atos de violência ocorridos 
em Joinville, via twitter. em sua conta 
oficial, ela disse que conversou com o 
Ministro dos esportes, Aldo Rebello, e 
cobrou a presença da polícia dentro dos 
estádios. A presidente ainda propôs ou-
tras ações para coibir e punir a violência 
nas arenas esportivas.

Uma dessas medidas seria a criação 
da Delegacia do torcedor. De acordo 
com ela, a violência nos estádios não 
pode ser tolerada. “São chocantes as 
cenas de brigas entre torcedores no 
jogo Atlético-PR x Vasco. esta violência 
vai contra tudo o que acreditamos ser 
o futebol, um esporte de paixão, mas 
também de tolerância”, disse Dilma.

Vascaínos levados ao presídio

Botafogo anuncia 
saída de Oswaldo

O Botafogo nem esperou a fi-
nal da Copa Sul-Americana, que vai 
decidir se o clube estará ou não na 
fase preliminar da Copa Libertado-
res do ano que vem, para anunciar 
que Oswaldo de Oliveira não fica no 
ano que vem. Com isso, o treinador 
tem tudo para acertar com o Santos 
para 2014.

Oswaldo ficou dois anos em 
General Severiano. Ele foi anuncia-
do pelo clube logo após a última 
rodada do Campeonato Brasileiro 
de 2011 e assumiu a equipe para 
a temporada 2012. No primeiro 
semestre daquele ano, fazia cam-
panha invicta até perder a primeira 
partida da decisão do Estadual para 
o Fluminense. No meio de semana 
seguinte caiu diante do Treze-PB, 
na Copa do Brasil, e logo em seguida 
viu o rival tricolor ganhar o Carioca.

Para o segundo semestre, a 
diretoria contratou o holandês See-
dorf e confiou que o Botafogo podia 
ser campeão. O time até brigou pela 
classificação à Libertadores, mas 
caiu de rendimento. Na Sul-Ameri-
cana, parou diante do Barueri.

Vitória é o melhor 
do Nordeste

Mesmo não conquistando a 
tão sonhada vaga para a Liberta-
dores do próximo ano, o Vitória da 
Bahia tem motivos de sobra para 
comemorar a grande campanha 
realizada no Campeonato Brasilei-
ro de 2013. A equipe comandada 
pelo técnico Ney Franco terminou 
a competição no 5º lugar e sagrou-
se como a equipe nordestina com 
o melhor desempenho na era dos 
pontos corridos, iniciada em 2003.

O Leão também é o time 
nordestino que mais venceu em 
uma edição do campeonato, desde 
2003. Foram 16 vitórias em um 
total de 38 jogos. Levando-se em 
conta apenas o returno, o Vitória só 
fica atrás do Cruzeiro, que obteve 
uma vitória de vantagem. 

O time ainda tem um dos ar-
tilheiros da competição. Dinei foi o 
vice-artilheiro, ao lado de Hernane 
(Flamengo), com 16 gols.

FOTO: Divulgação
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Receita informa que consultas ao 
último lote do IR não saem hoje

 
Ao contrário do que ha-

via informado na manhã de 
ontem, o supervisor nacional 
do IR da Receita Federal, Joa-
quim Adir disse que as con-
sultas ao sétimo e último lote 
do Imposto de Renda Pessoa 
Física (IRPF) de 2013 não se-
rão mais abertas hoje.

“A informação [de que 
as consultas seriam abertas 
hoje] não se confirmou”, dis-
se Adir. Ele negou que hou-
vesse algum problema no 
lote e também não fez novas 
previsões sobre a liberação 
das consultas.

Por meio da assessoria 
de imprensa, a Receita Fe-
deral informou apenas que 
“a liberação das informações 
se dará em breve, porém em 
data a ser ainda definida”.

Consultas
Assim que abertas, elas 

poderão ser feitas no site da 
Receita, em:

http://www.receita .
fazenda.gov.br/Aplicacoes/
Atrjo/ConsRest/Atual.app/
index.asp

Também poderão ser 
feitas pelo telefone 146 (op-
ção 3) ou via aplicativo para 
dispositivos móveis (smart-
phones e tablets).

Malha fina
Quem declarou e não 

Liberação das informações 
se dará em breve, porém em 
data a ser ainda definida

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CACIMBA DE DENTRO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
Resultado do julgamento Habilitação

Tomada de Preços nº 006/2013
A Presidente da Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de CACIMBA DE 

DENTRO, no uso de suas atribuições legais, torna público à população de CACIMBA DE DENTRO e 
a quem interessar possa que após análise dos documentos de habilitação foi apurado o seguinte: a 
empresa: JH CARNEIRO CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA foi HABILITADA para a fase 
de abertura de proposta por cumprimento integral das condições do edital, enquanto as empresas 
BANDEIRANTES CONSTRUÇÃO E URBANISMO LTDA e ESTRUCTURAL ENGENHARIA LTDA-
-ME, foram INABILITADAS por descumprimento dos itens 5 e 6 do edital.  Caso não haja interposição 
de recurso a abertura das propostas ocorrerá no dia 17/12/2013 as 16:00 hs na COPELI. Maiores 
informações e o DETALHAMENTO dos motivos que ensejaram a inabilitação dos participantes 
encontram-se na sala da COPELI ou pelo Fone: 083-3379-1045

Cacimba de Dentro, 09 de Dezembro de 2013.
Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBA DE DENTRO

Resultado do julgamento Habilitação
Tomada de Preços nº 011/2013

A Presidente da Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de CACIMBA DE 
DENTRO, no uso de suas atribuições legais, torna público à população de CACIMBA DE DENTRO 
e a quem interessar possa que após análise dos documentos de habilitação foi apurado o seguinte: 
a empresa: JH CARNEIRO CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA foi HABILITADA para 
a fase de abertura de proposta por cumprimento integral das condições do edital, enquanto as 
empresas BANDEIRANTES CONSTRUÇÃO E URBANISMO LTDA, COSIMAR CONSTRUTORA 
SINCERA LTDA e ESTRUCTURAL ENGENHARIA LTDA-ME, foram INABILITADAS por descum-
primento dos itens 5 e 6 do edital.  Caso não haja interposição de recurso a abertura das propostas 
ocorrerá no dia 17/12/2013 as 10:00 hs na COPELI. Maiores informações e o DETALHAMENTO 
dos motivos que ensejaram a inabilitação dos participantes encontram-se na sala da COPELI ou 
pelo Fone: 083-3379-1045

Cacimba de Dentro, 09 de Dezembro de 2013.
Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA 
AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 028/2013

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Felix Cantalice, 133 - Centro - Pirpirituba - PB, às 09:30 horas do dia 20 de Dezembro 
de 2013, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de 
Frangos Abatidos e Congelados, que tem como Objetivo atender as Famílias Carentes deste 
Município, durante o período Natalino, do corrente ano. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 006/2009. 
Informações: no horário das 13:30 as 16:30 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3277-1108. 

Pirpirituba - PB, 09 de Dezembro de 2013.
EVERSON DAVID DA SILVA COSTA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAUNA

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2013

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Major José Fernandes, 146 - Centro - Uiraúna - PB, às 08:00 horas do dia 26 de Dezembro de 2013, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa para 
Reforma e Ampliação da Praça Padre França no município de Uiraúna/PB. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 35342808.
Uiraúna - PB, 09 de Dezembro de 2013

JOANA DARC QUEIROGA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAUNA

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2013

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Major José Fernandes, 146 - Centro - Uiraúna - PB, às 15:00 horas do dia 26 de Dezembro de 
2013, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Reforma e Ampliação 
da Escola Municipal de Ensino Fundamental Benevenuto Mariano na sede do município de Uiraú-
na/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e 
suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado.

Telefone: (083) 35342808.
Uiraúna - PB, 09 de Dezembro de 2013

JOANA DARC QUEIROGA - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 086/2013

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 086/2013, que objetiva: Aquisição parcela da 
material esportivo; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: Sports 
Magazine Ltda - R$ 62.150,00.

Bayeux - PB, 09 de Dezembro de 2013
Dr. Expedito Pereira

Prefeito

HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO – CHAMDA PÚBLICA Nº 005/2013
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Julgadora da Agricultura Familiar e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Chamada Pública nº 005/2013, que objetiva: 
Aquisição de gêneros alimentícios da agricultura familiar para alimentação Escolar; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: CINDEAS Coop. de Prod. 
e Ind. da Aquic. e Agric. Familiar - R$ 216.230,00; Cooperativa Agropecuária do Cariri Ltda - R$ 
179.634,00; Cooperativa dos Prod Nordestinos da Agricultura Familiar - R$ 94.775,00.

Bayeux - PB, 09 de Dezembro de 2013
Dr. Expedito Pereira

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2013
OBJETO: Execução dos serviços de reforma das escolas de Ensino Fundamental Joaquim 

Hermínio e Maria Eunice Alves neste município.
LICITANTES HABILITADOS: A3 CONSTRUTORES E INCORPORAÇÕES LTDA, CONSTRU-

TORA NOVO SÉCULO E INCORPORAÇÕES LTDA, BANDEIRANTES CONSTRUÇÃO E URBA-
NISMO LTDA, J. H. CARNEIRO CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA, L R ENGENHARIA 
LTDA – EPP, L Y CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA, MCG CONSTRUÇÕES LTDA-EPP, RLA 
CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA e PB CONSTRUTORA E SERVIÇOS LTDA – EPP.

LICITANTES INABILITADOS: ADCRUZ CONSTRUÇÕES, INDÚSTRIA E COMERCIO LTDA, 
BARBOSA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS, CINTIA CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES 
LTDA – ME, COFEM CONSTRUÇÕES SERVIÇÕES E TECNOLOGIA LTDA, CONSTRUTORA 
JADE – EIRELI, CONSTRUTORA NOVO SECULO E INCORPORAAÇÕES LTDA, COSIMAR 
CONSTRUTORA SINCERA LTDA.

- G. V. CONSTRUTORA E SERVIÇOS LTDA, J R P CONSTRUÇÕES E COMERCIAL LTDA e 
MACIEL LOCAÇÕES, CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA.

Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da 
Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de 
recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 
18/12/2013, às 10:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser 
obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Avenida São Sebastião, S/N - Centro - Capim 
- PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis.

Telefone: (083) 3622-1085.
Capim - PB, 04 de Novembro de 2013

ANTONIO JOSÉ DA SILVA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2013
OBJETO: Execução dos serviços de reforma das escolas de Ensino Fundamental Joaquim 

Hermínio e Maria Eunice Alves neste município.
LICITANTES HABILITADOS: A3 CONSTRUTORES E INCORPORAÇÕES LTDA, CONSTRU-

TORA NOVO SÉCULO E INCORPORAÇÕES LTDA, BANDEIRANTES CONSTRUÇÃO E URBA-
NISMO LTDA, J. H. CARNEIRO CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA, L R ENGENHARIA 
LTDA – EPP, L Y CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA, MCG CONSTRUÇÕES LTDA-EPP, RLA 
CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA e PB CONSTRUTORA E SERVIÇOS LTDA – EPP.

LICITANTES INABILITADOS: ADCRUZ CONSTRUÇÕES, INDÚSTRIA E COMERCIO LTDA, 
BARBOSA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS, CINTIA CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES 
LTDA – ME, COFEM CONSTRUÇÕES SERVIÇÕES E TECNOLOGIA LTDA, CONSTRUTORA 
JADE – EIRELI, CONSTRUTORA NOVO SECULO E INCORPORAAÇÕES LTDA, COSIMAR 
CONSTRUTORA SINCERA LTDA.

- G. V. CONSTRUTORA E SERVIÇOS LTDA, J R P CONSTRUÇÕES E COMERCIAL LTDA e 
MACIEL LOCAÇÕES, CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA.

Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da 
Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de 
recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 
18/12/2013, às 10:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser 
obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Avenida São Sebastião, S/N - Centro - Capim 
- PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis.

Telefone: (083) 3622-1085.
Capim - PB, 04 de Novembro de 2013

ANTONIO JOSÉ DA SILVA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS (PB)

AVISO DE CANCELAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL N.º 082-2013

OBJETO: Contratação de Empresa para fornecimento parcelado de tintas, destinado a atender 
as necessidades de todas as secretarias do município de Patos (PB), conforme especificações 
constantes no Termo de Referência do Edital.

O Pregão Presencial acima citado encontra-se CANCELADO por razões do interesse público.
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter mais e melhores informações, no Centro Ad-

ministrativo Aderbal Martins – Gerência de Licitação, situado à Rua Horácio Nóbrega, S/N -  Belo 
Horizonte – Patos – PB, em todos os dias úteis, no horário das 08:00h ás 12:00h).

CONTATOS: 0(83) 3423-3610- ramal 212. E-mail: licitação@patos.pb.gov.br
Patos - PB, em 09 de dezembro de 2013.

RAMALEY FERDINANDO DE ARAUJO NÓBREGA
Pregoeiro

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS (PB)

AVISO DE CANCELAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL N.º 083-2013

OBJETO: Registro de Preço para fornecimento parcelado e futuro de material de consumo admi-
nistrativo, destinado à atender as necessidades de todas as secretarias do município de Patos (PB),

conforme especificações constantes no Termo de Referência do Edital.
O Pregão Presencial acima citado encontra-se CANCELADO por razões do interesse público.
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter mais e melhores informações, no Centro Ad-

ministrativo Aderbal Martins – Gerência de Licitação, situado à Rua Horácio Nóbrega, S/N -  Belo 
Horizonte – Patos – PB, em todos os dias úteis, no horário das 08:00h ás 12:00h).

CONTATOS: 0(83) 3423-3610- ramal 212. E-mail: licitação@patos.pb.gov.br
Patos - PB, em 09 de dezembro de 2013.

RAMALEY FERDINANDO DE ARAUJO NÓBREGA
Pregoeiro

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS (PB)

AVISO DE CANCELAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL N.º 082-2013

OBJETO: Contratação de Empresa para fornecimento parcelado de tintas, destinado à atender 
as necessidades de todas as secretarias do município de Patos (PB), conforme especificações 
constantes no Termo de Referência do Edital.

O Pregão Presencial acima citado encontra-se CANCELADO por razões do interesse público.
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter mais e melhores informações, no Centro Ad-

ministrativo Aderbal Martins – Gerência de Licitação, situado à Rua Horácio Nóbrega, S/N -  Belo 
Horizonte – Patos – PB, em todos os dias úteis, no horário das 08:00h ás 12:00h).

CONTATOS: 0(83) 3423-3610- ramal 212. E-mail: licitação@patos.pb.gov.br
Patos - PB, em 09 de dezembro de 2013.

RAMALEY FERDINANDO DE ARAUJO NÓBREGA
Pregoeiro

COHEP- Cooperativa Habitacional do Estado da Paraíba 
EDITAL DE CONVOCAÇÃO DA ASSEMBLEIA SECCIONAL 

DO RESIDENCIAL MORADA DOS IBISCOS S-57
O Presidente da COHEP – Cooperativa Habitacional do Estado da Paraíba Ltda, no uso de 

suas atribuições estatutárias, CONVOCA os 224 (duzentos e vinte e quatro) cooperados da S-57 
Residencial Morada dos Ibiscos para se reunirem em Assembleia Seccional, a ser realizada no 
auditório do LYCEU PARAIBANO, localizado na Av Getulio Vargas S/N Centro, em 21 de Dezembro 
de 2013, no seguinte horário primeira 1º (primeira) convocação as 8:00 horas com a presença de 2/3 
(dois terço) dos cooperados; 2º convocação as 9:00 horas, com metade mais um dos cooperados, 
e 3º(terceira) convocação as 10:00 horas com, no mínimo de 10(dez) cooperados a fim de decidir 
a seguinte orem do dia:

     Pauta da Assembleia Seccional:
1- Relação final dos beneficiários do Residencial morada do Ibiscos – PMCMV –
ENTIDADES – RECURSOS FDS – 0 a 3 SM; 
 2- Outros assuntos de interesse dos cooperados/beneficiários da S-57

João Pessoa, 09 de dezembro de 2013.
Ronaldo Ferreira Loureiro

Diretor Presidente

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00011/2013

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
São Sebastião, S/N - Centro - Capim - PB, às 14:00 horas do dia 26 de Dezembro de 2013, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parceladas de combustíveis 
diversos, destinado a esta Prefeitura. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 04/2013. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3622-1085.
Capim - PB, 09 de Dezembro de 2013

TALITA BORGES BARBOSA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00010/2013

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
São Sebastião, S/N - Centro - Capim - PB, às 15:00 horas do dia 26 de Dezembro de 2013, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de combustíveis 
diversos, destinado a Secretaria de Saúde. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 004/2013. Informações: no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Capim - PB, 09 de Dezembro de 2013
TALITA BORGES BARBOSA - Pregoeira Oficial

CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS MOREIRA LTDA. – CNPJ/CPF Nº 06.957.860/0001-02 
Torna público que requereu junto a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, 
a Licença Prévia, em João Pessoa, 05 de Dezembro de 2013. Para a atividade de Edificação Multi-
familiar com 25 unidades habitacionais. Na  Rua Alcebíades da  Cunha S/N - Bancários - Município: 
João Pessoa – UF: PB. Processo: 2013-007907/TEC/LP-1945.

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS (PB)

AVISO DE CANCELAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL N.º 085-2013

OBJETO: Contratação de empresa para locação de veículos, destinada a atender as necessi-
dades de todas as secretarias do município de Patos (PB), conforme especificações constantes 
no Termo de Referência do Edital.

O Pregão Presencial acima citado encontra-se CANCELADO por razões do interesse público.
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter mais e melhores informações, no Centro 

Administrativo Aderbal Martins – Gerência de Licitação, situado à Rua Horácio Nóbrega, S/N - Belo 
Horizonte – Patos – PB, em todos os dias úteis, no horário das 08:00h ás 12:00h).

CONTATOS: 0(83) 3423-3610- ramal 212. E-mail: licitação@patos.pb.gov.br
Patos - PB, em 09 de dezembro de 2013.

RAMALEY FERDINANDO DE ARAUJO NÓBREGA
Pregoeiro

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS (PB)

AVISO DE CANCELAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL N.º 081-2013

OBJETO: Contratação de Empresa para fornecimento parcelado de material de construção, 
destinado a atender as necessidades de todas as secretarias do município de Patos (PB), conforme 
especificações constantes no Termo de Referência do Edital.

O Pregão Presencial acima citado encontra-se CANCELADO por razões do interesse público.
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter mais e melhores informações, no Centro Ad-

ministrativo Aderbal Martins – Gerência de Licitação, situado à Rua Horácio Nóbrega, S/N -  Belo 
Horizonte – Patos – PB, em todos os dias úteis, no horário das 08:00h ás 12:00h).

CONTATOS: 0(83) 3423-3610- ramal 212. E-mail: licitação@patos.pb.gov.br
Patos - PB, em 09 de dezembro de 2013.

RAMALEY FERDINANDO DE ARAUJO NÓBREGA
Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAUNA

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2013

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Major José Fernandes, 146 - Centro - Uiraúna - PB, às 08:00 horas do dia 26 de Dezembro de 2013, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa para 
Reforma e Ampliação da Praça Padre França no município de Uiraúna/PB. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 35342808.
Uiraúna - PB, 09 de Dezembro de 2013

JOANA DARC QUEIROGA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAUNA

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2013

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Major José Fernandes, 146 - Centro - Uiraúna - PB, às 15:00 horas do dia 26 de Dezembro de 
2013, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Reforma e Ampliação 
da Escola Municipal de Ensino Fundamental Benevenuto Mariano na sede do município de Uiraú-
na/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e 
suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado.

Telefone: (083) 35342808.
Uiraúna - PB, 09 de Dezembro de 2013

JOANA DARC QUEIROGA - Presidente da Comissão

Prefeitura Municipal de Ouro Velho – PB
Aviso de Licitação - 2013

A Prefeitura Municipal de Ouro Velho - PB, através da C.P.L, comunica a quem interessar possa 
a abertura do seguinte processo licitatório: Processo Administrativo n° 054/2013 – Tomada de 
Preços n° 004/2013. Objeto: Contratação de Empresa Especializada para Prestação de Serviços 
de Construção de Academia da Saúde, por período de 90 (noventa) dias, para atender Secretaria 
Municipal de Saúde. Data de Abertura: 28.11.2013, às 14:15 horas. Quaisquer informações na 
sede da Prefeitura, situada na Praça Sérgio Dantas, nº 55, Centro, Ouro Velho, Paraíba, CEP 
58.560-000. Fone: (083) 3350-1098. Presidenta da CPL – Maria Stela de Freitas Nunes. Prefeita 
Municipal – Natalia C. N. de Lira. 02/12/2013.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA HELENA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N° 025/2013. 
A PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA HELENA, Estado da Paraíba, vem por intermédio deste 

aviso, comunicar aos interessados a abertura do PREGÃO PRESENCIAL Nº.025/2013, no dia 20 de 
dezembro de 2013, ás 09h00min, horário local, que tem como objetivo a aquisição de AQUISIÇÃO 
DE EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE, conforme descritos e especificados no ANEXO 
I - Termo de Referência.  os itens encontram-se especificados no ANEXO I - Termo de Referência.  
Os interessados poderão retirar o edital na sede da prefeitura municipal

Santa Helena PB, 06 de dezembro de 2013.
THAYANNY CHRYSTYNNA PINHEIRO SILVA SOARES 

Pregoeiro(a) Oficial. 

MAGNO VILAR DA COSTA – CPF Nº 032.574.013-53, torna público que requereu à SUDEMA – 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, REN. DA LI Nº 3182/2013 – EXTR. no Leito 
do Rio Farinha de forma mecanizada – Área: 49 ha-L/ATV: Leito do Rio Farinha – ZONA RURAL 
– CACIMBA DE AREIA – PB. Processo: 2013-007621/TEC/LI-2695.

JOSINALDO MADRUGA CARVALHO – CNPJ/CPF Nº 463.866.103-34, torna público que a SUDEMA 
– Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Instalação nº 3804/2013 
em João Pessoa, 4 de dezembro de 2013 – Prazo: 365 dias. Para a atividade de: Lavra de Areia no 
Leito do Rio Mamanguape com uso de draga. Referente ao Processo DNPM Nº 846.411/2010. Na(o) 
-  RIO MAMANGUAPE Município: MAMANGUAPE – UF: PB. Processo: 2011-000411/TEC/LI-0095.

ABDIEL DE SOUSA ROLIM – CNPJ/CPF Nº 009.495.314-72, torna público que a SUDEMA – Supe-
rintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Instalação nº 3071/2013 em 
João Pessoa, 14 de outubro de 2013 – Prazo: 352 dias. Para a atividade de: Lavra de Areia, Argila 
e Granito (Brita) e Beneficiamento, no Sítio Santo Antonio, Zona Rural de Cajazeiras, com Sistema 
Mecanizado numa Área de 48,52 ha, referente ao Processo DNPM Nº 846.248/2013 Na(o) -  SÍTIO 
SANTO ANTONIO, S/Nº Município: CAJAZEIRAS – UF: PB. Processo: 2013-006503/TEC/LI-2562.

PB LUB COMÉRCIO E REPRESENTAÇÕES LTDA – CNPJ Nº 41.219.130/0001-05, torna público 
que requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Renovação da 
Licença de Operação Nº 1381/2011/PROC. Nº 2011-000540 - Comercialização de Óleo Lubrificante, 
Ceras, Filtros e Cimento – AC: 411m² - BAYEUX – PB. Processo: 2013-007900/TEC/LO-6603. 
(Republicado por Incorreção).

JORGE MADRUGA DE CARVALHO – CNPJ/CPF Nº 608.064.274-34, torna público que a SU-
DEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 
3781/2013 em João Pessoa, 4 de dezembro de 2013 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Extração 
de areia do leito do Rio Mamanguape de forma mecanizada (draga), referente ao Processo DPM 
Nº 846.052/2003. Na(o) – LEITO DO RIO MAMANGUAPE Município:  MAMANGUAPE – UF: PB. 
Processo: 2012-002426/TEC/LO-2804.

F.J.S. COMÉRCIO DE DERIVADOS DE PETRÓLEO LTDA – CNPJ/CPF Nº 08.492.247/0001-84, 
torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a 
Autorização Ambiental nº 3485/2013 em João Pessoa, 12 de novembro de 2013 – Prazo: 365 
dias. Para a atividade de: transporte de Cargas Perigosa (Gasolina, Óleo e Derivados) através do 
Veículo de Placa OGD-2136. Na(o) -  CABEDELO A SOUSA – PB. Município: - UF: PB. Processo: 
2013-006274/TEC/AA-2069.

MOTO PARK PEÇAS E SERVIÇOS MULTIMARCAS – CNPJ/CPF Nº 07.619.708/0001-74, torna 
público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio                    Ambiente, emitiu 
a Licença de Operação nº 3499/2013 em João Pessoa, 13 de novembro de 2013 – Prazo: 730 dias. 
Para a atividade de: Comércio Varejista de Peças, Acessórios Motocicletas e Montonetas, Serviço 
Mecânicos em Geral e Troca de Óleo. Na(o) Rua: Almirante Barroso – Nº 273 Município: CAMPINA 
GRANDE – UF: PB. Processo: 2013-004985/TEC/LO-5807.
 
GRUPO 5 CONST. INCORP. IMOBILIARIA LTDA – CNPJ/CPF Nº 10.830.308/0001-18, torna pú-
blico que a Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Instalação 
nº 3815/2013 em João Pessoa, 4 de dezembro de 2013 – Prazo: 365 dias. Para a atividade de: 
Edificação Multifamiliar com 100 Unidades Habitacionais Multifamiliar em 01 Bloco Composto de 
Semi-solo, Térreo, Pavimentos Superior (Estacionamento, Mezanino, 20 Pavimentos Tipo, numa 
área de 9.714 metros quadrados, interligado ao Sistema de Esgoto da Cagepa. Na(o) – Rua João 
Vieira Carneiro, S/Nº - Pedro Gondim – JOÃO PESSOA – PB. Município:  JOÃO PESSOA – UF: 
PB. Processo: 2013-007497/TEC/LI-2678.

LUCIANA MENDONÇA DE CARVALHO – CNPJ/CPF Nº 010.717.924-58, torna público que a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação 
nº 3482/2013 em João Pessoa, 12 de novembro de 2013 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: 
Edificação Multifamiliar com 02 Unidades Habitacionais, Térreo, numa Área de 113,00 m². Na(o) – 
Loteamento Atlântico Sul, ST 51, QD 118, LT 135 – B. PARATIBE Município: JOÃO PESSOA – UF: 
PB. Processo: 2013-006415/TEC/LO-2546.

CONVOCAÇÃO PARA O PREGÃO PRESENCIAL N° 531/2013
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083) 3218-4588, no dia 20/12/2013 às 09:00 horas para:

Registro de Preços para a AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS; destinado a FUNDAÇÃO 
DE AÇÃO COMUNITÁRIA - FAC, conforme anexo I do Edital. 

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. REG. CGE 
Nº 13-02370-0 

João Pessoa, 09 de dezembro de 2013.
Vivianne Pereira Almeida Diniz

Gerente Executiva de Licitação em exercício

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

apareceu nos lotes anterio-
res e nem estiver neste últi-
mo lote do ano caiu na malha 
fina do Leão, automatica-
mente.

Quando entram na ma-
lha fina, as declarações dos 
contribuintes ficam retidas 
para verificação de pendên-
cias e eventual correção dos 
erros. As restituições são pa-
gas somente após a questão 
ter sido resolvida – nos cha-
mados lotes residuais do IR.

Segundo Joaquim Adir, 
o número de contribuintes 
que caíram na malha fina do 
Leão em 2013 “não deve mu-
dar muito” em relação ao ano 
passado – quando 616 mil 
contribuintes tiveram sua 
declaração retida para veri-
ficação.

Neste ano, foram rece-
bidas 26 milhões de decla-
rações do Imposto de Renda 
dentro do prazo regulamen-
tar, ou seja, entre o início de 

março e o final do mês de 
abril.

Extrato do IR
O Fisco lembra que os 

contribuintes podem saber 
se há inconsistências em 
suas declarações do Imposto 
de Renda e se, por isso, caí-
ram na malha fina do Leão, 
ou seja, se tiveram seu IR re-
tido para verificações.

Essas informações es-
tão disponíveis por meio do 
extrato da Declaração do Im-
posto de Renda Pessoa Física 
de 2013, disponível no por-
tal e-CAC da Receita Federal. 
Para acessar é necessário 
utilizar o código de acesso 
gerado na própria página da 
Receita Federal, ou certifica-
do digital emitido por autori-
dade habilitada.

De acordo com a Receita 
Federal, o acesso ao extrato, 
por parte dos contribuintes, 
também permite conferir se 

as cotas do IRPF estão sen-
do quitadas corretamente; 
solicitar, alterar ou cancelar 
débito automático das cotas, 
além de identificar e parcelar 
eventuais débitos em atraso, 
entre outros serviços.

Declaração retificadora
O diretor tributário da 

Confirp Consultoria Contá-
bil, Welinton Mota, lembrou 
que, caso sejam encontradas 
omissões ou inconsistências 
na declaração do Imposto de 
Renda, o contribuinte pode 
fazer uma declaração retifi-
cadora e, assim, sair da ma-
lha fina.

“O procedimento é o 
mesmo que para uma decla-
ração comum. A diferença é 
que, no campo ‘Identificação 
do Contribuinte’, deve ser 
informada que a declaração 
é retificadora. Também é 
fundamental que o contri-
buinte possua o número do 
recibo de entrega da decla-
ração anterior, para a reali-
zação do processo”, afirmou 
Mota.

Se não houver erros por 
parte do contribuinte, entre-
tanto, o especialista diz que 
não é preciso enviar a de-
claração retificadora. Neste 
caso, diz ele, existe a opção 
de as pessoas anteciparem 
o seu atendimento no Fisco, 
sem ter a necessidade de 
aguardar a notificação. “O 
atendimento é feito com dia 
e hora marcada à escolha do 
contribuinte”, disse.

Foto: Divulgação



CPF/CNPJ: 133253884-34
Titulo: DUP VEN MER IND  R$440,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 073753
Responsavel.: MARIA LUCIA OLIVEIRA SANTOS
CPF/CNPJ: 004763183/0001-58
Titulo: DUP VEN MER IND  R$1.003,52
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 068320
Responsavel.: NEUZA SUZANA DOS SANTOS 
FERNADES
CPF/CNPJ: 395359164-91
Titulo: DUP VEN MER IND  R$288,81
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 072460
Responsavel.: OTICA VISAO GRADUADA LTDA ME
CPF/CNPJ: 008045805/0001-63
Titulo: DUP VEN MER IND  R$315,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 073463
Responsavel.: PRESERVE SEG E TRANSP DE VALOR
CPF/CNPJ: 011179264/0005-02
Titulo: DUP VEN MER IND  R$998,07
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 072011
Responsavel.: PARAIBA PROD MED HOSP LTDA
CPF/CNPJ: 012822626/0001-62
Titulo: DUP VEN MER IND  R$158,76
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 073567
Responsavel.: PARAIBA PROD MED E HOSPITA-
LARES LTD
CPF/CNPJ: 012822626/0001-62
Titulo: DUP VEN MER IND  R$1.681,11
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 073547
Responsavel.: PARAIBA PROD MED HOSP LTDA
CPF/CNPJ: 012822626/0001-62
Titulo: DUP VEN MER IND  R$992,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 073590
Responsavel.: RENATO MONTEIRO MELO DE 
ALCANTARA
CPF/CNPJ: 016796169/0001-30
Titulo: DUP VEN MER IND  R$421,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOA     PB
Protocolo: 2013 - 065941
Em obediencia ao Art. 15 da Lei No. 9.492, de 10 de 
Setembro de 1997, ficam intimadas as Pessoas Fisicas 
e Juridicas acima citadas a virem pagar os titulos supra, 
no prazo de tres dias uteis,ou darem, por escrito, as 
razoes por que nao o fazem, dirigindo-se, para tanto,ao 
2o Tabelionato de Protesto, a Praca 1817, 40 - Centro - 
Joao Pessoa- PB, sob pena de serem os referidos titulos 
PROTESTADOS, na forma da LEI.

 Joao Pessoa,  10/12/2013
  Bela. MARIA ANGELA SOUTO CANTALICE

  - Titular -

     Souto
Serviço notarial e registral

2º OFÍCIO DE PROTESTO - 5º OFÍCIO DE NOTAS
BELA.  MARIA ÂNGELA SOUTO CANTALICE

Praca 1817, 40 -  Centro - J. Pessoa - Fone: 3241.3040
E D I T A L

 Responsavel.: ANTONIETA BEZERRA DE OLIVEIRA
CPF/CNPJ: 009280031/0001-18
Titulo: DUP VEN MER IND  R$443,66
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 074214
Responsavel.: ALEXSANDRO SANTOS DA SILVA
CPF/CNPJ: 854276834-53
Titulo: DUP VEN MER IND  R$ 70,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 073604
Responsavel.: ADERLANDA HELENA PONTES 
ARANHA
CPF/CNPJ: 651084424-91
Titulo: DUP VEN MER IND  R$530,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 073771
Responsavel.: CONSTRAL CONST. SANTO ANTO-
NIO LTDA
CPF/CNPJ: 010758902/0001-45
Titulo: DUP VEN MER IND  R$1.419,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 072867
Responsavel.: EDIJANE PEREIRA FRANCO DA SILVA
CPF/CNPJ: 006072063/0001-30
Titulo: DUP VEN MER IND  R$511,39
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 073116
Responsavel.: ELFORT SEGURANCA DE VALORES 
LTDA.
CPF/CNPJ: 003943091/0001-97
Titulo: DUP VEN MER IND  R$530,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 072878
Responsavel.: EDVALDO DA PENHA SIMAS
CPF/CNPJ: 012161240/0001-57
Titulo: DUP VEN MER IND  R$393,39
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 072290
Responsavel.: FRANCISCO DAS CHAGAS INSTA-
LACOES ME
CPF/CNPJ: 000608048/0001-87
Titulo: DUP VEN MER IND  R$483,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 071188
Responsavel.: FABIO BEZ SILVA 03513291450
CPF/CNPJ: 018348580/0001-78
Titulo: DUP VEN MER IND  R$509,70
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 072520
Responsavel.: LUIS ANTONIO MOUZINHO
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PREFEITURA MUNICIPAL DE CARRAPATEIRA
EXTRATO DE CONTRATO: 

09.012.2013
PROCESSO          N.º 035/2013 
INEXIGIBILIDADE N° 005/2013 

INSTRUMENTO: Contratação de 03 (três) Bandas Musicais de renome regional, para apre-
sentações artísticas por ocasião das festividades da Emancipação Politica (Dia da Cidade) deste 
município. edição 2013,

PARTES: Prefeitura Municipal de Carrapateira  e
                JOSEFA ROBERTO ALVES – ME
 OBJETO: Contratação de 03 (três) Bandas Musicais de renome regional, para apresentações 

artísticas por ocasião das festividades da Emancipação Politica (Dia da Cidade) deste município, 
edição 2013,, na Praça Publica, nesta Cidade.

VALOR: R$  78.000,00 (setenta e oito mil reais).
SIGNATÁRIOS:  

ANDRE PEDROSA ALVES – Pela Prefeitura Municipal de Carrapateira
JOSEFA ROBERTO ALVES – ME -  Pela Contatada

PREFEITURA MUNICIPAL DE CARRAPATEIRA
RATIFICAÇÃO DE LICITAÇÃO  (HOMOLOGAÇÃO)

O PREFEITO MUNICIPAL DE CARRAPATEIRA, ESTADO DA PARAÍBA, NO USO DE SUAS 
ATRIBUIÇÕES LEGAIS E COM FUNDAMENTO NA LEI Federal n.º 8.666/93, alteradas pelas Leis 
n.ºs 8.883/94 e 9.648/98 etc. e

Considerando Parecer da Procuradoria Jurídica do Município, exarado em atendimento a Co-
missão de Licitação, para opinar sobre o Processo n.º 035/2013 ;

Considerando o pronunciamento da Comissão de Licitação, através de Relatório, que resultou 
na INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO, e o mais que dos autos constam,

   
RESOLVE:
RATIFICAR E HOMOLOGAR O PROCESSO N.º 030//2013
Objeto: Contratação de 03 (três) Bandas Musicais de renome regional, para apresentação 

artística nas festividades da Emancipação Politica (Dia da Cidade) deste município, edição 2013, e 
HOMOLOGAR em favor de: JOSEFA ROBERTO ALVES – ME., CNPJ(MF) Nº 14.691.006/0001-67, 
sediado a Rua Prefeito Joaquim Assis n° 384, Centro, São Jose de Piranhas, Estado da Paraíba, 
para apresentação artística das Bandas: Forro Pizada Quente, Forro as Coleguinhas e Forro de 
Arromba, neste dia 11 de Dezembro de 2013, com início às 23:00 horas e encerramento às 05:00 
horas do dia seguinte, no Valor total de R$ 78.000,00 (setenta e oito mil reais).

Empenhe-se a respectiva despesa,
Publique-se (art. 26. da Lei Federal 8.666/93)
Gabinete do PREFEITO MUNICIPAL DE CARRAPATEIRA, Estado da Paraíba, em 09 de 

dezembro de 2013.
ANDRE PEDROSA ALVES

PREFEITO CONSTITUCIONAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA HELENA
HOMOLOGAÇÃO

Com base nas informações constantes no Processo Licitatório de nº 045/2013, referente a 
Licitação (tipo menor preço), na modalidade PREGÃO ELETRONICO de nº 008/2013 de 07 de 
Novembro de 2013, com abertura para 28 de Novembro de 2013, às 10:00 horas, na sala de reunião 
da Prefeitura Municipal de Santa Helena, mais precisamente à RUA GONCALO JOSE VITORIANO 
Nº 236, CENTRO - SANTA HELENA, Estado da Paraíba,  e considerando que foram observados 
todos os prazos recursais (ou vez que foi expressamente consignada em ata a desistência legais 
dos licitantes), nos termos do Art. 43, inciso VI, da Lei nº 8.666/93.

HOMOLOGO: O procedimento licitatório, em conseqüência, fica(m) convocado a(s) Empresa(s): 
JAIRO ANTONIO ZANATTA-EPP, inscrita no CNPJ/MF n.º 03.843.541/0001-70, e INSC. EST. nº. 
060.0011402, estabelecida à Rua SaoBorja ,960 - Centro, Guarani Das Missões, Estado do Rio 
Grande do Sul,cujo valor da proposta é de R$ 929,00(Novecentos e Vinte e Nove Reais),  e FLAVIO 
HASSELMANN PINTO, inscrita no CNPJ/MF n.º 10.595.521/0001-92, estabelecida à Rua Sete de 
Setembro,259 - Centro, São Pedro do Sul, Estado do Rio Grande do Sul , cujo valor da proposta 
é de R$ 9.760,00(Nove Mil, Setecentos e Sessenta Reais); para tomar conhecimento da nota do 
empenho ou assinatura do contrato, nos termos do Art. 64, Caput do citado diploma legal, sob as 
penalidades da Lei.

SANTA HELENA - PB, 06 de Dezembro de 2013
EMMANUEL FELIPE LUCENA MESSIAS

Prefeito(a) Constitucional

Protocolo...: 2013 - 073566
Responsavel.: KIM STORE ROUPAS E ACESSORIOS 
LTDA
CPF/CNPJ....: 013613742/0001-34
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            200,00
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 073658
Responsavel.: LEAO MARINHO LANCHONETE LTDA
CPF/CNPJ....: 017683472/0001-99
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.310,00
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 073428
Responsavel.: LEAO MARINHO LANCHONETE LTDA ME
CPF/CNPJ....: 017683472/0001-99
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$          1.300,00
Apresentante: HSBC BANK BRASIL S/A-BCO MULTIPLO
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 073442
Responsavel.: LEAO MARINHO LANCH.
CPF/CNPJ....: 017683472/0001-99
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.080,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 073902
Responsavel.: LOGICA TRANSP. E CONSTRUCOES 
LTDA
CPF/CNPJ....: 000934152/0001-61
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$         25.000,00
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 071728
Responsavel.: LOGICA TRANSP. E CONSTRUCOES 
LTDA
CPF/CNPJ....: 000934152/0001-61
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$         12.500,00
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 072679
Responsavel.: LUCIANA COUTINHO DE SOUSA
CPF/CNPJ....: 012265317/0001-39
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            707,59
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 073398
Responsavel.: MACEDO COMERCIO DE PROD DE 
LIMP LTD
CPF/CNPJ....: 009623401/0001-72
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            141,20
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 072751
Responsavel.: MAYRLES EMILLE MEDEIROS SAR-
MENTO
CPF/CNPJ....: 015309705/0001-62
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            661,20
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 072837
Responsavel.: MISTURA NORDESTINA COM DE 
ALIMENTOS
CPF/CNPJ....: 024290173/0001-50
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.625,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 072189
Responsavel.: RAIMUNDO LUIZ DE ANDRADE  ME
CPF/CNPJ....: 010752566/0001-23
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            130,00
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 072915
Responsavel.: RINCON BARUC CONS. E INCORP. 
LTDA M
CPF/CNPJ....: 012726954/0001-65
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            420,00
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 072391
Responsavel.: SANDRA MARIA E CIA LTDA - ME
CPF/CNPJ....: 015184301/0001-90
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            464,95
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 073760
Responsavel.: TACARUNA PRODUTOS DE INFORMATI
CPF/CNPJ....: 004074782/0003-26
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            315,92
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 073571
Responsavel.: WISTER PONTUAL DE OLIVEIRA
CPF/CNPJ....: 288354174-49
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            391,66
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 073738
Responsavel.: WISTER PONTUAL DE OLIVEIRA
CPF/CNPJ....: 288354174-49
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            391,66
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 073739
Em razao de que os supracitados devedores nao  foram 
encontrados ou se recusaram a aceitar a devida  intimacao, 
em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492  de 10.09.1997, 
intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima citadas a virem 
pagar, ou darem por escrito  as  razoes  que  tem,  neste  
1o. Oficio de  Protesto a rua Candido Pessoa No.31, 
nesta Cidade,  no prazo de 03 (tres) dias uteis, a  partir  
desta data,  sob  pena  de  serem  os  referidos titulos  
PROTESTADOS, na Forma da LEI.

Joao Pessoa,  10/12/2013
 ----------------------------------------

Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO
- Titular -

Responsavel.: ALTAMIR RAMOS BARBOSA
CPF/CNPJ....: 012452885/0001-49
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            515,78
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 073197
Responsavel.: ANA PAULA BANDEIRA CHAVES
CPF/CNPJ....: 011377938/0001-41
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            199,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 073312
Responsavel.: ANCRE CONSTRUCAO E INCORPO-
RACAO LTD
CPF/CNPJ....: 015131435/0001-42
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.356,56
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 073360
Responsavel.: ANDREA GONDIM DANTAS
CPF/CNPJ....: 005291682/0001-52
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.660,40
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 073654
Responsavel.: ANTONIO MARCOS PEREIRA DESOUZA
CPF/CNPJ....: 018296463/0001-08
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            246,33
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 073707
Responsavel.: ANTONIONE ALVES DE QUEIROZ
CPF/CNPJ....: 838410673-87
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            350,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 073572
Responsavel.: CARLA EMILIA BEZERRA DE AQUINO
CPF/CNPJ....: 013426396/0001-85
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.138,03
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 073856
Responsavel.: CARMEM KAMILA DE SOUZA GADE-
LHA VELO
CPF/CNPJ....: 056283414-10
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            384,00
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 073736
Responsavel.: CARMEM KAMILA DE SOUZA GADE-
LHA VELO
CPF/CNPJ....: 056283414-10
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            426,66
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 073752
Responsavel.: DEP DE BEBIDAS O CORUJAO PRAIA 
LTDA
CPF/CNPJ....: 010821732/0001-04
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            130,00
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 072921
Responsavel.: DIOGO CAVALCANTI DE OLIVEIRA
CPF/CNPJ....: 026761834-43
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.500,00
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 071739
Responsavel.: EC EMP. E CONSTRUCOES LTDA
CPF/CNPJ....: 001585513/0001-74
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            777,05
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 073032
Responsavel.: ELIZABETH SOUZA MENDONCA
CPF/CNPJ....: 013033264/0001-93
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            516,00
Apresentante: HSBC BANK BRASIL S/A-BCO MULTIPLO
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 073433
Responsavel.: FERNANDA APOLINARIO NASCIMENTO
CPF/CNPJ....: 010565284-94
Titulo......: CHEQUE           R$            250,00
Apresentante: J CARNEIRO COM E REP LTDA
Protocolo...: 2013 - 072782
Responsavel.: FRANCISCA DAS CHAGAS SILVA
CPF/CNPJ....: 060681754-99
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            170,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 073607
Responsavel.: FRANCISCA DAS CHAGAS SILVA
CPF/CNPJ....: 060681754-99
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            211,69
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 073608
Responsavel.: JESSICA MONTENEGRO PONTES
CPF/CNPJ....: 066518334-80
Titulo......: INDIC DUPLICATA  R$            148,90
Apresentante: BANCO DO NORDESTE S/A AG CENTRO
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 073953
Responsavel.: JOSE NUNES FILHO
CPF/CNPJ....: 917142224-20
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            148,50
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB

TOSCANO DE BRITO
SERVICO NOTARIAL E REGISTRAL 

Rua Cândido Pessoa, 31
Fone: 241.7177

1º O F I C I O   D E   P R O T E S T O
 E D I T A L

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA HELENA
AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 008/2013
O (A) Pregoeiro (a) Oficial e sua equipe de apoio, constituída pela portaria nº. 013/2013 de 02 de 

Janeiro de 2013, da(o) PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA HELENA, vem através deste AVISO 
tornar público para os interessados, o resultado de julgamento da (o)PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 
008/2013, cujo objeto é AQUISICAO DE EQUIPAMENOS E MATERIAL PERMAMENTE, DESTI-
NADOS AS ESCOLAS DESTE MUNICIPIO..

VENCEDOR(ES):
JAIRO ANTONIO ZANATTA-EPP
929,00(Novecentos e Vinte e Nove Reais)
FLAVIO HASSELMANN PINTO
9.760,00(Nove Mil, Setecentos e Sessenta Reais)

SANTA HELENA - PB, 28 de Novembro de 2013
THAYANNY CHRYSTYNNA PINHEIRO SILVA SOARES

Pregoeiro(a) Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA HELENA
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 003/2013
A Prefeitura Municipal de Santa Helena, PB, através de sua CPL, TORNA PÚBLICO, a quem 

possa interessar, que fará realizar às 09h00 horas do dia 26/12/2013, sessão pública com objetivo de 
licitação na modalidade acima, cujo objeto é a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO 
DE REFORMA E AMPLIAÇÃO DA ESCOLA MUNICIPAL LUIZ CARTAXO ROLIM, ATRAVÉS DO 
PACTO PELO DESENVOLVIMENTO SOCIAL DA PARAÍBA.  O Edital poderá ser obtido na sede 
da Prefeitura, no horário de 07h00min. As 11h00min. 

 Santa Helena, PB, em 09 de dezembro de 2013.
Thayanny Chrystynna Pinheiro Silva Soares - Presidente da CPL

EDITAL DE CONVOCAÇÃO 
- Ratificação da Fundação do SITIOMARE – Sindicato dos Trabalhadores das Indústrias e 

Oficinas Mecânicas de Mamanguape e Região 10/12/2013
O Presidente do SITIOMARE - Sindicato dos Trabalhadores das Indústrias e Oficinas Mecânicas 

de Mamanguape e Região entidade de âmbito regional, com sede na Rua Walfrido de Almeida e 
Silva, nº39- Mamanguape - PB, no uso de suas atribuições, nos termos do artigo 12, I do Estatuto, 
convoca os associados da referida associação, de que trata o DECRETO-LEI Nº 1.402, DE 5 DE 
JULHO DE 1939., para Assembléia Geral Extraordinária,  a ser realizada no dia 20 de dezembro 
de 2013, às 14:00hs em primeira convocação e às 2000 hs em segunda convocação, na sede da 
mesma, conforme endereço supracitado, para deliberar sobre a seguinte pauta:

- Ratificação da Fundação do SITIOMARE realizada em 29 de maio de 2012
Mamanguape, 09 de dezembro de 2013

Antônio Jorge de Lima
Presidente

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2013

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Praça João Pessoa, 05 - Centro - Juazeirinho - PB, às 09:00 horas do dia 20 de Dezembro de 
2013, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Moveis, utensílios e 
equipamentos para Creche Municipal, em atendimento as demandas operacionais. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº 0001/2012. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 3382-1234.

Juazeirinho - PB, 09 de Dezembro de 2013
GLAUCIA LUCIANA OLIVEIRA LIRA - Pregoeira Oficial

 GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA
PBTUR HOTÉIS S/A

CNPJ(MF) Nº 09.291.030/0001-79
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA
Ficam os Senhores Acionistas da PBTUR HOTÉIS S/A, convidados a participar da Assembléia 

Geral Extraordinária, que será realizada no dia 16 dezembro de 2013, às 12h00 (doze horas) em 
primeira convocação e às 12h30 (doze horas e trinta minutos) em segunda convocação, a ser 
realizada na sede da Empresa, localizada à Av: Almirante Tamandaré, nº 100, Pavimento superior, 
Bairro: Tambaú, para deliberarem sobre a seguinte pauta:

1 Honorários dos membros do Conselho Fiscal;
João Pessoa/PB, 05 de Dezembro de 2013.

RUTH AVELINO CAVALCANTI
Diretora Presidente

PREFEITURA MUNICIPAL DE BREJO DOS SANTOS/PB
AVISO DE RESULTADO DA FASE DE HABILITAÇÃO

AVISO DE TOMADA DE PREÇO n° 002/2013
A Prefeitura Municipal de Brejo dos Santos/PB, através da sua Comissão Permanente de 

Licitação (CPL), torna público o resultado da fase de habilitação da licitação Tomada de Preços 
n.º 002/2013, realizada no dia 06/12/2013, cujo objeto é Selecionar Empresa para execução 
dos Serviços de Reforma e Ampliação do Posto Municipal de Saúde da cidade de Brejo dos 
Santos/PB, onde compareceram a Sessão de Habilitação as empresas K1 Construções Co-
mércio e Serviços Ltda.-ME, CNPJ n° 09.139.225/0001-06 e Lauri Robson da Silva Figueredo 
EIRELE, CNPJ nº 05.439.901/0001-06. Após a análise da documentação de habilitação, 
a empresa Lauri Robson da Silva Figueredo EIRELE, foi considerada inabilitada por não 
apresentar a CND junto ao INSS, a ausência do comprovante da caução de 1%, ausência do 
atestado de visita técnica e da Certidão negativa de pedido de falência, recuperação judicial 
ou extrajudicial e de concordata. A empresa K1 Construções Comércio e Serviços Ltda.-ME 
foi considerada habilitada por atender na sua totalidade o disposto no edital convocatório e 
demais legislações aplicáveis. Fica marcada para o dia 17/12/2013, às 15:00 horas, a data 
para sessão de abertura do envelope de proposta de preço, abrindo-se prazo para que sejam 
protocolados recursos na foram da lei.

Brejo dos Santos/PB, 09 de dezembro de 2013.
Rivaldo Adonias Júnior

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 2.06.001/2013

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2.06.001/2013
AVISO DE ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

A Secretária de Educação do Município de Campina Grande, de acordo com o RELATÓRIO FINAL 
da Comissão Permanente de Licitação, HOMOLOGA o procedimento do TOMADA DE PREÇOS Nº 
2.06.001/2013 e ADJUDICA seu Objeto, CONSTRUÇÃO DE QUADRA COBERTA COM VESTIÁRIO 
NO CEAI GOVERNADOR ANTONIO MARQUES DA SILVA MARIZ, NO MUNICÍPIO DE CAMPINA 
GRANDE, ESTADO DA PARAÍBA, à CONSBRASIL CONSTRUTORA BRASIL LTDA, CNPJ sob Nº 
03.086.586/0001-47 com PROPOSTA de R$ 504.475,19 (Quinhentos e quatro mil quatrocentos e 
setenta e cinco reais e dezenove centavos).

Campina Grande, 09 de dezembro de 2013.
VERÔNICA BEZERRA DE ARAÚJO GALVÃO
Secretária Municipal de Educação
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 2.06.002/2013

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2.06.002/2013
AVISO DE ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

A Secretária de Educação do Município de Campina Grande, de acordo com o RELATÓRIO 
FINAL da Comissão Permanente de Licitação, HOMOLOGA o procedimento do TOMADA DE PRE-
ÇOS Nº 2.06.002/2013 e ADJUDICA seu Objeto, CONSTRUÇÃO DE QUADRA COBERTA COM 
VESTIÁRIO NA ESCOLA MUNICIPAL DE ENSINO FUNDAMENTAL MARIA SALOMÉ ALVES DOS 
SANTOS, DISTRITO SÃO JOSÉ DA MATA, NO MUNICÍPIO DE CAMPINA GRANDE, ESTADO DA 
PARAÍBA, à CONSBRASIL CONSTRUTORA BRASIL LTDA, CNPJ sob Nº 03.086.586/0001-47 
com PROPOSTA de R$ 504.475,19 (Quinhentos e quatro mil quatrocentos e setenta e cinco reais 
e dezenove centavos).

Campina Grande, 09 de dezembro de 2013.
VERÔNICA BEZERRA DE ARAÚJO GALVÃO

Secretária Municipal de Educação

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 2.06.003/2013

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2.06.003/2013
AVISO DE ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

A Secretária de Educação do Município de Campina Grande, de acordo com o RELATÓRIO 
FINAL da Comissão Permanente de Licitação, HOMOLOGA o procedimento do TOMADA DE PRE-
ÇOS Nº 2.06.003/2013 e ADJUDICA seu Objeto, CONSTRUÇÃO DE QUADRA COBERTA COM 
VESTIÁRIO NA ESCOLA MUNICIPAL DE ENSINO FUNDAMENTAL MARIA DAS VITÓRIAS PIRES 
UCHOA QUEIROZ, BAIRRO DAS CIDADES, NO MUNICÍPIO DE CAMPINA GRANDE, ESTADO 
DA PARAÍBA, à CONSBRASIL CONSTRUTORA BRASIL LTDA, CNPJ sob Nº 03.086.586/0001-47 
com PROPOSTA de R$ 504.475,19 (Quinhentos e quatro mil quatrocentos e setenta e cinco reais 
e dezenove centavos).

Campina Grande, 09 de dezembro de 2013.
VERÔNICA BEZERRA DE ARAÚJO GALVÃO

Secretária Municipal de Educação
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 2.06.004/2013

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2.06.004/2013
AVISO DE ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

A Secretária de Educação do Município de Campina Grande, de acordo com o RELATÓRIO FINAL 
da Comissão Permanente de Licitação, HOMOLOGA o procedimento do TOMADA DE PREÇOS Nº 
2.06.004/2013 e ADJUDICA seu Objeto, CONSTRUÇÃO DE QUADRA COBERTA COM VESTIÁRIO 
NA ESCOLA MUNICIPAL DE ENSINO FUNDAMENTAL PAULO FREIRE, BAIRRO SERROTÃO, NO 
MUNICÍPIO DE CAMPINA GRANDE, ESTADO DA PARAÍBA, à CONSBRASIL CONSTRUTORA 
BRASIL LTDA, CNPJ sob Nº 03.086.586/0001-47 com PROPOSTA de R$ 504.475,19 (Quinhentos 
e quatro mil quatrocentos e setenta e cinco reais e dezenove centavos).

Campina Grande, 09 de dezembro de 2013.
VERÔNICA BEZERRA DE ARAÚJO GALVÃO

Secretária Municipal de Educação

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS N.º 017/2013
A Prefeitura Municipal de Belém, através de sua CPL, torna público que a licitação modalidade 

Tomada de Preços n.º 017/2013, cujo objeto é a execução de obras de pavimentação em paralele-
pípedos nas Ruas: Clóvis Bezerra, Luís Gomes de Lima, Nunes Guedes, Travessa Clóvis Bezerra, 
Projetada II, projetada III, Projetada IV, no Município de Belém - PB, aprazada para o dia 19/12/2013 
às 14:30 horas, foi ADIADA para o dia 26/12/2013 às 14:30 horas.

Edital e informações: no endereço acima das 8:00 às 12:00 horas até o dia 20/12/2013. Tel.: 
(0xx83) 3261-2425.

Belém(PB), 9 de dezembro de 2013.
LUÍS SEBASTIÃO ALVES

PRESIDENTE DA CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00056/2013
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00056/2013, que objetiva: Contratação de pessoa 
jurídica para a prestação de serviços de digitalização dos documentos da Prefeitura Municipal; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: FRANCISCO LUCIANO DE 
OLIVEIRA - XEROX - R$ 54.000,00.

 Cajazeiras - PB, 09 de Dezembro de 2013
FRANCISCA DENISE ALBUQUERQUE DE OLIVEIRA - Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de pessoa jurídica para a prestação de serviços de digitalização dos 

documentos da Prefeitura Municipal.
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00056/2013.
DOTAÇÃO: 2.00 - PROCURADORIA GERAL DO MUNICIPIO 03.091.1002.2004 - MANTER AS 

ATIV. DA PROC. GERAL DO MUNICIPIO 33.90.39.01 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - 
PESSOA JURIDICA 0 - RECURSOS ORDINARIOS 2.04 - SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO 
04.122.1002.2010 - MANTER AS AÇÕES DA SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO 33.90.39.01 
- OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURIDICA 0 - RECURSOS ORDINARIOS 
2.05 - SECRETARIA DA FAZENDA PUBLICA 04.123.1002.2012 - MANTER AS ATIV. DA SEC. DA 
FAZENDA PUBLICA 33.90.39.01 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURIDICA 
0 - RECURSOS ORDINARIOS 2.06 - SECRETARIA MUN. DE PLANEJAMENTO 04.121.1002.2013 
- MANTER AS ATIVIDADES DA SEC. DE PLANEJAMENTO 33.90.39.01 - OUTROS SERVIÇOS DE 
TERCEIROS - PESSOA JURIDICA 0 - RECURSOS ORDINARIOS 2.08 - SECRETARIA DE EDU-
CAÇÃO 12.361.2007.2033 - MANTER AS ATIVIDADES DO ENSINO - MDE 33.90.39.01 - OUTROS 
SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURIDICA 0 - RECURSOS ORDINARIOS

VIGÊNCIA: 12 (doze) meses
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cajazeiras e:
CT Nº 00142/2013 - 09.12.13 - FRANCISCO LUCIANO DE OLIVEIRA - XEROX - R$ 54.000,00
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00056/2013
Aos 09 dias do mês de Dezembro de 2013, na sede da Comissão Permanente de Licitação da 

Prefeitura Municipal de Cajazeiras, Estado da Paraíba, localizada na Avenida Coronel Juvêncio 
Carneiro - Centro - Cajazeiras - PB, nos termos da Lei Federal de nº 10.520, de 17 de julho de 
2002, Decreto Municipal nº 009/2006, de 05 de Julho de 2006, Decreto Municipal nº 049/2013, de 
02 de Setembro de 2013, e subsidiariamente pela Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993 e 
suas alterações posteriores, bem como as demais normas legais aplicáveis, e, ainda, conforme a 
classificação da proposta apresentada no Pregão Presencial nº 00056/2013 que objetiva o registro 
de preços para: Contratação de pessoa jurídica para a prestação de serviços de digitalização dos do-
cumentos da Prefeitura Municipal de Cajazeiras/PB ; resolve registrar o preço nos seguintes termos:

 Órgão e/ou entidade integrante da presente Ata de Registro de Preços: PREFEITURA MUNICIPAL 
DE CAJAZEIRAS - CNPJ nº 08.923.971/0001-15.

CLÁUSULA PRIMEIRA - DA VALIDADE DOS PREÇOS:
A referida Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 (doze) meses, considerados da data 

de publicação de seu extrato na imprensa oficial.
A existência de preços registrados não obriga a Prefeitura Municipal de Cajazeiras firmar contra-

tações oriundas do Sistema de Registro de Preços ou nos quantitativos estimados, facultando-se a 
realização de licitação específica para aquisição pretendida, assegurada preferência ao fornecedor 
registrado em igualdade de condições, sem que caiba direito a recurso ou indenização.

 CLÁUSULA SEGUNDA - DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS:
A cada efetivação da contratação do objeto registrado decorrente desta Ata, devidamente 

formalizada através da respectiva Ordem de Serviço, serão observadas as cláusulas e condições 
constantes do Edital de licitação que a precedeu, modalidade Pregão Presencial nº 00056/2013, 
parte integrante do presente instrumento de compromisso. A presente Ata de Registro de Preços, 
durante sua vigência poderá ser utilizada:

 Pela Prefeitura Municipal de Cajazeiras, que também é o órgão gerenciador responsável pela 
administração e controle desta Ata, representada pela sua estrutura organizacional definida no 
respectivo orçamento programa.

 Por órgãos ou entidades da administração pública, observadas as disposições do Pregão 
Presencial nº 00056/2013, que fizerem adesão a esta Ata, mediante a consulta e a anuência do 
órgão gerenciador.

 CLÁUSULA TERCEIRA - DAS DISPOSIÇÕES GERAIS:
Integram esta Ata, o Edital do Pregão Presencial nº 00056/2013 e seus anexos, e as seguintes 

propostas vencedoras do referido certame:
 - FRANCISCO LUCIANO DE OLIVEIRA - XEROX.
Item(s): 1.
Valor: R$ 54.000,00.
 CLÁUSULA QUARTA - DO FORO:
Para dirimir as questões decorrentes da utilização da presente Ata, fica eleito o Foro da Comarca 

de Cajazeiras.
 Cajazeiras - PB, 09 de Dezembro de 2013

FRANCISCA DENISE ALBUQUERQUE DE OLIVEIRA - Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: Contrato Nº 2.05.058/2013. PARTES: Secretaria Municipal de Assistência Social 
E Empresa EDGLAUCO DE SOUSA MAGALHÃES - ME. OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECILALIZADA NO FORNECIMENTO DE ÁGUA MINERAL, CAFÉ E AÇÚCAR. VIGÊNCIA: 12 (doze) 
meses. VALOR: R$ 13.110,40 (Treze Mil Cento e Dez Reais e Quarenta Centavos). LICITAÇÃO: Pregão 
Presencial N.º 2.05.016/2013. FUNDAMENTAÇÃO: Lei Federal N° 8.666/93. FUNCIONAL PROGRAMÁTI-
CA: 11.334.1013.2036/3390.39/0110/0240. SIGNATÁRIOS: João Dantas e Edglauco de Sousa Magalhães. 

DATA DE ASSINATURA: 25 de Novembro de 2013.
JOÃO DANTAS - Secretário Municipal de Assistência Social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA MUNICIPAL DE AGRICULTURA
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: Contrato Nº 2.11.018/2013. PARTES: Secretaria Municipal de Agricultura E 
Empresa VEPEL VEÍCULOS E PEÇAS LTDA. OBJETO: Contratação de Empresa Especializada 
no Fornecimento de Caminhão Caçamba, Zero Km, destinado ao Programa de Apoio ao Pequeno 
Negócio Rural da Secretaria Municipal de Agricultura do Município de Campina Grande/PB. VI-
GÊNCIA: 12 (doze) meses, a contar da data da emissão da competente Ordem de Fornecimento 
ou Empenho pela Contratante. VALOR: R$ 229.000,00 (Duzentos e Vinte e Nove Mil Reais). 
LICITAÇÃO: Pregão Presencial N° 2.11.010/2013. FUNDAMENTAÇÃO: Lei Federal N°8.666/93 e 
Lei Federal N° 10.520/2013. FUNCIONAL PROGRAMÁTICA: 20.5606.1012.2154/3390.30/0110/0
240. SIGNATÁRIOS: Guilherme Almeida e Francisco de Sales Nunes Silva. 

DATA DE ASSINATURA: 09 de dezembro de 2013.
GUILHERME ALMEIDA

Secretário Municipal de Agricultura
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